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 इच्छुक  और  हमारी  सूचना  यह  है  कि  निकास केवल  २५०  टन  इस  हिसाब से

 व्यापारी  सहयोग  दे  रहे  हें  और  मूल्य  कम  हो  यह  २  वर्ष  चलेगा  |  हम  उन्हें  कितने  भी  1.0

 .  गए
 फरवरी  १९५३

 के  मास  में  दे  सकते  हें  यदि  उन्हें  इन  की  आवश्यकता

 न  का  मूल्य  १  रुपया  प्रति  मन  कम  हो  गया

 i  मई  में
 Ro  Fo  a  30-C-0  और  जुलाई  में

 श्री  बीरेन  दत्ता
 :

 में  जान  सकता
 ह  कम  होकर  १६  श०  प्रति मन  हो  गया

 सरकार  से  सहयोग  कर  रहे  हैं  ।  हूं  कि  क्या  त्रिपुरा  राज्य  मजदूर  संघ  ने

 के  लिए  सस्ते  अनाज  की  दुकानों  की  मांग  की

 ए०  एस०  सहगल  :  व्यापारी  थी  और  क्या  राज्य  सरकार  ने  उन्हें  CST  HT

 ave तथा  से  सहयोग  दे  रहे  हैं
 ?

 श्री  वी०  जब  से उन्हों  श्री  किदवई
 :

 हमारे  पास  ऐसी  कोई  जान

 ह  ओ
 कारी  नहीं  है  परन्तु  मेरे  विचार  में  मजदूरों  क

 सरकारी  दुकान  से  अपने  राशन
 छेने  चाहि

 सरदार
 ए०  एस०  सहगल :  IMA  सत

 से  ?  द

 अपने  विशेषाधिकार  की  दुकान
 ?

 श्री  एस०  Ato  कृष्गप्पा  :  रे  विचार
 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  सकती

 में  मई
 तास  से  ।  परन्तु हमें  उस  तिथि  से  कि  बया  क  के  क  क  क  कै  क

 धर्य  जब  से  मूल्य  कम  हो  गए  हैं  ।  नव

 सं
 व

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  श्रीमान  ग  wot
 प्रदान

 क

 न  सकती  हूं  कि  चावल  का  खुला  मंडी  मूल्य  आसाम  को  मिलाने  वाली

 ह्
 हिम

 पा  है  और  वह  मूल्य  क्या  है  जिस  पर  सस्ते  =
 a

 नाज  की  दुकानों  पर  यह  बेचा  जाता  है  ?  *ESY.  श्री  नागवर  प्रसाद
 सिर

 g
 खाद्य  तथा  कृषि  सत्री  किदवई

 क्या  यातायात  मंत्री  बताने  की

 करेंगे  कि  नया  आसाम  लिंक  जो  बिहार
 सते  अनाज  की  दुकानों  पर  चावल  नियंत्रित

 लय  पर  अर्थात  सामाहार  मूल्य  से  एक  रूपया

 और  दूसरे  राज्यों  को  आसाम  के  साथ  मिलाती

 उसका  प्रबन्ध  अभी  तक  केन्द्रीय  सरकार
 के

 प्रति मन
 अधिक

 पर
 बेचा  जाता है  जब  कि

 हाथ  में  ही  है  ?
 ली

 मंडी  में  यह  सस्ते  अनाज  की  दुकानों  के

 eat  की  अपेक्षा  अथवा  २  रुपये  अधिक  इसकी  ठीक  ही

 पर  बिकता  है  ।  मरम्मत  के  लिए  प्रति  ज  कितनी

 की  जाती  है
 ?  वि रकम सा खच खरे

 गोमती  रेण  चक्रवर्ती  :  में  राशन  कार्डों  की

 जान  सकती  हूं  जो  इन  खोली  गई 9 ि

 अगवा  ee
 दि  च्  ?  कहना re  दुकानों  में

 वांट  जाते
 हैं  ?  हाथ  बतातीं  है

 क

 श्री  एम०
 व  To  सड़क  पर  तारकोल

 ०  हड़िप्पा

 भरे  पास  ठीक  (=)  कया  get

 आंकड़े नहीं  हैं  ।  बिछाने  की  कोई  योजना  है  ?



 थ
 ११०  ह्  मौखिक  उत्तर
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 २०  १९ 1843.0
 मौखिक  उत्तर

 १६०२

 (=)  बिहार के  भागलपुर  ,  aes  ott  हम  ने  पंचवर्षीय  योजना

 परगनों  और  हज़ारी  बाग  के  जिलों  में  से  जाने  के
 दो  वर्षों

 मं  पहले ही  इस  सड़क  पर  ६८

 इस  सड़क  की  क्या  दशा  है
 ?  रुपय  खर्च  कर  दिये

 श्री  बमन  :  इस  बात  को  विचारते रल  तथा  यातायात
 उपमंत्री

 अलग

 भारत  सरकार  आसाम  कि  १९५०  से  आसाम को  मिलाने  वाली  सड़

 एक्सेस  रोड  राष्टीय  राजमार्ग  नम्बर  ३१  के  करती  वर्ष  वर्षों  के  कारण  भारी

 स्थायी  सीमा सेतु  की  देखभाल  और  उन्नति  के  हो  गया  क्या  सरकार  ने  बाढ़  के  पानी
 को

 लिए  खर्चे  करती  हैं  ।  अस्थायी  सीमासेतु  के  चलने  का  रास्ता  छोड़ने  के  लिए  अधिक  पुल

 मामले में  केन्द्र  केवल  सड़क  की  मरम्मत पर  बनाने  का  विचार  किया  ह
 ?

 खच  करता  हैं  जब  तक  कि  स्थायी  रूप  से  मिलाने
 श्री  अंगदान  :  जी  नहीं  ।  इस  आसाम

 वाली  पुरी  सड़क  तेयार  नहीं  हो  जाती ।  इन
 |-

 अस्थायी  मिलाने  वाली  सड़कों  के  विकास  at
 एक्सेस  रोड  के  गाॉवकलन  में  ये  सेब  बात  सर्पि

 लित  अर्थात  सड़क  पर  तारकोल  बिछा
 उत्तरदायित्व  तत्सम्बन्धी  राज्य  सरकारों  पर

 ट्  राष्ट्रीय  राजमार्ग  Ao  ३१  का  जो  भाग
 और  पुल  बनाना  आदि  ।

 श्री  एन०  एस०  क्या मं  इ
 पश्चिमी ares  और  आसाम  में

 पड़ता
 हैं  वह

 उन  सरकारों की  कार्यपालिका
 सड़क  के  लिये  इन  सीमासेतुओं

 |
 a  आवश्यकता  को  जान  सकता  हूं  और  क्या  स्थायी

 में  आता  है
 सीमा  सेतुओं  के  साथ  काम  शुरु  करने

 पर  इन

 (=) (ar)

 लगभग  २४  लाख
 रपये  1.  अस्थायी  सीमासेतुओं  को  get  जायगा

 (7)
 जी  नही ं।  ्  श्री  अलग दान

 af  ।  राष्ट्रीय  _  राजपथ  के
 ममा

 स्थायी  सीमासेतु  क

 जब  हम  अपने  हाथ  में  कर  लेंगे उसके  बाद
 स्थायी  सीमा सेतु  करने  के  बारे  में  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें  इन  अस्थायी

 सड़क  के  जिस  भाग  का  निर्देश
 सेतुओं  की  देखभाल  करती  रहेंगी  ।

 सदस्य  ने  वह  सड़क  के  स्थायी

 सीमा सेतु का  अंग  नहीं  बनता  ।  तो  भी  इस  श्री  एन०  एस०  लीग  मेरे
 sy

 पहले  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गर  |
 भाग  की  देखभाल  केन्द्रीय  निधि  से  ही  होती  है

 योंकि  स्थायी  सीमासेतु  के  बचे  हुए  टुकड़े  अभी  श्री  अलग शन  स्थायी  सीमा सेत  के

 बन  नहीं  पाय  और  इस  बीच  आसाम  को  साथ  वाली  सडक  कई  विभागों  में  नहं  ह्

 सीघे  मिलान  Bl  रास्ता  बनाना  आवश्यक
 रेडियो  फोटो

 ।  इस  अस्थायी  सीमा सेतु  का  ६७  मील  का

 कड़ा  काली  सतह  और  मील  रोड़ी  *EC3.  श्री  हेडगे  क्या

 ape मंत्री  उन  देशों  का  नाम बताने

 क
 की  सतह  का  और  २१  मील  मिट्टी  की  सतह

 I
 जिन  के  साथ  भारत  रेडियो  फोटो सेर eal द्वारा

 मिला  हुआ  हूँ
 ?

 श्री  नागवार  प्रसाद  सिन्हा :  प्रश्न  के

 हि  प्रत्येक  देश के
 ह

 ee
 जानना

 —
 चाहत  हुं  कि  तारकोल  का  काम  कल्  क्या  देना  ४

 ?

 वाला  और  क्या  किसी  प्रान्त  म  काम  en  ह  सेवा लक

 दस्  भी  t  चका है  ?  प्रिय हो  रही  है  ?
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 क्या  समिति  ने  कोई  अन्तरिम fe
 संचरण  उपज मंत्री

 र
 बहादुर  )

 yt  इसका  विचार  त
 सदन

 पोट दी  हू  ?
 तथा

 दर्
 र  रखा  हुआ  है  परिशिष्ट  '  यदि  एसा  है  तो  इस  की  क्या

 ay  गन्ध
 संख्या  ५९]

 .
 सिपास

 हाल  के  यातायात  के  आंकड़ों
 या  समिति  की N

 ऐसा  ही  प्रतीत  होता  है  ।
 o) F Tt HT दि  ई  कार्यवाई  की  गई

 श्री  सदन  पटल  पर  रखे  गये

 पत्र  से  पता  लगता  है  कि  केवल  यूरोप
 स्वास्थ्य  मंत्री

 ee तथा  1
 के

 और  कुछ  अमेरिका  के  देशों  के  साथ  भारत

 सिर  परियोजना  सम्बन्धी  अनुसन्धान हुआ  ह्  ।  क्या  भारत  सरकार  मध्यपूर्व
 र

 दक्षिणपूर्व  एशिया  के  देशों  के  साथ  मेल  कार्यक्रम  समिति  ६  मई  १९५३  को  E

 गई  थी  कि  वह  अपनाये जाने  वाली  परी
 स्थापित  करने  के  लिये  कुछ  प्रयत्न  कर  रही हे

 ?

 परियोजना  सम्बन्धी  अनुसन्धानिक  यो  iS

 शरन  राज  बहादुर ry  हम  लगातार  इस
 और  प्रयोगात्मक  तथा  अन्य  दूस रे  काय  क्रमों  की

 q  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  परन्तु  हमारे
 भारत  सरकार  से  सिपारिश  और  इस

 मशीनों
 र और  वित्ता  के  साधनों  के  सीमित  होने  लिये  कि  यदि  परिवार  के  क्षे

 ह

 े
 के  कारण  हमारे  प्रयत्न  भी  निश्चय  ही  सीमित

 स्वयमेच्छा  से  काम  करने  वाली  संघटनाओं

 कोई  सहायत दे  नी  तो  उनकी  वत नक  इ

 हेमा  चूंकि  हमारे  अधिक ०  फ  इयों
 विचार  करके  किस  प्रकार

 की
 और

 ay और  सरे  सांसकृतिक  सम्बन्ध
 एशिया

 पाई
 कितनी

 सह
 rare

 दी  जानी  जत
 हय  ।

 से  हैं
 स  बात  के  दृष्टिगोचर  क्य  ग  क  ई  इ

 ्

 ay  नहीं  ।  थ
 प्रकार  की  योजना  के  हाथ  में  लिये

 जा
 at  की

 थ

 सभ  तना  है
 ?  T)  तथा  प्रदान

 नहीं  उठता
 |

 थ्रो  राज  मं  ने  जैसा  निवेदन

 किया  AUN
 ०  Gio  सामन्त  यह  ठीक

 यह  योजना  हमारे  विचाराधीन
 समिति  बनाई

 किन्तु  में  जो  योरोपियन  देशों
 का  बाहुल्य  नहीं  है  कि  उ

 ई
 थी

 तो
 यह

 हम  उस  का  कारण  यह  है  हमारे  गया  कि  तीन  महीनों

 बग
 तार न

 म  रिपोर्ट  दे  दी  जाया सम्बन्ध  जो  ह  वह  लंदन  द्वारा
 होते

 हैं इस  सर्विस  के  लिय े|
 एसी  बात ह  तो  वह  कयों  नहों दी  गई

 परिवार  परियोजना  सम्बन्धी  अन  सम्मान
 राजकुमारों  अमृत  समिति  की

 तथा  कार्यक्रम  समिति
 पहली बैठक  बम्बई  में  १३  से  १८  जुल  तक

 ६८४.  श्री  एस०  सी०  हुई  ।  वास्तव में  समिति  ६  मई  को  बनाई  गई  थी

 क्या  बाध्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  विवाद  का  क्षेत्र  विशाल  था  आ

 चरित्र  परियों  जना  सम्बन्धी  अनस  बान  मरम्मत  रिपोर्ट  तेयार  की  जा  दी
 तथा  कायें  t  समिति  कब  बनाई  गई

 a.
 समिति के  सचिव  aga

 अधिक  व्यस्त
 इस  काय  निर्दिष्ट

 रहते  हे  मुझे  बताया गया  है  कि  रिपोर्ट  १०

 किये  गये  हूँ
 ?

 दिनों  के  अन्दर  हमारे  पास  आ जायेगी  ॥
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 निकलनी
 किमी
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 अगस्त  १९५३  मौखिक
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 उत्तर

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  म  यह  atte  sat  ए  य a afe az  का

 जान  सਂ  ता  हुं  कि  क्या  भारत  सरकार  ने  दूसरे  ऐसा  ही  मंशा  तो  म॑  पुछना  चाहती  कि

 देशों
 में

 किये  गये  अनुसन्धानों  का  निर्देश  भी  स्वास्थ्य  मंत्री  ने अखिल  भारतीय  स्त्री  सम्मेलन

 द्वारा  पारित  संकल्पों  का  विरोध  करना इस  समिति  से  किया  और  यदि  एसी  बात
 र

 |  कौन  से  देशों  ने  सारभत  अनुसन्धान  किय  उचित  जिन  मं  कहा  गया  था  कि

 सरकार  ofcarz-theatsrar  के  दूसरे  तरीकों

 की  ओर  कोई  ध्यान
 '

 नहीं  दे  रही

 राजकुमारों  अमृत  कौर  :  म  नहीं  समझती
 विरोध  Ha  उचित  था

 क  क  %  CHEM ede

 कि  संसार  के  किसी  भी  देश  ने  सरकारी  द  fsz-

 कोए  सभापति  महोदय  शान्ति  यहां से
 अनुसन्धान  किये  और  इसलिए  ः

 कोई  प्रश्न  नहीं  पूछा  जा  रहा  अपितु  वक्तव्य ई
 अनुसन्धान  प्राप्त  नही ंहैं  ।  दूसरे  देशों  में

 fren ए  गए  अनुसन्धान  हमारे  देश  पर  लाग  नहीं  दिया  जा  रहा  ह  ।  उसकी  अनुमति

 होते
 ।  केवल  दलीलें  दी  जा  रही  ह  और  कोई  प्रदान

 जब  कि  योजना
 नहीं  पूछा  जा  रहा  |

 श्रोता  ए  काले

 ने  विशेषतया  इस  बात  की  सिपारिश  गोमती  To  काले
 :  क्या

 '  पूछ
 सकती

 तो  परिवार-परियोजना  के  दूसरे  तरीकों
 #  कि स्वास्थ्य  मंत्री  क्यों

 ्

 st  प्रयोग
 क्यों  नहों  किया  जाता  ?  सिफ़ारिशों

 =
 सभापति  महोदय  :  इसकी

 अनुमति  नहीं
 पैरा  ९३  मं  पयोज  आयोग  कहता  श

 दी  जा  सकती  |
 जनसंख्या  के  विभिन्न  भागों  और  प्रभागों

 पय  तथा  प्रभाव  को  देखने  डा०  सुरेश  क्या मे  समिति

 प्रयोजन  के  लिये

 नि

 द्वारा  सुझायी  गई  विशेष  विधि  जान

 =<)
 Fate

 ढंगों  का  प्रयोग  करने  के  लियेਂ  सकता हूं  ।  मुझे  बतलाया  गया  é  वि
 समिति ने  एक  विशेष  विधि  का  सुझाव

 x  |
 पूछना  चाहती  हुं  कि  दूसरे  तरीकों  प्रयोग

 14 a ं  नहीं  किया  जाता  ?
 को  बमन

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 क
 राजकुमारों  अमृत  कौर  र  ्र  क्या  यह  तथ्य  ह  कि  किसी  देव  की  पौ

 fi  fa  पर  समुचित  विचार  कर  लिये  अवस्थाओं  के  साथ  साथ  परन्तु  विप
 r

 दिशा  q  जन्म  दर  घटती  बढ़ती  रहती
 >

 ?
 ह  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  समिति की

 सपोर्ट
 म

 की  प्रतीक्षा हैं  |
 राजकुमारों  अमृत  कौर  :  यह  far  कल

 श्रीमती  ए०  काले  यदि  दिया  गया  ठीक  है  ।  ज्यों  ज्यों  लोगों  का  जीवन  स्तर  उ

 उत  तक  तो  क्या म  एक  बैठ  की  बात  उठता  त्यों  त्यों  जन्म  दर  घटती  जाती  है

 नदी  कर  सकती  हूं  जो  कछ  और
 श्रोतों  रेण  चक्रवर्ती  :  में

 f  a  सभापति  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री
 सकती  हुं  कि  क्या  परिवार-परियोजना  अ

 जस  में  यह  कहा  गया  था  कि
 ay
 i

 सम्मान
 तथा  कार्यक्रम  समिति ने  देहाती

 4  तम  महोदय  द्  q  हस्पताल  खोलने  के  लिये  कोई  लक्ष्य

 माननीय  सद  क  स  दीख  son  aga  को  freien  far  @  ate  ga  कालम

 a आवश़्यक  नहीं  ।  संघटनाएं  २
 बिच्छू  से  काय

 कर  रही



 थ  क  a  क

 aria  _
 _
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 राजकुमारी  अमृत  समिति  की  श्री  गाडीवानों  :  क्या  सरकार  को
 विदित

 रिपोर्टे की  प्रेतीक्षा  में  आज  नहीं  कह  सकती  हैं  कि  sat  पर  बहुत  भीड़  होती  है  और  सफ़ाई

 कि  समिति  की  क्या  सिपाहियों होंगी  ।  संबंधी  प्रबन्ध  बहुत  अपर्याप्त  होते  हें
 ?

 श्री  गिडवानी  पिछले प्रश्न  के  उत्तर  :  जी  हां
 ।

 इन  सब
 कक्षाओं को  देखने  और  इन  असुचि में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  हस्पतालों  म॑

 a
 उत्पत्ति  विरोध-चिकि्त्सालय  के  fer  कोई  को  दूर  करने  के  लिये  ही  डैक  यात्री  पूछता

 समिति  ने  इन  समितियों  का  सुझाव प्रबन्ध  नहीं  किये  जा  रहे
 तर दिया

 बाजना  का  दूसरा  तरीका  क्या  यह  मे  हे  और  वे  नियुक्त  की  जा  रही  हैं  ॥

 कना  चाहता हूं  ।  थ्री  गिडवानी
 :

 में  जान  सकता हूं  कि  वे

 क कब  की  जायेंगी  ?

 _ सभापति  महोदय  :
 प्रदान

 ही  नहीं उठता
 TH  हमारा  सम्बन्ध  समिति

 ि  क
 ट

 को  अलग
 दन  मेंने  पहले  ही  अपने

 में  बताया  हैं  कि  वे  शीघ्र  नियुक्त  की  ग

 और
 पर पारिक ों से  है  ।  अगला  प्र

 ्  शन  एस०  डॉ०  जोशो  में  जान  सकता

 स डड  यात्रियों  के  हितकारी  हूं  कि  क्या  डेक  यात्री  पूछताछ  समिति  |  सब

 सिपाहियों  स्वीकार  की  गई  हें
 ?

 _  च  ६८५.  श्री  गिडवानी  :  क्या  यातायात  क

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अलग दन  अधिक  तर
 van

 B) aT

 सरकार  ae

 स्वीकार  की  गई  हं  और  कार्यवाही

 रही  हैं
 ।  प

 यों  के  हितकारी  समि  प्

 कत  द  देग  बारी  Go  साक  श्मा  वो०  पो०  तत्पर  क्या  हजारों  me

 se  यों  के  लिए  डेक  पर  स्थान  की  व्यवस्था  करने लिया

 के  लिये  और  मद्रास और  सिंघापुर  के

 ह

 सिपारिश  को  स्वीकार

 थ  बीच  चलने  वाले  जहाजों  में  जाने  वाले  व्यक्तियों

 (=)  यदि  ऐसा  है  तो  ऐसी  कितनी

 तथा
 के  एकत्र किये  जाने  की  स्थिति को  दूर  करने

 समितियाँ
 नीय नियुक्त  की  जा  चुकी  हैं  के  लिए  और  साथ  इन  टिकटों  की  faster  की

 (aya  सी  समितियों के  कार्य  क्या  होंग े?
 ब्लैक मारकिट व सिपारिठा की ता

 सगा  इर  काए

 हो  शेष

 सिपारिश
 की

 गई
 है  ?

 तथा  यातायात  उपमंत्री  श्री  अलगे  में  नहीं  जानत

 गइ  तथा  ली  इन  समितियों  की  जो  पति  मानवीय सदस्य  ने

 वह  सत्य बताई  गई  ह
 की  रच

 तथा  कर्मचारी वर्ग  के  सम्बन्ध में  7  अथवा  नहीं  ।

 हम  सक्रिय  विचार  कर  रहे  और  यह  क्ति ह  ती  है  ।

 की  जाती  है  कि  ये  समितियां  दिव्य
 क

 ह  Yio  नायर
 श्रीमान

 नाई  जाएंगी
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार

 को

 ये  समितियां
 डैक

 यात्रियों
 परों  कि  डैकों

 पर  भीड़
 होती

 है  और  कि उस  के
 Tar (7)  और  हितों  की समुद्री  कारण  मृत्यु  भी  हू

 व्यापार के  कों  में  और  ध  हाथों पर  घ्यान  शो  अलग
 हमें  ऐसी  कोई  बात  विदित

 रखने के  लिए  उत्तरदायी  होंगी  ।
 नहीं  ।
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 मौखिक  उत्तर

 द

 १११०

 ही  क  mat

 aa.

 एस०  में  जान  सकता
 तान  That mee 7

 कुछ  विशेष
 मुल्य  दिखाने  वाले  विवरण  सदन

 समितियां  किन  आधारों  पटल  पर  रखे  हैं  ।.

 इ  at  अनुबंध  सं०  ६०  ]

 [  देखिये
 दिर

 ट

 श्री  अलग दान  जिस  समिति ने  इस  श्र  एल०  एन०  क्या  में

 पर  विचार  किया  है  उसने  समितियों  की  रचना  के  कर्मचारी area  और  उन  की  नौकरी rar BY

 के  संबन्ध  में  भी  सिपारिश  की  है  और  हम  जान  सकता हूं  ?

 उनकी  faut के  अनसार  समितियां

 बनायंग े॥

 डा०  पो०  एस०  ये  केवल

 चार  पांच  सदस्य  हं  और  उन्हें  कहा  गया
 हों  गिडवानी  :  में  जान  सकता

 कि  वे  पटसन  की  किस्म  को  सुधारने  के
 छह-ग

 हूं  कि  क्या  सरकार  सब  बन्दरगाहों पर  पर  प्रतिवेदन  दें  ।

 हितकारी  समितियां  नियुक्त  कर  रही

 अथवा  केवल  कुछ  बन्दरगाहों पर  ?
 श्री  एल०  एन०  क्या  यह

 समि  ति

 पटसन  की  उत्पादन  लागत  की  जांच  करेगी
 ?

 श्री  अलग दान  :  बम्बई  और

 की  बन्दरगाहों पर
 डा०  पी०  एस०  देवदास  इस  पर  a  रं

 तीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  विचार  कर पटसन  उद्योग  को  स्थिति

 ६८८.  श्री  एल०  एन०  क्या  रही है  ॥

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 श्री  कल  एन०  में  जान  सकता

 करेंगे  कि

 क्या  पटसन  उद्योग  के  उत्पादन
 हूं  कि  क्या  इस  समिति

 और
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  हाल  में  नियुक्त  की

 की  पूछ  ताछ  करने  के  लिए  नियुक्त  की  गई  गई  समिति  में  कोई  सम्बन्ध

 कि  va  समिति  ने  अपना  प्रति-वेदन दे
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जहां  ny

 यदि  ऐसा  है  तो  इसकी  जांच  जानता  हूं  इन  दोनों  समितियों के
 प्रयोजन

 र  सिपाहियों क्या  हैं  ;

 क्या  गत  तीन  मास  में  हमारे
 श्री  एम०  आर०  प्रश्न  सं  ०  ६८७

 कच्चे  पटसन  के  लिए  प्रदान  किए  नहीं  लिया  जा  रहा  |

 य  उत्पादकों के  लिए  आर्थिक  रहे  हैं  ;  तथा
 सभापति  यह  प्रश्न  रखा

 गया

 यदि  ऐसा  तो  बिहार  और  था  परन्तु  माननीय  सदस्य  ने  उत्तर  नहीं  र
 ल  की  पटसन  की  मंडियों  में  क्या  मलय  हैं

 ?

 में  उसे  फिर  रखूंगा  तब  वे
 प्रत

 रख
 सकते

 कृषि  मंत्री  पी  ०  एस०  देशमुख )

 अभी  नहीं  |

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।  ह
 यहा  गदका  के  बलाल  में  एक  hal

 विशेषज्ञ  समिति  की  वाणिज्य  तथा  उद्योग (  गत  तीन  मास  में  पटसन  के  मूल्य

 के  मूल्यों  की  quar  सामान्य  समानता
 मंत्रालय  द्वारा  में  खाद्य  तथा  कृषि

 (7) aa HF yz HA A कम  थें  ।  मंत्रालय  का  परामर्श  लिया  गया  था
 ?

 कलकत्ता मंडी  और  f  डा०  पो०  एस०

 थद्चिमी बंग बंगाल  की  मिस्र  मंडियों  में  प्रदान सच

 कि  शाल  हो

 BS



 द

 मौखिक  उत्तर  २०  अगस्त  १९५३  मौखिक  उत्तर ieee  eee

 होता  &  क्योंकि खाद्य  तथा  लय  का
 राए

 ae or
 ने  कसन

 और

 प्रयोजन  हू  यह  उस  से  भिन्न  है  ।
 थ

 स्टेशनों  a
 म्बन्ध जो  ae

 क्या  कोई  गैर  सरकारी श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  कृषि

 लय  को  यह  ज्ञात  है  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  हूं  जो  टेलीप्रिटर  का  सम्बन्ध  जोडती

 मालय  ने  जो  जो  विशेषज्ञ  समिति
 _

 संचरण  उपमंत्री  राज  ब  ः

 हूं  उस  में  ऐसे  व्यक्ति  हूं  जो  भारत  में
 भारत  में  इस  समय  केवल एक

 त्पादन  के  सम्बन्ध्  में  कुछ  नहीं  जानते
 ?

 प्रिंटर  धारा  है  ।  यह  सफदर  देहली  और

 के  हवाई  अड्ड  को ०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  माननीय
 डमडम

 द  से  प्रार्थना  करूंगा  कि वे  सम्बन्धित  मिलाती है

 Tey  करें  |
 संटा  aa  हवा  ss

 मंत्री
 शीघ्र  भविष्य  में  डमडम

 टा  सं  बायलर  तथा  इंजन  निर्माण  बडे के
 साथ  रेडियो  टेलीप्रिंटर हारा  जोड़ा

 |
 ECW  श्री  एवं  आर ०  कृष्ण  या

 शून्य  ।
 we:

 ee  ee
 सकता

 यह  तथ्य ह  कि  भारत  सरकार  टाटा
 सरदार  ए०  एस०  में  जा

 हूं  कि  रेडियो  टेलीप्रिटर

 थारा  की  भविष्य हियरिंग
 ऐंड  लोकोमोटिव  कम्पनी से  बायलर

 इंजनों  के  निर्माण  का  कार्य  ले  रही  है
 की  योजना क्या  है  ?

 लि

 और  इसे  राज्य  अधिकृत  उद्योग  के  रूप  में  श्री  राज  बहादुर o  यह  वित्त  की
 ही  उपलब्ध

 चलाने
 का  विचार  रखती  है

 ?
 पर  निर्भर  है  ।  यें  सभा  को  सुचित

 कर  क्रि

 रल  तथा  यातायात  उप मंत्रो  गत  जनवरी  में  मैल बोने  में  हुई  बे  यह

 ग  :  लोक  लेखा  समिति  की  यह  सिपारिश  सिपारिश की  गई  थी  कि  हमें  देश  में  सब

 ढारा कि  सरकार  टैल्को  से  बायलर  और  इंजन  राष्ट्रीय  अड्डों  को  रेडियो  टेलीप्रिटरों

 fr  को  लेनें  और  इसे  राज्य  अधिकृत  उद्योग  जोडने  की  प्रणाली  आरम्भ  करनी  चाहिये

 सिफारिशें  विचाराधीन

 THT

 तग

 पथ

 क

 ee  |  जांच  अधीन हूं

 क
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  यह

 श्री  एम०  आर०  कृष्ण :
 में  जान

 सकता
 हूँ

 कहां  से  लिया  गया  क्या  यह  बता
 +

 देश  के  लिये  कल  कितने  बायलर

 इन  में  से  कितने  गेर  सरकारी

 श्री

 नास
 से

 आका
 a  ?

 मतलब हूं
 री  समवाय बनाते  हैं

 म

 सरदार रु०  एस०  किस  जगह
 सभापति  यह प्र रन  अनुपूरक

 श्री  राज  अगर  माननीय  सदस्य
 अदन  के  क्षेत्र  से  बाहर  है  |

 रेडियो  टेली  प्रिन्ट
 का  मतलब  इस  बात  से  है  कि  हम  नें  कह

 इसे  प्राप्त  किया  है  तो  में  उनकी  जानकारी

 *६९०-  श्री हेडा  क्या  संचरण
 के  लिए  उनको  निवेदन  करूंगा  हमें

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  एक  डिस्पोजल  स्टाक  से  मिल  गया  था

 x टेलीप्रिंटर  ara  के
 लगा  दिया  है

 ।
 बाकी  अगर  हम  इसमें

 इ

 स्प से
 ~  ~,

 तने  स्टेशन  सम्बन्धित  >
 तो  हमको  बाहर  से  मंगाने  पड़ेंगे  ।

 ......



 Be

 विकि a

 —

 १९५३
 मौखिक

 उत्तर  eens £223

 दास :  मामूल
 का  इस  उसादन

 ढारा
 पावा  गया  बहूत  लाम

 भि  sit ga aaa  eae  में  क  1  गया

 sak 2 हे  और  इसके  लगाने  के  खर्च  में  कितना

 फर्क  आता  हूं  ।  क्या  इसका  तखमीना  सरकार
 डा०  पो०  एस०  देशमुख  मुझे

 ama
 के

 ने  किया है  ?  लिए  पूर्व  सूचना  चाहिए  ।

 मेंने  निवेदन  किया
 राज  बहादुर  श्री  झूलन  इस  तथ्य  के  | ATATZ

 कि  यह  रेडियो  टेलीप्रिंटर  है  मामली  टेली प्रिंटर
 पर  कि  चीनी  का  मूल्य  निर्धारित  करते  समय

 नहीं  इसको  हमने  डिस्पोज़ल  स्टाक  से  लिया  उप-उत्पादों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 और  यह  सीधे  हवाई  जहाजों  की  यातायात  क्या  कारखानों  को  यह  स्वतन्त्रता  अंत

 हैरी-राहें
 की  सुविधा  के  लिए  हूं  और  इस  सफदर  विवेक  दिया  गया  है  कि  वे  जिन  दरों

 दल्ली  और  दम  दम  कलकत्ता  को  मिलाता  चीनी  बेचें  ।

 |

 डा०  पो०  एस०  दीवाने  ह
 ro itfare _  मेंने  पूछा  था  कि

 विधि  और  मूल्यों  पर  नियंत्रण  दया है

 मामूली  टेलीप्रिटर
 के  लगाने में  और  इसके

 और  हम  विश्वास  करते हें  कि  जो  टंग  हमने

 रमने  में  खर्च  में  कितना

 कक

 आता  है
 ।

 अपनाएं  हे  उनके  फलस्वरूप  मलिक
 '  इसका  कोई  तखमीना  किया  गया  है

 र
 रूपेण  रांतोषजनक हैं  ।

 श्री  राज  में  समझता हूं  कि  ग
 शी  झूलन

 a  pak af इस  में  आ्रोवरलाईनिंग में  तार  कम  लगाने
 उप-उत्पादों  के  विकास  की  ऊप

 प  ते  हैं  इस  लिए  इस  के  इक्विपमेंट  की  ज्यादा
 दी गई  हें  ।  क्या  नीचे  की  सीमा

 गेस्ट  होगी  और  वैसे  इस्तेमाल  की  कास्ट

 जान  सकता  x  ?  ग

 भी

 के  मुकाबले में  कम  होगी  ।

 चीनीਂ  उद्योग  के  उप-उत्पाद  ०  पी०  एस०  देखा  a
 हीं  जानता

 कि  माननीय  सदस्य  विवरण  ८)
 ६९२.  को  झलक  क्या  खाद्य  तथा

 क
 frag

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत
 Oe  भाग  की  ओर  निर्देश  कर  रहे

 हूँ
 यदि

 al
 स्पष्ट  करें  कि  उनका  क्या  अनि

 go  वर्षों  में  चीनी  उद्योग  के  उप-उत्पाद

 का  कितना  विकास  उपभोक्ताओं को  लाभ
 म  उन्हे  उत्तर  दंगा  |  शर

 ६  ो

 पहुंचाने  और  चीनी  का  मूल्य  कम  करने  के  श्री  aoa  सिन्हा  :  म॑  सीरे  के  अधीन

 किया  जा  सका  हैं  पंक्ति  २,  छोई के  अधीन  पंक्ति  २  और

 कृषि  मंत्री  पी०  एक  मड  के  अधीन  पंक्ति
 २  की  भोर  निर्देश  कर

 । विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  है  रहा हू  a

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]  डा०  पो! ०  एस०  स  इस

 श्री  ध  में  जान  सकता  हं  कि  के  लिए  चाहिए  ।

 सरकार  को  यह  विदित  है  कि  पैरी  ऐण्ड  कम्पनी  क

 लिमिटेड  द्वारा  अधिकृत  समवाय  पाम्बा  सेठ  अचल  क्या  माननीय  मंत्री

 खीर  कारखाना  कोचीन  में  अल्कोहल  का  महोदय
 को

 मालूम  हैं  कि  यू०  पी०  गवर्नमेंट

 की  पालिसी के  कारण य्  न  कर  रहा  है  और  न  तो  चीनी  और  खासा
 हका

 व्यापार
 a

 नही  गन्ने  का  मूल्य  निर्धारित  होने  के  कारण क  ह  रज्जु  टता  जाता

 BS
 Oo



 a

 Real १११५  मौखिक  उत्तर  २०  tae  दे  मौखिक  उत्तर

 डा०  ito  wae  Raq  इस aid तो
 द

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देश

 nen
 इस  के  काफी BA  दाम  देन cs

 ©)
 (  योजना  आयोग  ने  केन्द्रीय  टू

 क्टर  सगठन

 समझता  हैं  के  परिव्यय  तथा  अथ  व्यवस्था  के  सम्बन्ध

 में  की  गई  जनगणना  सम्बन्धी  किन्हीं  विशिष्ठ

 श्री  सारंग घर  में  जान
 घाररणणाओं  को  जांच  किए  जान  का  सुझाव

 र  कता  हुं  कि  कया  छह  के  मूल्य के  आधार  पर  नहीं  दिया  है  ।  आयोग  ने  यह  सूचना
 दी  थी

 और  कारखानों  में  उत्पादित  कि  संगठन  की  विभिन्न  गति  विधियों  के

 उत्पादों  का  भी  म  लय  निर्धारित  किया  जाता हू
 ?

 बन्ध  मं  हुए  परिव्यय  तथा  व्यय  सम्बन्धी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  «  श्रीमान  सम चे  प्रश्न  की  जांच  की  जानी  चाहिए  ।

 और  यह  इस  विवरण  में  दिया  गया  हे  जो  मने

 सदन  पटल  पर  रखा है  ।
 करतल  बी०  एच०  नदी  के  सभ

 सतीत्व  मं  उक्त  समिति  जो  कि  उक्त

 श्री  बी०  एस०  कया  में
 संगठन  के  काय  सं  चालन  के  विभिन्न  अवस्थाओं

 जान
 सकता  हुं  कि  कया  छोई  के  प्रयोग  के  लिए

 की  जांच  कर  रही  अपने  कायें
 में

 काफी

 कोई  अनुसंधान  किया  गया  है  और  यदि
 प्रगति  की  है  और  आशा  की  जाती  2 कि

 ऐसा  है है  तो  उसका  कया  फल  निकला है
 ?

 वह  कुछ  ही  सप्ताहो ंमें
 अपनी  रिपोर्ट

 प्रस्तुत
 डा०  पी०  एस०  बहुत  समय  से  कर  देगी  ।

 भ  हग  किए  जा  रहे  हें  और  मुझे  यह  कहते  हुए

 प्रसन्नता  होती  हू  कि  इसे  सम।चार  पत्र  ART  और  PARR
 हि

 ३०  सेक्टरों  के  आदेश  दिए  गए  थे  और
 ब  अन्य  कागज़  बनाने  में  प्रयोग  किया

 सकता  है  ।  शीघ्र  ही  प्राप्त  होने  की  आशा  ।  इन

 काम  २८,६१,८००  रुपये हूँ
 और

 केन्द्रीय  ट्विटर  संगठन
 संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  प्राप्त  किय उत

 ६९३८  को  के०  Ato  सोनिया
 रहा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 श्री  के०  ato  सोनिया  :  विभिन्न  राज्यों

 पा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  के

 पा  व्यय  तथा  अर्थव्यवस्था  के  सम्बन्ध  में
 में  इस  संगठन  द्वारा  किय  गय  काय  ey  प्रति

 एकड़  दर  निश्चित  करने  में  किन  le  कों
 गई  सम्बन्धी  किन  धारणाओं

 पर  विचार  किया  जाता ह
 ?

 योजना  अयोग  द्वारा  जांचਂ  किए

 जाने  योग्य  समझा  गया  था  ?  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हमने  m

 इस  काय  के  लिए  नियुक्ति  की  व्यय  का  ध्यान  रखते  हुए  ही  अनुगणना  F

 गई  समिति  द्वारा  कब  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  q  यह  भी  निवेदन  कर दं  कि  दरों के  पूरी

 ए  जाने  की  आदा  हू
 ?

 किए  जान  की  संभावना  हूं  क्योंकि  हम

 दरों  पर  काम  नहीं  कर  सके  हे  ।
 (7)  क्या  सन  8343.0  में  इस  संगठन

 कोई  नए  ट्रेक्टर  क्य  किए  जाने  की
 श्री  क  Ato  सोनिया :  क्या यह  स

 ना  ह ?  थ

 जर
 BRK 8

 में
 ५२

 रपए  अति  एकड़

 f
 लया

 ore  en
 ल  सच  P84R  म  कम  करके

 किस  मलय  न  देश  अथवा  ३२  रुपय  कर  इस  का  क्या

 देशों से  वह  क्रय  f  जाने  को  हैं  ?  कारण  ह  fe

 मवा
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 डा०  पी०
 मुझे  इस

 प्रश्न

 महोदय  :  माननीय  मंत्री

 की  पुर्व  सुचना  चाहिए
 ।

 Tt  =  इस  ART  ग  पहले  ही  उत्तर  दे
 र

 चुके  हैं
 |  उन्होंने

 मेरे  विचार  से
 ५२  रुपये  लिए  जाते  थे  ।  कहा  कि  यह  समिति  इस  मामले  पर  विचार

 करेगी  |
 ह  में  जान  सकता  हूं

 सेठ  गोविन्द  दास  :  जी  में  समझता कि  इस  समिति  को  क्यों  नियुक्त  किया  गया
 va

 कि  इसी  सदन  की  आंक  समिति  इस
 fe  अतिरिक्त  भागों के  बारे में  कई

 सवाल  उठाया  गया  ह  और  पुछा  गय पर  ध्यान  विचार  कर  रही  थी  ?

 कि  क्या  नए  ट्रेक्टर  और  मंगाए  गए  हे
 ;

 >
 इस  समिति  को  भारत  सरकार  ने  आंकਂ

 समिति  की  उपेक्षा  करते  हुए  नियुक्त  किया  था  ?  म
 जानना  चाहता

 हुं
 कि  जहां  से  नए  ट्र

 uk ama गये  या  भविष्य में  मंगाये

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  हमें इस  मामले  वाले  हू  उनके  अतिरिक्त  भागों के  बारे

 आंक  समिति  द्वारा  किए  गए  किये का  पता  भी  कोई  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  कि  जि

 वे  वहां  से  मिल  सकेंगे  ।
 नह

 ं  था  क्योंकि  आंक  समिति  तो  समस्त

 दि  प्र  की  जांच  कर  रही  ह  ।  हमारा  विचार  डा०  पी०  एस०  दीवाने  :  मन  नि

 fe  विशिष्ट  निर्देश  पदों  के  इस  विशिष्ठ
 किया  कीमत  इस  प्रश्न  की  पु  सुचना  चा

 ति  की  जांच  कुछ  संसद  सदस्यों  द्वारा  की

 कई  माननीय सदस्य  खड़
 क

 .  जानी
 आवश्यक  थी  जिससे  कि  वह  इस  मामले

 अपना  निर्णय दे  सकते  सभापति  महोदय  :  यदि  एक  साथ

 सदस्य  खड़े  हो  जायेंगे  तो  में  सभी  क

 सेठ  गोविन्द  दास  क्या  माननीय  मंत्री
 बला  नहीं  सकता  हूं

 ।
 श्री

 बमन  ।
 ्  को

 यह  बात  मालूम हू  कि  बहुत  से  ट्रेक्टर
 थ

 श्री  बहन  :  म  जान  सकता  हूं  कि  क
 काम  इस  लिए  पड़  रहते  ह  कि  उनके  अतिरिक्त

 रस्से  नहीं  मिलते  हं  और  जो  अभी  इस प्रशन  यह  समिति  आंक  समिति  की  उपसर्मि
 ७५

 द्वारा  इस  मामले
 की

 जांच  किये  जाने  से  पूर्व के  भाग  और  के  सम्बन्ध में
 माननीय

 त्री  ने  उत्तर  दिया  कि  इतन  feet  और  आ  नियुक्त की  गई  अथवा क्या  इसे  उससे

 हे  तो  क्या  जहां  से  ट्रेक्टर  मंगाए  गए  पहले  नियुक्त  किया  गया  था  ?

 डा०  Fo  एस०  म
 अपने वहां  पर  इस  बात  का  भी  वादा ले

 लिया

 गया है  कि  उनके  भाग  जब
 भी

 ज़रूरत
 पड़ेगी  माननीय  मित्र  को  आश्वासन  दे  दूं  कि  काम

 बज  दिये  जायेंगे ?  के  दुबारा  किये  जाने
 की

 हमारी  इच्छा

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  तो
 नहीं  t—FF  से  कम  मझे  यह  विदित  नः

 था  कि  आंक  समिति  की  एक  उपसमिति
 म्बा  प्रश्न  म  इसका  नोटिस  )

 नियत  की  जा  चकी  थी  |

 संभव  है  वह  कमेटी  इस  प्रश्न  पर
 को  बला यू धन  :  भाग  और

 भी  चर्चा  करनी  ।

 के  सम्बन्ध म  म  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 सेठ  गोविन्द दास  :  में  जानना  चाहता
 एक्टरों  के  अतिरिक्त  भागों

 की
 पूसा

 इ

 ट्यूब में अथवा  जंगल में  पड़ी  भारी i, इनके  अतिरिक्त  भागों
 के  सम्बन्ध  में

 क्योंकि  भ  अतिरिक्त  कॉम म  लाया  जा  रहा  है  अथवा  नष्ट

 से  टूट  बंका
 Troe  « wor

 ी  हो
 रही

 हैं
 353  P.S

 D.  re  Be
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 शितानालगि

 अगस्त  १९५ ३  ११२०

 में  इ
 स

 Sle
 पी०  एस०  देशमुख  कुछ  अतिरि  डा

 पी०  एस०  देशमुख  :

 भाग  हें  जिनको  काम  में
 नहीं

 लाया
 गया

 है  ए  oe  ees  भ्रम

 पर
 तू  उनको  काम  में  लाने  अथवा  चो  सा

 फैल  गया  है
 और

 में
 यह

 कहने  को  प्रस्तुत

 डालने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हे  ।  कोई  हुं  कि  वह  ह

 न  तो  ख़राब हो  रहा  हे  और  न  किसी  को  श्री  गिडवानी  :  में  कुछ  सूचना  चाहता  हूं  ।

 ने  दिया  जा  रहा  ह  ।
 सभापति  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।

 श्री  एस०  एन०  oy  जान  सकता  जब  कि  माननीय मंत्री  किसी  seq  का  उत्तर

 हूं  कि इस  नियुक्त  की  गई  समिति  के  निर्देश
 दे  रहे  हों  तो  माननीय  सदस्य  को  बाधा  नहीं

 क्त
 at  eo

 ?
 डालनी  चाहिये  ।

 डा०  पी०  एस०  दामन  :  मुख्य  रूप  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  कदाचित  कत

 ते  इस  समिति  को  यह  मालम  करने  के  लिए  कोई  गलती  हुई  हो ,  परन्तु  यह  कहना  कि

 sara  गया  था  कि  प्रति  एकड़  माल  जैसी  कोई  बात  हुई  है
 बिल्कुल  ग़लत  है

 व्यय  कितना  बैठता  है  और  समस्त  संगठन  और  मेरे  विचार  से  इस  संगठन

 के  कार्य  संचालन  का  पुनरीक्षण  किय  जाने
 a  दि

 ञ  गैर कर्तव्यों  को  भली  भांति  निभाया  हू
 क

 के  बाद  क्या  इस  संगठन  को  चाल  रखना  प्रगति  में  योग  दिया  हैं  ।

 राष्टीय  हित  में  और  यह  किसानों
 कई  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 और  सरकार  दोनों  के  लिये लाभदायक  ह  ।

 श्री  गिडवानी
 :  में  जान  सकता  हूं  कि

 व  ह

 डा०  लका  सुन्दरम  :
 क्या  सरकार

 विदित  हैं  कि  लोक  सभा  की  आंक  समिति

 कौन  सी  प्रणाली  हे  जिस  के  अनुसार  नये
 ने  ट्रेक्टर संगठन  सम्बन्धी  समूचे  प्रशन  पर  पू

 ट्रैक्टर  खरीदे  जा  रहे  क्या  आदेश  देने  के  रूप  से  विचार  कर  लिया  2  और  आंक  समिति  ब

 लिये  किसी  अधिकारी  को  वहां  भेजा  गया  है  की  एक  उपसमिति  ने  इस  संगठन  की  गति
 अथवा  क्या  कोई  qeqaer  पत्र  आमंत्रित

 विधियों  की  विस्तृत  रूप  से  जांच  कर  ली
 किये  गये  थे  अथवा  क्या  कोई  अन्य  तरीक़ा

 और  आंक  समिति  की  रिपोर्ट  इस  सदन के
 काम  में  लाया  गया  था

 ?

 समझ
 आज

 प्रस्तुत
 की

 जाने  को
 Sto  पो०  एस०  देशमुख  :  यह  सब  तो

 डा०  पी०  एस०  देशमख  एसा पिछले  दिनों  में  किये  गये  सौदे  हैं  ।  इस

 तो  कोई  भी  नहीं  खरीदा  जा  रहा
 ज्ञात हुआ  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्योंकि  a  जानता
 हु

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  क्या  माननीय  मंत्री

 कि
 लाखों  रुपये  खर्च  किये  जा  रहे  हे  ।  को  विदित  है  कि  इसी  प्रशन  के  सम्बन्ध

 ह
 डा०  पो ०  एस०  देशमुख  :  इस  सब  की  जांच  करने  के  लिए  सदन  के  कुछ  सदस्य

 की  एक  समिति  के  नियत  किये  जाने  से
 तो  आंक  समिति  द्वारा  जांच  की  जा  चुकी  है  ।

 forte  जो  कि  आंक  समिति  इस  सदन  के

 कुमारों  एनी  सस् क़रीन  :  में  जान  सकती  समक्ष  प्रस्तुत  महत्व कम  हो  जायगा

 हूं  कि  क्या  सरकारें  को  विदित  है  कि  जनता
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  यह  कहना |

 यह  घारणा  फली  हुई  हे  कि  इस  ट्रैक्टर
 कि  इससे  उसका  महत्व  कम  हो  जायगा ठने  के

 संबन्ध  में  बहुत  अधिक  माल  हुआ  है
 ?

 होगा  ।  हम  दोनों  समितियों  का  आदर  करते
 arrfez

 mart

 महोदय  :  शान्ति
 प्  परदा  At  मित्र  यह  चाहते  हैं  कि  आंक

 ्



 श्श्२१
 रति

 २०  अगस्त
 8343.0  मौखिक  उत्तर

 ११९२

 आधा  आदर  | दि |
 तोपें

 ज्
 सारंग घर  दास

 :  में
 aw  हुं

 रने  को  तैयार हूं  ।  कि  अब  जो  ट्रैक्टर  खरीदे  जा  रहे  कदाचित

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  आप  स्वयं  संयत  राज्य  अमरीका  क्या  वह  मंत्रालय च्

 आंक  समिति के  सदस्य  हूं  द्वारा  वहां  भेजे  गये  किसी  एक  अधिकारी  द्वारा

 खरोदे  जा  रहे  हूं  अथवा  वाशिंगटन  स्थित
 सभापति  महोदय  :  अब  तके  का  कोई

 भारतीय  सप्लाई  मिशन  द्वारा
 ?

 वसर  नहीं  ह  ।  इस  अवसर  पर  हम  इस
 पी०  एस०  देशमुख  मझ इ

 पर  अधिक  चर्चा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।
 प्रशन की  पूर्वसूचना  चाहिए  ।  में  यह  +

 at  का  घन्टा  माननीय  मंत्री  से  सूचना

 प्राप्ता  करने  के  लिए  होता है  और  at
 गागा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  सेक्टरों

 कारण  मं
 a

 उस  प्रकार का  जिस  के  सम्बन्ध में  वहू gq  बाद  विवाद  की  अनुमति

 नहीं दे  सकता  हूं  ।  चाहते विद्वेष  रूप से  निदेश  करें

 श्री  राघवाचारों :  म॑  जान  ?
 डा०  लंका  सुन्दरम  में तकें नहीं दे रहा नहीं  दे  रहा

 श्रीमान  !  इस  प्रशन  विशेष  में  इस  सदन  के
 कि  क्या  सरकार  उस  नई  समिति

 faa

 उसने  आंक  समिति  की  अवहेलना
 =
 परतें शेष  अधिकारों  पर  आघात  करने  वाला
 रोक

 एक  wea  अन्तर्निहित है  ।
 हुए  नियुक्त  कर  दिया  कार्य  करण

 देने  की  प्रस्थापना  करती  है
 ?

 सभापति  महोदय  :  आलोच्य  बात  FAT

 माननीय  सदस्य  व्याख्या  करें  ।
 श्री  बी०  एस०  जब  तक

 किए
 गेई

 विनिर्देश न  दिया  जाय  ।
 डा०  लका  सुन्दरम  :  पिछले  सप्ताह  एक

 डा०  पी०  एवं  देशमुख  दस  कोई
 rarer  पत्र  के  द्वारा  मेंने  अध्यक्ष  महोदय

 को  सुचित  कर  दिया  हूं  तथा  उनका  ध्यान
 विवाद  नहीं  हें  ।  मेरा  यह  विचार  नहीं

 कि  हम  इस  दूसरी  समिति  जिसे  हमने  नियुक्त
 बात  faery  की  ओर  आकर्षित  किया  है

 कि  सरकार  द्वारा  एक  समिति  की  नियुक्ति  किया  आंक  समिति  के  सम्बन्ध  में  कोई  नील

 जब  fr  इस  सदन  की  एक  परिचित  समिति
 कराने  की  कोई  चेष्टा  कर  रहे  ह  ।  संभावना

 यही  हैं  कि  दोनों  समितियां  एक  दूसरे  की  पूरक
 उसी

 की
 छान  बीन  कर  रही  एक

 बहुत  ही  गंभीर  मामला  है  ।  आपको  स्मरण  होंगी  और  परस्पर  विरोधी  नहीं  होंगी  ।

 होगा  कि  हीरा कुड का  प्रश्न  एक  जांचकर्ता  थ्रो  बजाय घन  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया

 द्वारा  उठाया  गया  था  ।  इसा  बात  पर  म  बल  कि  केन्द्रीय  टैक्टर  संगठन  उत्तम  रीति  से  काय

 दे  रहा  और  मुझे  आशा  अध्यक्ष  कर  रहा  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या

 महोदय  यथा  समय  इस  सम्बन्ध  में  कोई  इस  केन्द्रीय  टैक्टर  संगठन  का  उच्च

 निर्देश  देने  की  कृपा  करेंगे  ।  चारी  टैंकरों  की  खरीद  के  सम्बन्ध  में  घन  का

 सभापति  महोदय  :  इस  अवसर  पर  तो  दुरुपयोग  करने  अथवा  इसी  प्रकार  का  कोई

 कायें  करने  के  कारण  सेवा  फक्त  किया  गया  था
 ?

 यह  प्रश्न  उठता  नहीं  ह  ।  इस  मामले की

 जांच  की  जायेगी  ।  चंकी  माननीय  सदस्य  एक  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  विचार  ta

 पत्र  भेज  चके  इस  लिये  उसका  उत्तर दे  किसी  को  मुक्त  नहीं  किया  गया

 दिया  जायेगा  और  इस  मामल ेकी  छानबीन
 ~  परन्तु  में  चाहता  हूं  कि  माननीर  मित्र

 की  जायेगी  ad  ह क  दें
 ve

 =



 Be

 88RR  ख़क  Qo

 >
 VIVRE

 oy

 लिए ्र २० ३ कसाला
 कि जम्मू तथ

 काहनौर  र
 य में  डाकखानों

 न्  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चरक :

 की
 संख्या  १५  अगस्त

 १९४७ से  दुगनी
 हो

 ह  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  गई हूं  |  इस  समय  यह  २६९  हें  जबकि  यह

 पहले  लगभग  2 Ro  | करेंगे  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  इस

 समय  कुछ  कितन  डाकखाने ह  ?  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  व्या  में

 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  सकता  हूं  कि  क्या  जम्मू  तथा  काइमीर  राज्य

 में  डाकखाने  २०००  से  कम  जन  संख्या  ले mam  की  औसत  मासिक  आय  क्या  हैं

 पा  इन  का  व्यय  क्या  है
 ?  ग्रामो ंमें  भी  खोले गये

 संचरण  उपमंत्री  राज  दुर
 श्री  राज  बहादुर  :  प्रत्येक  मामला  इस

 गण  दोषों  के  आधार  पर  आधारित  हैं  ।
 लहरी  २१,  ग्रामीण  २६९

 (३१

 १९५३  को  )।
 अधिकांश  मामलों  में  हमने  एकरूपी  नीति

 बत  रखी हू  अर्थात्  यह  कि  २०००
 से  आए सुचना  तत्काल  उपलब्ध

 ्  a  |
 जनसंख्या  ग्रामो ंमें डाकखाने  खोले  जाये

 परन्तु  हों  सकता है  कि  हमने  कुछ  मामल

 ~ ON att  ए०  एम०  टामस  :  जम्मू  तथा
 में  कुछ॑  रियायंत  भी  दी  हो  ।

 काश्मीर  के  इन  डाकखानों  में  काम  करने  के

 ये  कर्मचारी  कहां  से  लिये  जाते  है
 ?  क्या

 पार्लाकिमेदी  लाइट  wa

 नंदरूख  श्री  संगण्णा ह  उन्हीं  क्षत्रों  के  निवासियों  में  से  लिए  जाते  क्या  ढेर

 अथवा  बाहर  से  लिये  जाते  ह  ?  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्य

 ः
 श्री  राज  अधिकांश  रूप  से  यह  सरकार  को  मालम  है  कि  पार्लाकिमेदी  लाइ

 greater  क्षेत्रों  के  निवासियों  में  से  लिए
 रेलवे  लाइन  रेलवे  जून  १९५

 जाते  हैं  ।  की  बाढ़  के  कारण  कई  जगह  दूर  गई  है
 ?

 यदि  टूट  गई  है  तो
 कुछ  कितना

 श्री  एं०  एम०  टामस  :  क्या  काइमीर के के

 तकुवे  प्रधान  मंत्री  द्वारा  लगाया  गयां  यह  नुक्सान  हुअ  है  ?

 शेप  सरकार  के  ध्यान  में  लाया  गया  है  किਂ  क्या यह  लाइन  टट  जाने
 के  क

 वरण  विभाग  में  कर्मचारियों  की  भर्ती  में  संचरण  व्यवस्था  वहां  कुछ  समय के
 लियें

 भेदभाव  की  नीति  बर्ती  जा  रही  तथा  यदि  अस्त  व्यस्त  थी  ?

 लगाया  गया  ह  तो  क्या  इस  आरोप  का
 इस  प्रकार  की  घंटनाओं  को

 कोई  आधार  भी  हूं
 ?

 रोकने  के  लिये  क्या  सरकार  इस  में  कुछ  सुधार

 श्री  राज  बहादुर  :  में  समझता हुं  कि  वह  करने  का  विचार  रखती  हूं
 ?

 आरोप  दुर्भाग्यपूर्ण  है  ।  में  यह  भी  कहना  रेल  तथा  यातायात  मंत्रो  के

 चाहता  हूं  कि  यह  निराधार  हैं  ।
 शाहनवाज  उत्तर  ह

 क  ठाकुर  लक्ष्मण
 सिंह  चरक॑  :  क्या  सरकार  a

 तथा  काश्मीर  के  ग्रामों  में  डाकखानों  की  BT  भग  ५,०००  रुपये  ।

 था  बढ़ाने  का  विचार  रखती है
 ?

 |  (7)  जी  at,  लगभग  तीन  दिन  के  लये

 राज  माननीय  संसार  ब  vI
 अतिरिक्त  जलमार्गों  का

 उपबन्ध

 सुचना  लिय  में
 निवेदन  करना  चाहता  हुं  रखने  के  प्रदान  पर  बिशन  हो



 ११२५  मौखिक  तसर  २०  अगस्त  १९५३  मौखिक  उत्तर  ११२६

 श्री  संग  किन  यदि  किया  ग  तो

 इस

 तरह

 लाइन टूट  गई  थी  ?
 त  सा

 पर

 त
 कसा

 गया  लक्ष्य व
 ब्याह

 दाह नवाज खा ं:  जिन  स्थानों  रेल  तथा  यातायात  उप  मंत्री  (att

 लाइन  ट
 टूट  गई  है  उन  का  कोई  विशिष्ट  नाम  अल  डान  )

 :
 ३०  बायलर  तथा  ३०

 नहीं  है  यह  घटनाएं  रेलवे  की  एक  शाखा
 इंजन

 (

 बायलरों  |
 पर  हुई  हैं  ।

 दिसम्बर  १९५  ३  से  ८  बायलर
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 कपड़े  का  अहमदाबाद  से  आना  भी  सम्मिलित  Prafea fare THT BT TAT S किस  प्रकार  की  जाती

 कमी  करनी  पड़  कोटा तथा  रतलाम

 पानी  की  अपूर्व  कमी  के  कारण  भी  रेल  तथा  यातायात मंत्री  के  सभासंचिव

 उत्तर  रेलवे
 रेलवे  के  वद  की  बात  नहीं  a}—aIs  शाहनवाज़

 के  यातायात  पर  बहुत  प्रभाव  पड़ा  और  में  चीफ  कैरा  विटनेस  का  केवल  स्थान

 कौर  भूतपूर्व  sed  पंजाब  रेलवे  में
 भी

 अहमदाबाद  को  कम  कोयला  भेजा  जा  सका  |

 श्रेणी में  केवल  एक  ही  स्थान था  ।

 दुर्भिक्ष  क्षेत्रों  को  चारा  भेजे  जाने

 भारी  मांग  समाप्त  हो  जाने  तथा  पानी  यह  स्थान  ऐसे  कर्मचारियों म

 की  C  से  पैदा  होने  वाली  दशाओं  में  सुधार
 से  संवरण  द्वारा  भरा  जाता

 है  जि  नकदी

 और  संग्रह  करने  का  अपेक्षित
 हो  जाने के  फलस्वरूप  अब  स्थिति  सिर  हार  पा  शा  |

 ह्  द  अनुभव  a
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 २०  अगस्त

 soo

 cen 1

 ara  का  1)  क्य
 बया  इस  मामले में  कोई  केन्द्रीय

 स्वत  होगी ? क  goo.  श्री  आर०  एन०  )

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  (3)  क्या  भारत
 की

 आवश्यकता
 के

 कि  पुनवर्गीकरण प्रणाली  उत्तर  पूर्वी  अनसार  विभिन्न  प्रकारों  के  पेड़ों  फिर से

 रेलवे  को  छोड़  कर  कौन  कौन  सी  रेलवे  उगाने  के  लिये  मिटटी  की  कोई  जां

 में  एक  से  अधिक  दावा  sate  हैं  ?  गई  ह
 ?

 पुन वर्गीकरण प्रणाली  में  क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री

 कोई  रेलवे  भी  ऐसी  है  जिसका  दावा  राज्य-योजना ओ
 ल

 कार्यालय  प्रंधात्त  कार्यालय  से  उप-कार्यालय
 किदवई )

 सार  बनों  के  इन्ही  क्टर  जनरल  on  भेजा

 को  स्थानान्तरित कर  दिया  गया  हो  ?
 जाता  &  जिससे  fe  वह  उन  पर  अखिल

 यदि  तो  एसे  कौन  से  अपवाद  भारत  की  दृष्टि  से  शीरानी  टिप्पणी  ।

 स्वरूप  परिस्थितियां थी  जिनके
 ग्यारह  मामलों  में  ।

 कि  उत्तर-पूर्वी रेलवे  के  बारे  में  यह  माग

 अपनाना  श्रावक समझा  गया  ?
 सामान्य  नीति  १९५२  में

 जारी की  गई  वन  नीतिਂ  में  निहित
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 अलग  दान )  मध्य  तथा
 हैं  जिसकी  प्रतियां  सदन  के  पुस्तकालय

 ~  उपलब्ध  हैं  ।
 fan  रेलवे  ।

 हि

 कौर  (7).  किसी  भी  पुनवेंर्गी
 (=)  जी  हां

 ।
 जब  भी  राज्य  व

 विभाग  श्रावस्ती  समझता  हैं  तो  वह
 a  रेलवे  का  दावा  कार्यालय  प्रधान

 fag  प्रयोज्य  सर्वोत्तम  टकराव  तथा

 कार्यालय  से  अरन्य  स्थान  को  नहीं  हटाया  गया  म
 ~

 है  ।  वास्तव  दक्षिण  कौर
 वहां  उगाये  जाने  वाली  क़िस्मों

 जानने  के  लियें  मिटटी  का  परीਂ  करता

 उत्तर-पूर्वा  रेलवे  सं विहित होने  वाले
 al
 a

 rs

 एककों  के  एक  अधिक  दावा  द
 राव

 कार्यालय  करा  गये  थे  ।  उत्तर  रेलवे

 कलकत्ता  तथा  गोरखपुर  में  दो  दावा  *
 ७७२०  श्री  हेम  क्या

 कार्यालय  रखने  की  इजाज़त  दे  दी  गई  है  ।
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि

 किन्तु  इन  दोनों  कार्यालयों  के  मध्य  काम  उत्तर  रेलवे  की  सुविधा  समितिਂ
 का  फिर  से  वितरण  किया  गया  हे

 ने  ज्वालामुखी  रोड  कौर  कांगड़ा  रेलवे

 x

 वबन पालन  पर  मुसाफ़िरों के  शेड  बनाने  के  प्रस्ताव

 न9० १.  श्री  बहन  (®)  कया  खाद्य
 विचार  किया  है

 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 यदि  तो  क्या  सरकार

 कि  इस  समय  वनों  के  इन्स्पैक्टर  जनरल  को
 ast  को  निर्मित  करने  का  विचार  है

 ?

 सम्बन्धी  योजनायें  राज्य  सरकारों

 कब  तक  इन  कोड़ों  के  नि  ऋण
 द्वारा  प्रस्तुत  की  जाती  हूँ

 ?

 हो  जाने  की  ara  है
 ?

 यदि  तो  ZEYR-KR

 में  कितने  मामलों  म  वनों  के  sects
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  -afaa

 से प  श  लिया गया  ?
 शाहनवाज

 अभी  नही ं।
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 (a)  परं  सुविधा  a  राज्यों में
 का

 समितिਂ  द्वारा उक  पर  सिफ़ारिशों
 तने  कौर  उनका  वितरण  करने  के  लिये

 प्रस्तुत व
 जानें  के  पश्चात  कार्यवाही

 क
 क्या  पग  उठाये  गये  हैं

 ?

 जायेगी
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 a

 ७७ थ  साइडिंग  सरकारों  भारतीय

 केन्द्रीय  तिलहन  वित्तीय
 *go3.  श्री  क्या रेल  मंत्री

 सहायता  २४  योजनायें हाथ  में  ली  गई  हैं
 ade  ने  की  कृपा  करेंगे

 जिनसे  अन्ततोगत्वा तिलहन  के  उत्पादर

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  तोलने  की  में  विधि  होने  की  झ्राद्या  हैं  ।

 नाई  के  कारण  पार्टियों  को  बदम पहर

 ग  कुलदीप  स्टेशनों  पर  उनके  स्वयं  के

 श्रपने-प्रपने  राज्य  में  अच्छी

 fren  के  बींजों  को  उगाने  तथा  वितरित

 खर्चे  से  भी  साइडिंग  बनाने  की  अनुमति  नहीं
 करने

 की
 ज़िम्मेवारी  वहां  के  कृषि

 गई थी  ;  बम्ब की  el  इस  प्रयोजन के  लिये

 कुलदीप  तथा  बदम पहर  ,  हैदराबाद  शहरों  सौराष्ट्र  भारती

 स्टेशनों  पर  लोहा  तोलने का  कोई प्रबन्ध
 केन्द्रीय तिलहन  समिति  की  वित्तीय  सहायता

 उस के  बाद  से  किया  गया  है  ;  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 (7)
 बाद  तो

 यह

 अक  कब  कियां
 मजदूरों  को  भर्ती  की  कंगनों  प्रथा

 .............

 यदि
 बन

 कर  किस्  *Qok  शी  म॑निस्वामी  :  क्या  श्रम

 प्रकार  वैगन  बक  किये  जाते  मंत्री  25.0  FER  को

 अतारांकित संख्या  ८१३  के  उत्तर  को

 तथा  यातायात  मंत्री  (att
 निर्दिष्ट  करते  हुये  यह  बतलाने  की  कृपा  करें

 थ  ot  a  |
 fe  मज़दूरों  की  भर्ती  की  कंगनी  प्रथा  के

 जी  नही ं।  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  को  मद्रास  सर

 प्रश्न नहीं  उठता  ।  कार  से  इस  बात  की  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई

 वैगनों  को  इस  समय  उनकी
 है  कि  क्या  उक्त  मामले  में  प्रगति  की  गई  है

 ?

 समाई  दो  टन  के  पर  श्रम  मंत्रो  ato  ato

 बक  किया  जाता है  ।  अ्रतिरिक्त भार  का

 ब  वैगनों  में  भेजी  जाने  वाली  लौह-वयस्क
 जी  प्रथाਂ  की  बुराइयों को  दूर

 करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  जो  सुझाव
 घनत्व  केरा धार  पर  लगाया  जाता  है  ।

 aa  गये  थे  उनकी  क्रियान्विति की  रिपोर्ट

 तिलहन  हाल  ही  में  मद्रास  सरकार  से  प्राप्त  हुई  है  ।
 ~

 इसके  अनसार  बागान  के  मालिकों  ने

 Fgot.  श्री  म  निस्वानी  क्या  केवल  सहकारी  साख  समितियों  तथा
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  कारी  cele  की  स्थापना  के  झ्र ति रिक्त  सब
 करेंग ेकि  भारत  तिलहन  सुझावों  को  कार्यान्वित कर  दिया  हे  ्

 लिये  सरकार  ने  कितनी  द्र  वध  इसके  परिणामस्वरूप उक्त  प्रथा  से  सम्बद्ध

 नक  ब x
 में  ली  हैं

 ?
 मुर  इयां  समाप्त  हो  गई  हैं  1
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 हडिडयों  के  दलों  कौ  रोकथाम  )  हा, तो वि तो

 क
 yok  श्री  स निस्वामी  क्या  तमाकू स  कू  गाड़ियों को (8)

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंग  कि  देश  में  कई  स्थानों  पर  टिड्डी  दलों  क्या  सरकार का  इनमें  से  कोई

 yo

 ee
 गाड़ियां  किर  से  चालू  करने  का  विचार 3  a

 हमारे  वायुयानों का  सफल  प्रयोग  किया  ट
 |

 थ

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  केयू  सान

 =F
 यदि  तो  कब-कब

 सचिव  शाहनवाज़  at)

 ये  प्रयत्  किये  गये  थे  ?  a ध  ||  द

 =
 ae  नहीं  तो  क्या  सरकार  जब  कि  SongeaTaTTTSt T  रेलवे

 की  सम्भाव्यता पर  विचार  किया
 पहले  कम्पनी  द्वारा  कौर  फिर  सरकार

 छोटी  साइन  के
 अन्य

 सें  चलाई

 न जा  थी

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 उस  समय  7  तति  are  से  निम्नलिखित

 के  ख़िलाफ़  हवाई
 ती  थीं

 कार्य  met  विशिष्ट  प्रकार  के  वायुयानों  व

 क
 से  ही  सम्भव  है  ।  किन्तु  इन  वायुयानों की  के  बीच  T

 उड़ान  की  परिधि  तथा  fesdi-facray zor द्रव्य  रविवारों को  कल

 नन
 नाहि

 नने  की  समाई  समिति  होने  के  कारण  दो  तेज़पुर
 इस  प्रकार  की  हवाई  कार्यवाही  की  एक  सीमा  pr  बाली पाड़ा  —

 aN

 अमरीकी सरकार  उधार
 ता

 कि  े

 दिये &
 जहाज़ों तथा  व्यक्तियों  की  बीच  wt  एक

 से  सन्  १
 £४५१  तथा  LER  में

 हट

 ई
 दू कुड़ी

 यह  कार्यवाही  जारी  बीच

 सप्ताह के  अन्य  न  तीन  न

 नहीं  उठता  दो  तेज़पुर  भर
 पांच  दिनों  को  ।

 तथा  रंग पाड़ा के  मध्य  स्थानीय  पाड़ा के  बीच

 एक  तेज़पुर  or 3019  श्री  के०  पी०  क्या
 पाड़ा  नौर्थ  के  बीच  t

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 R0-8-¥3  से

 जब  कि  सरकार  ने  टी०  बी०
 रंगापाड़ा  नौर्थ  के  मीटर  गेज  में  परि

 रेलवे  भ्रपने  हाथ  में  ली  थी  उससे  पुर्व  क्या
 मत  होने  के  जिससे  कि  यह  शेष

 तेज़पुर  कौर  रंगपाड़ा  के  मध्य  स्थानीय  रेलें
 पूर्वी  रेलवे  से  सम्बद्ध  हो  गई

 चला  करती  थीं
 ;

 को  प्रति  भ्र  से  दो  गाड़ियां  कम  हो
 यदि

 a
 a

 हैं  एक  तेज़पुर तथा  रंगापाड़ा

 क्या  उनमे  से उनमें  से  कुछ  गाड़ियां  के

 oe कर  दी  गई  हैं  ;
 बीच

 ।
 अ
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 जी  नही ं।  (3)  चपरासिय  के
 लिये

 ) set  नहीं So  केन्द्र
 सरकार  के  वेतन

 तथा

 (¥)  कर्मचारियों  के  पद  वर्ना  त  तथा

 थ
 कुओं  का  आवंटित

 नौकरी  बर्खास्त  करने  के

 विरुद्ध बवस्था राम  दास
 :  क्या  खाद्य

 ee
 yo  श्री  जैसी  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  व्यव

 त  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:  कर  रखी है  ?

 २०  १९५३  को  भारत  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  कद

 परकार  तथा  अमरीकी  सरकारों  के  मध्य  (१)  तथा  (2).  ay

 हस्ताक्षरित  अनुपूरक  कायम-संचालन
 मंत्रालय  के  नियंत्रण  के  अन्तर्गत  चार  सं विहित

 aid  के  अन्तर्गत-पजाब  उत्तर  प्रदेश  और
 वस्तु  समितियां ३  :

 बाहर  के  लिये  कितने  कितने  ५४  निर्धारित  (१)  भारतीय लाख  उपकर  समि

 किय गय  हें  ;  झर
 (२)  भारतीय  केन्द्रीय  रुई  स  fa  ह

 इन  gal  का  निर्माण  प्रत्येक

 ि
 अ

 GHE

 ३)  भारतीय  केन्द्रीय  तिलहन
 र

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 (४)  केन्द्रीय  नारियल

 ५०  कूलरों  को  चार  राज्यों  में  समिति  ।
 ala  गया  ह

 जैसे  केन्द्रीय  सरकार  नें  व्यवस्था  कर
 उत्तर at प्रदेश  रखी  ये  सभी  केवल  उन

 चोरियों को  छोड़  कर  जो  समितियों

 पजाब |
 =

 विदेश  सेवा  के  आधार  पर  काम  करते

 १३५.  हें  या  समितियों  की  उन  योजनाओं  में  काम

 (
 ख  )  सम्पूर्ण  योजना  करते  हूं  fare  राज्य  सरकारें  चलाती

 sm
 की  है  ।  अपने  सभी  कर्मचारियों को  निःशुल्क  चिकित्सा

 सुविधायें  देती  हें  ।  राज्यों  के  उन  कमंचारियों
 सं विहित  बस्त  समितियां

 जो  समितियों  में  विदेशी  सेवा  पत्तों  के  आधार
 कै  g@ok  प्रो०  समय  क्या  खाद्य:-तथा

 पर  नियुक्त  aaa  समितियों  के  उन
 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कर्मचारियों  जो  विभिन्न राज्य  सरकारों

 उनके  मंत्रालय  के  भ्रत्तगत  ऐसी  कौन  द्वारा  चलाये  जाने  वाली  योजनाओं  में  काम

 कौन  सी  सं विहित वस्तु  समितियां  हैं  जो
 करते  के  सम्बन्ध  में  सम्बद्ध  राज्य  सरकार

 निम्नलिखित  व्यवस्था  करती
 के  चिकित्सा  नियम  लागू  होते  हें  ।

 १)  अपने  सभी  कर्मचारियों के  लिये  चारों  केवल  उन (3)

 निःशुल्क  चिकित्सा  जैसी  कि  चपरासियों  को  छोड़  क़र  जो  राज

 केन्द्रीय  सरकार  ने  व्यवस्था  रखी  है  ;
 सेवाओं  द्वारा  चलाये  जाने  वाली  योजनाओं

 (२)  शापने  केवल  कुछ  ही  कर्मचारियों  में  लगे  हूँ  जहां  कि  सम्बद्ध  राज्य  सरकार
 के

 ये  निःशुल्क  जैसी  के  वेतन  दर  अपनें  चपरासियों  को  के

 कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  व्यवस्था  कर  रखी  सरकार
 की

 वेतन  श्रेणियों  के  अनुसार  वेतन
 ्  थ  दवी  |
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 सरकार  उनका

 कपिल  )  उन  कर्मच  rhea
 हवा  पूरा  खर्चा  उठाती है  ?

 र

 TT ale  कर  जो  SH  पर  काम  करते  हैं  (=)  यदि  ऐसा  तो  किस  प्रकार

 जिन  के  सम्बन्ध  में  कर्मचारियों  तथा  से
 ?

 ति  के  बीच  हुये  ठेके  की  शर्तें  लागू  होती  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  क्  att

 भी  सं विहित  वस्तु  समितियों  के

 यों  पर  श्रावक  परिवर्तन  के  साथ
 अलगे  हान  )  :

 तथा  दिल्ली  में  प्रादेशिक  द  आयात
 होते हूं  ॥  मंत्रणा  समितियां  स्थापित  की  ग

 इंजन  तथा  वेतन
 एक  समिति  मद्रास  में  भी  स्थापित  |  जा

 क
 _  कै  ७१₹०-  श्री  गणपति  राम  या  रेल  रही है

 कि नस्

 मंत्री
 यह

 बतलाने

 की

 इया  करेगे  किए
 समितियों  ar  काम

 _  उन  बेकार  इंजनों  वैगनों  यातायात  की  वृद्धि  सम्बन्धित  सभी
 गमलों

 की  संख्या  कितनी  है  जो  कि  मुगलसराय  पर  सलाह  देना  है  ।

 लियें रेलवे  यार्ड  में  पड़े  हुये  हैं  ;
 पर्यटक  यातायात  कार्यों  वे

 क्या  सरकार  न  उनके  उपयोग
 ey

 eal
 fed

 रने  की  कोई  योजनायें बनाई  हैं  ;  तथा  नहीं  गया  है  ।  प्रशासन  सम्बन्धी  सुविधा

 के  लिये  न  को
 af  एसा  तो  किस  प्रकार  के

 योग  के  लिये ?
 मद्रास  तथा  काश्मीर  इन  पांच  बड़े

 बांटा  गया  हैं  ।  इसके  पंजाब
 ल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  |

 दा हं नवाज  at)
 उत्तर  मसूर

 मुगलसराय
 त्रावणकोर-कोचीन  तथ

 पास  बेकुसूर  में  १२३  बेकार  इंजिन
 भोपाल  राज्य  सरकारों  के  कुछ  अधिका  सिर

 था  &€&  बकरी  वैगन  पड़  ह  |
 को  अपने  राज्यों  में  सब  tr

 तथा  ।  उनका  उपयोग  नहीं  कार्यों  में  विकास  करने  के  निमित्त  केन्द्र

 जा  सकता  ।  किन्तु  उनके  ऐसे  भाग  सरकार
 को

 सहायता  देने  के  लिये  भ्रवेर्ता

 लिये  जायेंगे  जो  कि  arr  इंजनों  प्रादेशिक  पर्यटक  अधिकारी  कि

 प्रौढ़  वैगनों  में  है  किये  जायें  कौर  गया है

 जो  श्रनावस्यक  रह  जायगा  वह  प्राम  भ्

 तथा
 (  ।

 नीलामी  द्वारा  बेच  दिया  जायगा  ॥
 तथा it =tt-

 के  पर्यटक  कार्यालयों  का  खर्चा  सरकार प्रादेशिक  पर्यटक  यातायात  मंत्रणा  समितियां

 क  ७११-  श्री  बलवन्त  fag  महता :
 उठाती हे  ॥

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  आयात  किये  गय  खाद्यान्नों  का  भाडा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  हे  कि  प्रादेशिक  पर्यटक  F922  श्री  बलवन्त  सिह  महता
 समितियां बनाई  गई  हें  ?

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कपा  करेंगे कि  वर्ष  १९४५१  तथा  र्म f ( q)  उनके  क्या  कार्य  हें  ?

 a1  साद
 T)

 पर्यटक  यातायात  के  सम्बन्ध  में  .  आयात  किये  गये  खाद्यान्न  के  भाड़े

 देवा को
 तने

 ने  प्रदेशों  में  बांटा  गया

 हत  rot  af
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 हर

 eve

 खात्
 तथा

 कृषि  मंत्री

 में  विदेशों  से  गेहूं  के
 आयात  पर

 थ  न  होगा  |

 =  ZEXQ  में  लगभग  ३८  करोड़  ये

 he  ठे  आंध्र  मुसा

 गया
 हूं  ।

 बर्मा  तथा  भारत  के  बीच  मुसाफिरों  का  आगमन
 ONE  श्री  ato  एस०  मति  क्या

 त्री  यह  बतलाने  की  रग

 8  श्री  बी०  एस०  मति  क्या

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कपा  करे  क्या  सरकार  को  मद्रास  हो  कर

 किः
 रंगन  जाने  वाले  wary  मुसाफ़िरों  से  मद्र

 क्या  उनके  मंत्रालय  को  कुछ  को  जाने  तथा  वहां  से  आने  में
 क

 ऐसे  अभिवेदन  प्राप्त  हुये  हैं  जिसमें
 कि

 सुविधाओं तथा  कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में

 जल  क  ी
 किसे  मे  बाल  मत  क  ae  शिकायतें मिली हें ; तथा मिला  रया

 fer  वबच्चाखापटनर  बन्दरगाह
 को

 खोलने  यदि  ऐसा  तो  सरकार  स
 नाता  की  भ  हो  ए

 गमले  में  क्या  दार
 a

 ती

 _  उन  झभिवेदनों  में  क्या
 हे

 ?

 गय  ी रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 ह

 i

 इस  मामले  में  सरकार  का  क्या
 लग  दान  )  :  इ  ।  में  माननी

 ct  का  विचार  है
 ?

 ह

 दि  प  ह

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  9293 के  दिये  गये  उत्तर की  are  दिलाई

 ना
 बर्मा  में  रहने  वाले  aia

 :  प्  को  छोड़  कर  कोई

 जो  कि  ay  हाल  ही  में  वैदेशिक  कार्य  दूसरा  अभिवेदन  या  fi  es

 जेसा  कि  उस  में  बताया  विशाखा पट  नम
 मालय  के  द्वारा  प्राप्त  gar  सोए  कर

 4.0
 म  मामले  के  सम्बन्ध  में  ba  से  रंगन  तक  सीधे  जहाज़  चलाने  की  निक

 भविष्य  में  कोई  सम्भावना  नहीं  है  ।
 | शर  कोई  अभिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ  ।

 डिब्बों  से  we

 सदन  पटल  ३६०८  श्री  ato  पी०  नायर  क्य

 पर  र  _  =
 g  |  परिशिष्ट  ्

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 अनुबन्ध  संख़्या  ६२]  कि

 १९४७-४८  से  PEKQ-Y सरकार  ने  तुरन्त  ही  सिंधिया

 पनी  से  इस  मामले  पर  ह  ह  गई  डिब्बों में  «  द्रु

 लियों  तथा  समुद्र  से  प्राप्त  होने  वाले

 ae

 गर  मात्रा  भ उपरान्त  यह

 aie
 भविष्य  में  जहाज  कितना  हैं

 की
 कोई

 सम्भावना  नहीं  क्योंकि

 क

 क  लि  T  इन

 दोनों
 ओर

 के  मुसाफ़िरों
 के

 आवागमन  तथा  भो
 पदार्थों  को  सड़  जाने  से  बचाने  के  लिये



 क
 ........  ्

 लिखि
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 था  समुद्र से  प्राप्त  भो  it  नहर  के  दोनों  ओर
 ज्-कप

 att  में  oN Tq  wk  सुरक्षित  रखने  के  ३६२
 q
 kellie  oa  Sup

 श्री  कर्णोसिहजी

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतालने  की  कृपा  क

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 कि  क्या  सरकार  का  प्रस्ताव  उस  समय  जब

 1  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  कि  सामान्य  रूप  से  नदी  में  अप्रैल  के  मध्य
 द जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 से  जन  के  अन्त  तक  पानी  कम  हो  जाता  है
 संख्या  ६४]

 पानी  की  मात्रा  बढ़ाने  के  फीरोजपुर

 इस  समय  ऐसा  कोई  कार्यक्रम  निकास  स्थान  के  समीप  बीकानेर

 नहर  के  दोनों  नल-कप  खोदने  का  हैं
 ?

 मछली को  छी  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 ३६
 १.  श्री  ato  पी०  नायर  कया  राजस्थान सरकार  का  एक  ऐसा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने की  पा  किन्तु  इस  योजना  के  श्रमिक  प्रश्न  पर

 करेंगे  कि  wat  विचार  किया  जाना  है  ।

 भारत
 में  इस  समय  मछली  हड  लाइट

 उद्योग  द्वारा  प्रति  ay  मछली  की  छीजन

 कितनी  मात्रा  में  उत्पादन  किया  जाता
 ३६३.  श्री  रघनाथ  सिह  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि
 तथा

 उत्तर  रेलवे  के  कितने  इंजन  आजकल  बिना

 सरकार  ने  मछली  की  हेड  लाइट  के  चलते  हैं  ?

 जन  से  श्रंगार  सामग्री तथा  अ्रौषधि  ae

 mit  w  लिये  रासायनिक  पदार्थों
 ऐसा  होने  के  कारण  क्या

 ही

 प्राप्त  किये  जाने  के  सम्भावना  की  जांच  क्या  सरकार  का  इस  हेड  लाइट

 ी  है
 ?  की  कमी  को  दूर  करने  का  विचार  हे

 ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  अल खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 मछली की  विशेषकर  झान )  उत्तर  रेलवे  के  १०६  इंजनों में

 faq  weet  की  छीजन  से  तेल  निकाल  लेने  जो  कि  cea  वार्डों  पर  afer  का  कार

 इसके  खाद  का  उत्पादन  प्रति  वर्ष  करते  हेड  लाइट  नहीं  है  ।  दोष  ces |

 लिए  RR  रसल  ररिटिसरट  West  इंजनों  जो  कि  रेल  गाड़ियों  को

 हैं
 प्रकार के  खाद  के  उत्पादन  होने  का  भज  हैड  लाइट  लगी  हैं  ।  सामान्य  रूप  से  शे

 €  ३६,०००  मन  लगाया  गया  था  ॥  करने  वाले  इंजनों  में  हैड  लाइट  नहीं  होती

 चूंकि  मछली  पकड़ने  के  केन्द्र
 नह

 अहुत  से  हैं  कौर  ये  देश  के  पूरे  तट  पर  फैले
 तथा  ।  ये  उत्पन्न नहीं

 हुये  हैं  झर  इनमें  से  किसी  एक  केन्द्र  पर  लखनऊ  डिवीजन  में  गाड़ियों  का
 जितनी  मछली  पकड़ी  जाती  है  वह  थोड़ी

 लेट  चलना
 मात्रा  में  पकड़ी  जाती  हैं  इस  बात की

 जांच  नहीं  की  जा  सकी  ।  इस  सम्बन्ध में
 ३६४.  श्री  रघनाथ

 fae Ta
 ont

 मंत्री यह बतल यह  बाल  का  कृपा F  रेंग कि  : कु  प्रयोगात्मक

 ear

 द  ग

 mat किया जा  रहा  है  क्या  यह  सच  g  पक  उत्तर  रेलवे
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 से  fy  नौकरी
 के  लखनऊ  डिवीजन  में  गत  दो  मास  से

 lak
 रेलगाड़िय

 लेट  चल  रही  \s . Tat ;
 तने  ग्रीष्म  ऋतु  के

 नों  में
 ही

 लगाये  जाते  ह  ?
 )  यदि  ऐसा  तो  इसके  क्या

 का  ?  रेल  धघातायात  उपमंत्री

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  अलगे दान )  :  2,500  पानीवा

 दान  )  :  इस  डिवीजन  में  तथा  १,४७८  स्थायी  रूप
 स  Q?  और

 १९५३  के  मासों  में  सवारी  गाड़ियों  शेष  १३७२  केवल  ग्रीष्म ऋतु  के  महीनों के

 की  समयनिष्टी  में  कुछ  कमी  तरा  गई  थी  ।  लिये  अस्थायी  रूप  से  ।

 ठ  न  होने  वाली  रेलगाड़ियों  का  प्रतिदिन

 नम  ८०  शर  १९४५३  में  we  ATI
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 इसका  कारण  जंघाई  श्र  सूखे
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 कमी  का  श्र  गाड़ी  में  चलने  वाले  कि
 देश  में  कुछ  ऐसे  राशन  वाले  क्षेत्र

 कर्मचारियों  में  रुग्णता  की  विधि  का  गाड़ी  जहां  राशन  की  दुकानों  के  साथ  साथ  सस

 पर  प्रतिफल  था  ।  दाम  वाली  ऐसी  दुकानें  भी  जहां

 पंजीबद्ध  बक  पोस्ट  पे  केट
 काड  रखने  वालों  को  राशन  वाले  अनाज

 अ्रतिरिक्त रूप  में  बेचे  जाते
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 मात्रा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 जहां  राशन  की  दुकानों  के  साथ  साथ
 जनवरी  से  PEXR  के  सस्ते  दाम  वाली  ऐसी  दुकान  भी  जहां

 बीच  निम्न  मदों  के  अस्तगत  व्यक्तिगत  खपत  के  लिये  सीमित  मात्राਂ

 वाले  अनाजों  के  धात  की  झन  मति (१)  पंजीबद्ध  बुक  पोस्ट  पैकेट
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 पानीवालों  की  संख्या  बतलाने  की  कृपा  गीत  ं  और  दिल्ली  राशन-क्षेत्र  में  सस्ते
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 वालों  को  aaa  की  सीमित  sfatcaat  गोरखपुर  में  काम  करने  वाले
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 परश  कैरो  बेची  जाती  इसके  अतिरिक्त
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 थ सभी  राशन  क्षेत्रों  में  कोई  भी  संख्या  कौर  ऐसे  स्टेशनों  के  नाम  ;  द

 वं  अनाजों  की  सीमित  मात्रा  का  रवायात
 उन  पर  किया  गया  कुल  व्यय

 क nt  सकता  यदि  यह  उसकी  भ्र पनी  भूमि

 उपज  प्रौर  यह  राशन  काड  के  धारा
 PEUR-AXR  के  ग्रस्त  तक  पि

 रेलवे  में  लगाये  गये  चलते-फिरते  जल-थी  छह
 ली  जाती  ह  ।  दिल्ली  में  कोई  भी
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 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  डाक
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 तार  विभाग  के  गोरखपुर  डिवीजन  मे
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 भ्रपेक्षित  सूचना

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट
 वहां  अनुसूचित  जातियों  के
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 की  संख्या  कितनी  है
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 क  यंत्र  का
 प्र स्थायी  क्लर्कों  की  कुल  चलता  जल-शीत  मकर  रहा

 der फा  १०६  साथ  ही  अठारह  स्टेशनों पर  निम्न  रूप  में
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 कोटा
 स्थित  होती ह  अर  उत्पादक  तथा  अनुत्पादक

 घरों  का  धारण-पोषण  करती  जब  कि

 अजमेर
 सदन  वन  क्षेत्रों  में  केवल  भ्रनत्प

 दक
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 Tt  पदार्थों  के  लिये  ही  स्थित
 बांदीकुई
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 शब  रोड
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 जयपुर  राष्टीय  राजपथ

 392.  श्री  हेमा  :  क्या  यातायात  मंत्री
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 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तुंगभद्रा

 परियोजना  के  फलस्वरूप  राष्टीय  राजपथ

 संख्या  ७  में  क्या  परिवहन  करन  का  विचार
 अपेक्षित

 _
 सुचना  देन  वाला एक

 वि  लिग्न है । थ है  ।  परदिष्ट ३  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 सख्या  ६६]  कर  दान  :  तु  गहरा  परियोजना  होस्टेस  के

 निकटस्थ  से  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या Cet ACE AS  रुपये  ।..
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 ७  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  माननीय
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 यदि  इस  परियोजना  के  बोध स्थल  को

 सिद्धडवरम  मं  रखा  जाये  तो  राष्टीय  राजपथ गोसदन

 संख्या
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 कुर्नूल  वाले  मार्ग  पर  काफी  दूरी
 तक
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 में  खोले  गये  गोसदनों  की
 संख्या  बतलाने  गे

 माधव रम्  प्रौर  रायचूर  हो
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 ले  जाया
 की  कृपा  करेंगे  ?

 जाय  |
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 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  क  (3)  २६.६०

 मील क  कच्छ  में  छोटे  बन्दरगाहों के  लिये  %o-G-2ENR  को  चाल

 पुन:संगठित  प्रद्यासनीय  व्यवस्था  क्या  हे
 ?  गई  |

 क्या  यह  प्रशासन  आत्म-निर्भर  योजना  अवधि  में  जिन  नई  लाख  को

 हं
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 हाथ  a  लने  का  विचार  हूं  तथा  जिनके  सम्बन्ध

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att
 में  कभी तक  परिमाप  नहीं  किया  गया

 हूं  उनका  काम  अ्रगले  महीने  आरम्भ
 अलग दान )  काण्ड ला  को  छोड़  कर

 हो  जाने  की  झ्राद्या  हे  ।
 जो  कि  एक  बड़े  बन्दरगाह  के  रूप  मं  बनाया

 रहा  कच्छ  के  छोटे  छोटे  बन्दरगाह
 साप्ताहिक  वापसी  टिकट

 जा रा श्र्थाति ष्
 कोटेश्वर  ७४.  सेठ  गोविन्द  क्या  रेल

 लखपत  का  प्रशासन  कच्छ  के  मुख्य  मंत्री  यह  बतलावेंगे  कि  किन  किन  रेलों  पर

 एक  बन्दरगाह  आयुक्त  तथा  एक  साप्ताहिक  वापसी  टिकट  प्रचलित  किये

 इंजीनियर  की  सहायता  से  चलाते
 गर

 रेल  तथां  यातायात  उपमंत्री  ( attatent -

 जी  राजस्व  व्यय  के  सम्बन्ध  :  अनुमान  लगाया  जाता  ह  कि  माननीर

 में  कच्छ  के  छोटे  छोटे  बन्दरगाहों  का  प्रयास  सदस्य  रियायती  साप्ताहिक  वापसी  टिकट

 ऑ्रात्म-निर्भर  है  किन्तु  कुछ  सुधार  कार्य  के  का
 कर  यदि  तो  भ्र भी त

 ऊपर  किये  जाने  वाले  व्यय  के  लिये  ऋण  किसी  रेलवे  ने  ऐसे  टिकट  जारी  नहीं  किये  हे  ।

 दिये  जा  रहे  प्लेटफार्मो  का  विस्तार

 रेलवे  लाइनें  9%  सेठ  गोविन्द  क्या  रेल  मंत्र
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 रेलवे  लाइन  बनाई
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 (2)  डिग्गी-टोरी  सागर  या  सरकार  के  पास  जमीन  कटाव

 P-VU-VE!  को  चाल  की ae  तथा  हवा  दोनों  का  कटाव  ?

 गई ।  क्या
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 तो  झांक
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 i. डब्बों  का  पटरों  A  उतर  जाना
 न  x?

 ५ ी  भारत  इस  समय  काम  कर  रहे

 Rv9  श्री  मुनि स्वामी
 :

 रेल  मंत्री
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  बया  यह  सत्य
 अलग दान )  तथा

 कि  १९५३  के  अन्तिम  सप्ताह

 |  दक्षिण  रेलवे  के  डिन्डीगल  तथा  सरलता  से  उपलब्ध  नहीं  संग्रह  की  जा

 रही  हैं  ।  यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख  दी प  के  बीच  मालगाड़ी  के  ११  डब्बे  पटरी
 जायेगी  ।

 से  उतर  गये

 क्या  इस  दुर्घटना के  कारण  भारत  सरकार  के  पास  इस

 प्रकार  की  कोई  सूचना  नहीं कोई  हताहत  था  ?

 ह
 (7)  क्या  दुर्घटना  रात

 के  समय  बिहार  म  देहातों  डाकघ

 दुर्घटना के  मुख्य  कारण  क्या  ३७९,  MY  राम  धनी  दास  नया  संचरण

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  किः  ay
 रेल  लया  यातायात  उप मंत्रों

 जी  हां  VE-9-VELR  को
 E43  में  बिहार  राज्य  में  कितने  दे

 ~
 डाकघर  खोले  जायेंगे  ?

 Gok  नम्बर की  माल  गाड़ी  दक्षिण  रेलवे

 के  त्रिचिन्लापोली-मदुरा  छोटी  लाइन  सेक्शन  संचरण  उप मंत्रो  राजबहादुर

 वर्ष  PEXR-YO  में  बिहार  राज्य  में  २८६ कालपटटीचतरम  कौर  अय्यार  के

 नों  के  बीच  पटरी  से  उतर  गई  थी  ।  देहाती  डाकघर  खोलने  का  विचार  है  ।

 जी  हां  ।  गाड  wk  दो  अन्तर्राष्टोयਂ  काय  यवक  अदला-बदली  प्रोग्राम

 नों  को  थोड़ी  सी  चोट  पहुंची  थी  ।

 ३८०.  शो  .  साध  तथा
 जी  नहीं  ।  दुर्घटना  १०.३५  को

 देन  में  हुई  थी  ।  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 तथापि

 कि

 क्या यह  सत्य  है  कि  waiter में  खेती  :

 क  न  लगाना जो  कि  उन्हें  नियमों
 ड्राइवर  तथा  गार्ड  द्वारा  समय  ढंग  का  श्रमिक  प्राप्त  करने  के  लिये  छ

 र  लगाने  चाहिये  थे  जिससे  अलग  हुये

 भारतीय  किसान  विद्यार्थी  aaa  र
 उष्ट्र

 थ
 अमेरिका भेजे  गये  हैं  ?

 निकल
 न

 भागते
 ।

 डर  क्या  इन  विद्याथियों  ह

 9८.  श्यो  रघुनाथ  सिह  हो
 गया  है  तथा

 वे
 किन  किन  राज

 के  रहने

 ऊ
 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा

 करेंगे कि  क्या  इन  विद्यार्थियों  में  महिला

 भारत  सरकार  के  भारत  में  कितन  विद्यार्थी भी
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 जाफराद  लव  लाइन
 र
 क्वाटर खाद्य  तथा

 |  सुनता

 vin  ai

 रेल
 2  देश  wt  गणपति  व

 हां  ।  वे  भार स्त  १४५  विभिन्न  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कि
 as जाह्ा | १ मारा श्राये थे किन्तु  afar  चुनाव  नव सुलतानपुर-जाफराबाद

 उपयुक्तता  कें  आधार  पर  किया
 गया  था  लाइन  पर  स्थित  स्टेशन  इमारतों  तथा  ं

 किं

 al

 प्राकार
 र

 क्वार्टरों  की  कुल  संख्या  क्या  हैं  ;

 ar ी  el  ऐसी  इमारतों  की  देखा  करन

 7  लिये  नियत  किये  गये  व्यक्तियों

 नामली
 में  डब्बों  का  पटरी  से

 उतर
 जाना

 गा  क्या  re  }
 as

 [  रेल  मंत्री ३८१
 att  मनिस्वामी  :  =  उन

 पर  व्यय  की  जाने  वाली

 यह  बतलाने  की  कृपा
 करें  क  पश्चिम  वार्षिक राशि  क्या  हैं  ;  थ

 LY  रतलाम पहली  १९५३

 कि  ही  सिरदारी
 शाकरा  तथा

 मील  द्र  नामली  स्टेशन  प  eae x: rat  व्यक्तियों  को  कित  इमारतें
 री  से  उत्तर  जाने  के  फिर  पट  पर  दी  गई  हैं  ;  तथा

 थ

 ठानी
 पड़ी  थी  ?

 क्

 (=)  अरब  तक  कितना  कि
 या  वसूल

 न
 तथा  यौाताधात  उप मंत्र  किया  गया  हैं  ?  द

 weet):  पहली  श्र  रेल  तथा  Qiatlarag
 पंत्र or  {=a { WMT, A HT XR  की  रात  को  लगभग  अल

 ६  स्टेशन
 न

 इमारतें  और yo  मिनट  पर  डाउन  माल  गा  नम्बर  ra  के  क्वार्टर  ।

 के  १८  डब्बे  पटरी  से  उतर  Se
 १३७०

 आ  ¥  चौकीदार  ।

 जब
 कि

 वह  पश्चिम रेलवे  के  खंडवा
 ग्

 aire
 प्रतिवर्ष  २,२८०  रुपये  ।

 छोटी ल
 पर  पतला  क  ad  ब

 मिला

 सुलतानपुर-जाफराबाद  —
 त  बीच  चल  रही  जि

 सके  फलस्वरूप
 पत्ति  को  लगभग  6

 woo  रपये  समाप्त  कर  दिये  जाने  पर  बां  की  समस्त

 a

 ने  पहुंची  थी
 ि

 इमारत  wie  ज़मीने  असे निक  त्यों

 2  दी  गई  थीं  जिससे  वे  carer

 करो  Ge  पर  उठा  दें  |

 ब

 Sai  का  पटरों से  उत

 vai  )  wa  तक  सैनिक  प्राचीन  रियों

 a

 ti  सुनि स्वा मो :  रेख  मंत्री
 ०

 रुपये  खाते  में  डाले  हूं  ।
 यह  बत

 ने  की  कपा  क
 fa  लाई  It

 ECR
 डाक

 बार  पटरी  से  उतर  गये
 थ  शो  एस०  बी०  एल०  ve

 रेल  तथा  ग्रातायात  उपभोग  क्या  चरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 च

 अल  :  १९५३
 के

 wa  म  रसां  करेंगें  fa

 गा

 के  डब्बे
 ११४

 कार  पटरी

 से

 उतरे
 ।

 (#)  के  गुन्टूर  जिले

 eYR  के  श  THE
 समाप्त  होत  दी  मन  SEUV-HI  तने  डाकघर  खोले

 क  करि  गय  तथा

 253.0  P.S.D.
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 में से  रि  डाक  तथा  बह  राष्ट्रीय र
 दिये  गप

 क  qaatir
 योजना

 eq तारघर
 हे

 नर  तथा  इनकी  अलग  झ  लम्बा संकरण  उप मंत्रो  र  ] .  गल

 भी  दी  जायें ?
 war  राज्य  के  गुन्टूर  जिले  में

 १६५  XR

 गाँ

 लया  गप्राताथात  TqITAar

 x
 any  wa  विवरण  जिम में  कि  अपेक्षित

 oo

 pe  bb
 दी  गई  सदन

 पटल
 पर

 a
 दिया

 ara PERV-¥R  में
 ale  गव

 जाता

 t  है  ।  परिशिष्ट

 के  नं  प  ६७]

 घर

 केवल  ।

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम
 क्

 गोत  में  कोयल  की  व  क  के  ई  थ  ३८७.  डा०  राम  सुलग  faz  क्या

 a  थ्रो  एम०  एल०  अग्रवाल  :...
 क्षम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि

 or
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  क्या  भारत  सरकार  ने

 किः  तटीय  श्रम  संस्था  के  विशेषज्ञों  के  एक  को

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  क  ह  घटन थ  )  ENV  तथा  १९५३  के  वर्षों

 तर  रेलवे  पर  स्थित  पीलीभीत  रेलवे  लिये सम्बन्धी  पहाड़ों  का  ग्रध्ययन  करने

 स्टे  में  कच्चे  कोयले  की  कितनी  चो  तथा  उन  पर  अपनी  रिपोर्ट  पथ  co  क

 पति  र  अथवा  कितनों  के  ats
 थ  में  सूचना  नये  निमंत्रित  किया  था  द

 तथा
 प्राप्त

 की  गई  यदि  किया  तो  क्या  इस

 ह  अपराधियो ंके  विरुद्ध  नया  oe
 g

 अपनी
 नी  रिपोर्ट  पेश  की  हैं

 तथा

 की  गई  x SG  अथवा  करन  HT  बार

 )  इस
 रिपो

 पोट
 की

 मुख्य  बातें  क्या

 लया  य्राताधात  यप

 A  eos

 (att  ae

 र केवल
 एक

 |

 n a T WA TT Ra

 ey इस  मामले  की  a4  '  पील  क (%
 ) ST atl स्थित  लवे  पुलिस  को  दी  गई  तथा  इस  स waa

 (7)  प्रन्तरराष्ट्रीय  श्रम
 _  संस्था ी  नाव  हो  रही

 विशेषज्ञों  की  रिपोर्ट  हाल  ही  म
 प्राप्त  की

 राष्ट्रीय  राजपद  गई
 है

 तथा  इस  पर  wa  fa  र  फिया  जा

 ३८६  At  एन०  बी०  चौधरी :  क्या  Q  रिपोर्ट  की  1  बाता  क

 ग  प्लस  ् यातायात  मंत्री  ब  न्  पर
 एक  ऐसा

 ary  ए  क  वरण  यह  सदन  पटल

 विवरण  रखने
 की  कृपा  करेंगे  जिस  में

 किः  पर  रख  दिया  जायगा  ।..

 ee  cae



 सकी

 गैर  झप  कदा ल  2
 ay BS

 हि
 २०  १९५३ ं

 ot  re

 he

 जयते

 वाद | मी  ॥
 ॥

 ि

 "151
 प्र

 ी

 चौथा  सत्र  क्च  ation
 टਂ

 ही
 oe

 शासकीय  वृत्तान्त
 थ

 ह  ९९1,

 ray

 ‘ant
 द  बी

 tee  1  at

 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 dada  वाद  विवाद

 Cam  aya  और  उत्तर  से  प्रथम  कार्यवाही
 १

 शासकीय  धूसरित

 er

 ८२९  é  २०

 गुह-कांयं  तथा  राज्य  मंत्री

 लोक  सभा
 काटजू  )

 :  कल  के  वाद  विवाद  में  माननीय

 सदस्यों  ने  समस्त  भारत  का  अवलोकन  कर
 '9  अगस्त  १९५३

 डाला  अनक  प्रकार  के  मतों  का

 स्पष्टीकरण  किया  ।  पिछले  दो  जेसा

 सदन  को  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  आन्ध्र

 देश  तथा  तामील  ae  के  माननीय  मित्र

 परस्पर  एक  ह... ठ  बधाईयां  देते  रहे

 तब  बाद  वाले  दो  दिनों  में  भाषावार पिंडित  ठाकर  दास  भागंव  अध्यक्ष-पद  पर

 आसान  प्रान्तों  के  सिद्धान्त  प्रतिपादन  होता

 रहा  |  सब  तरह  की  बिचार  धारायें  में
 प्रदान  और  उत्तर

 ने  सुनीं--सम्पूर्ण  सम्पूर्ण  विरोध

 की  तथा  ऐसी  जिन  में  आरंभ  तो  विरोध
 भाग  १)

 से  किया  परन्तु  अन्त
 अधिकतम

 समर्थन  में  हुआ  ।  मुझे  ऐसा  जान  पड़ता

 वाद  विवाद  कोई  यह  नहीं
 ९.१६  कर  पीठ

 कहं  सकता  कि  अधिकतर  व्यक्तियों  का

 आसान  राज्य  विधेयक  मत  क्या  हैं  ।  हो  सकता  हैं  कि  वे  सदस्य

 थो  के०  सुब्रह्मण्यम
 :  जो  आज  इस  सिद्धान्त  का  समान  कर

 थि, म जान्घ्  राज्य  विधेयक  १९५३  के  सम्बन्ध  रहे  हैं  डसो  के  विरोधी  हो  जावें  ॥

 = में  एक  याचिका  प्रस्तुत  करता  जिस  मेरी  Ha  में  यह  आया  हें  कि  भाषा  का

 a पर  एक  व्यक्ति  के  हस्ताक्षर  ठ  ।  सम्बन्ध  हो  समृद्धि  तथा  सवरग  की  एक  मात्र

 =
 कुंजी  ।  एक  भाषा

 भाषी  व्यक्तियों  को

 सगा  आप  एकत्रित  कर  दें  तो  वह  एक  होकर

 अपनों  आवाज़  उठायेंगे  जसे  कि  सारे  आर्थिक
 आन्ध्र  राज्य  विधेयक--जारी

 प्रदान  हल  हो  गये  और  सारी  कठिनाइयां

 सभापति  महोदय :  अब  हम  विधान  दर  हो  गई  ।

 संबंधी  कार्य  आरंभ  करते  है  ।  १३  अगस्त

 १९५३  को  डा०  HATTA  काटजू  द्वारा  एक  ऐसे  स्थान  से  आया  हूं  जो

 रख  गये  प्रस्ताव  पर  वाद  जारी  मेरा  जन्म  स्थान  है  तथा  मेरा  निर्वाचन

 हो ।  क्षेत्र  भी  है  अर्थात  मध्य  भारत  ।  भाषा

 350  PSD
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 [  डा०  काटजू  |

 हिन्दी  है  ।  यह  कई  रियासतों  समूह
 माननीय  मित्र  श्री  गाडगिल  ने  ऐसा  किया

 तथा  अनेक  छोटी
 था  |  मुझे  यह  भी  याद  है  कि  कल  एक

 छोटी  रियासतें  ।  आप  मध्य  भारत  तथ  ने  कहां  था  कि  हम  बुद्ध  नहीं  हें  कि  हम

 भाषा  के  आधार  पर  प्रान्त  बनाने  की
 ऐसे  राज्यों  में  जायें  जहां  भाषा  का  कोई

 wey  नहीं  आप  को  हर  प्रकार  की  इच्छा  भारत  की  एकता  को

 कठिनाइयां  .  मिलेंगी
 ।  शताब्दियों  से  लोग  बलि दे  दें  ।  में  कहना  चाहता हूं  कि

 एक  संगर  में  रह  रहे
 सम्बन्ध  मेरी  यह  आकांक्षा  है--मैं  नहीं  जानता

 कि  आप  इसे  watt  करते  अथवा बन  गये हैं  ।  जब  हम  भाष  के  प्रदान

 नहीं--कि  में  भारत  के  प्र  येक  गांव पर  विचार  करते  हे  तो  za  यह  बात

 कृपया  याद  रखें  मे  गांव  कह  रहा
 भूल  जाते  हैं  ।  जहां  तक  भाषाओं  का

 जा  ८  और  वहां  के  लोगों  से  सीधे  बात seq  है  मेरे  माननीय  मित्र  आचार

 कर  सक  कौर  उन्हें  अपनी  बात  सकता ने  उस  समय  से  इतिहास  बताया  है  जा  वे

 कांग्रेस  के  साधारण  सचिव  थे  ।  ३०  वह  ah  तथा  जो  वे  मुझ  से  कहना  चाहते  हैं

 से  सारी  कांग्रेस  इसी  आधार
 पर  पुर्से  गठित  उसे  समझ  सक  ।  में  gad  भारत  के

 हो  रही
 a  ।  किसी  माननीय  सदस्य  न  गांव  को  बात  नहीं  कर  रहा

 पंडित  मोती  लाल  के  प्रतिवेदन  से  एक  दो  कथित  हिन्दी  भाषा  भाषी  क्षेत्र  हे  अथवा

 वाक्य  सुनाये  ।  में  इम  का  विरोध  नहीं
 उन  राज्यों  की  बात  नहीं  कर  रहा  जिन

 करता  हूं  ।  में  तो  केवल  इतना  कहता  हूं
 के  साथ--उड़ीसा  शौर  बंगाल--मेरा

 कि  हमारे  हां  वयस्कवताधिकार  तथा  कई  प्रकार  से  सम्बन्ध  हे  ।  में  श्रावंकुर

 प्रजातंत्रात्मक  संस्थायें  हैं  ;  हम  इसलिये  के  गांवों  बात  कह  रहा  हं  जहां  में

 करो  गया  |
 एकत्रित  होते  हूं  कि  एक  दूसरे  समझें  नहीं  इसलिए  मुझे

 उन

 Haar y  सदस्यों  की  वात  एसपी  करनी
 एक  दूसरे  को  अपनी  बात  समझायें  तथा

 चाहिये  थी  जो  भाषा  के  आधार  पर  जोर उस  की  बात  समझे  ।  इस  के  लिये  भाषा

 पा  अन्यथा  दे  रहे  थे  और  यह  भी  कह  रहे  थे  कि के  एक  होने  की  आवश्यकता

 प्रत्येक  प्रान्त  चाह  आप  इसे  भाषा के प्रत्येक  विधान  सभा  संयुक्त  राष्ट्र  को

 आधार  फर  अथवा  अन्य  आधार  पर सभा  हो  waar  ।  भाषा वर  प्रान्तों  के

 पक्ष  में  यह  एक  तक  हो  सकता  मझे  राष्ट्रीय  भाषा  का  ज्ञान  प्राप्त  करने

 प्रवक्ता  हैं  इस  वाद  विवाद  में  भाग  लेने  पर  भी  सदन  रूप  से  आग्रह  करना  चाहिय े|

 वाले  प्रत्येक  सदस्य  ने  सारे  भारत
 को  यहां  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कह

 एकता  को  अक्षुण्ण  रखने  को  चिनता  प्रकट  रहा  कि  आप  किसे  राष्ट्रीय  भाषा  कहते हैं

 की  हैं  |  संविधान  में  इसਂ  के  लिए  विधान  है  ।  यदि  आप

 इसे  नहीं  चाहते  तो  आर  इसे  बदल  सकतें
 इस  सम्बन्ध  भें  कोई  विवाद  नहीं  था

 यदि  किसी  ने  यह  कहां  कि  भाषा  के
 संविधान  बदला  जा  सकता  हैं  ।  सरकार  के

 पर  प्रान्तों  को  रचना  से  भारत
 सदस्य  के  क्सर  में  नहीं  ata  निजी  तौर  पर

 मन  यद
 की  एकता  को  क्षति  पहुंचेगी  तो  मुझे

 q  प्रकट  किया

 याद  ह  कि  अगले  वकत  ने  इस  का  सख्त  जिसको  कि  में  नें  अमूल  रूप  से  बदला  नहीं

 विरोध  किया  ।  मुझे  याद  है  कि  ताकि  इस  से  इस  भावना  विचार
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 का  निवारण  हो  कि  जनता  क्ष  एक  विशेष  at  में  एक  छोटे  राज्य  वेरमोंट

 का  जानता  जहा भाग  राष्ट्रीय  भाषा  का  लाभ  उड़ा  रहा  मरे  मित्र  रहते  हैं

 टम  भारी  का  al  =  । माता  सस्कृत  का  शौर  जिस  की  जनसंख्या  ५.  लाव  ठ

 राष्ट्रय  भाषा  बना  सकते  में  संस्कृत  रोज़  थाईलैंड  जसे  अधिक  छोट  राज्य

 जिन  को  जनसंख्या  1.0  लाख का  विद्वान  बिलकुल  नहीं
 हूं  ।  मरे  मान य

 मित्र  वित्त  मंत्री  इस  के
 पण्डित

 परन्तु  इसलिये  जब  आउ  भाषा  के  आधार  पर

 है  कि  इस  भाषा  प्रान्तों  को  रचना  के  प्रश्न  पर  विचार  कर में
 ने  होल में  a  सुना 2

 को  सुमिता  से  ६  मास  में  सोखने  के  te  तो  जो  a  ने  राष्टीय  भाष  कं

 लिए--कालिदास  जैसी  रचना  नहीं  सम्बन्ध  म  कट्ठा  ह  उस  महत्वपूर्ण  तथ्य

 बनाए जा  आप  संस्कृत  अवश्य  को  याद  रखना  बहत  आवश्यक

 is Ne  .  महीनों  में  बोल  सकते  हें  ।  न्  बहुत
 में  विनम्रता  और  कुछ  ज्ञान  के

 कठिन  काय नहीं हैं ह  ।
 परन्तु

 मेरे  मान  पीयर  साथ  कहता  हूं  कि  हमारे  पुरान  सम्पर्क ों

 मित्र  को  टंडन  मये  @  इसलिए  में  दा  नदियां  पुराने  सम्पर्क ों  से  दूर  सम्बन्ध

 ा
 डस  प्रीत  की  नहीं  उठाना  चाहता  eq  हो  जाते  2  जो  एक  दिन  में  नहीं

 तोड  जा  सकते
 श्री  टंडन  इला

 बाद-पश्चिम
 म
 7)

 साप  अधिक  संभल  कर  शर  संथानम से  बोल
 अब  आप  say  मामले  को  ले  ।  जिन

 2 ्  | रहे
 माननीय  सदस्यों  ने

 सभा  में  बोला हैं
 डा०  काटकर  वे  मेरे  गर  F  संभवत  उन्होंने  मेरे  साथ  लाज में  भी  बात  की

 माननीय  सदस्यों  को  यह  विदित  नहीं
 है  ।  वे  gad  fe  रायलसीमा  के

 साप  की  राष्ट्रीय  भाषा  कुछ  भी  ठ  आप  सम्बन्ध में  क्या  स्थिति  हे  ।  उन्होंने  भय

 भाषा  के  आधार
 पर

 कितने  प्रान्त
 बनायेंगे

 व्यक्त  किया है  कि  नए  आन्ध्र

 यह  १०  हो  सकते  १००  हो  संकते  देह  में  उनके  fea  सुरक्षित  न  हों  और

 इस  से  मुझ  कुछ  आतर  नहीं  पड़ता  ह्म  रायलसीमा  के  लोगां  ba  इस  सभा  में

 इस  बात  पर  आग्रह  करना  चाहिये  कि  राष्ट्रीय  कहा  हैं  कि  झ्  विधेयक  में  ary  दस

 भाषा  का  ज्ञान  नगरों  ्र  का  सरकार  पर  यद  आग्र  करने  के

 वे  रायलसीमा कूछ  लोगों  तक  ही  सीमित  न  रहे  वरन  यह  लिये  कि  a  पम

 इस  देग  के  प्रत्येक  निवासों  का  घरेलू  विकास  का  विशेष  ध्यान  एक  freq

 अधिकार  दोता  चाहिये  ।  यदि  आप  इसे  ससंद  द्वारा  निविष्ट  किया  जाना  चा

 सोख  लें  तो  संगठन  छिन्न  भिन्न  नहीं  हो  अब  यह  मामला  ह  |  or  से  स्पष्ट  पता

 सकता  ।  मुझ  इसका  भय  नहीं  क्योंकि  चलता  है  कि  केवल  आन्ध्र द  दा  के  निर्माण

 ठ्  जा वबन  क  त्व पूर्ण  बातों  तथा  से  आप  को  कठिनाइयों  का  अन्त  नहीं  हो

 आर्थिक  स्थिति  श्र  सब  कुछ  के  सम्बन्ध  जाता  ।  आप  विश्वास  करें  फिर

 सें  बहुत  कछ  कहा  गया  |  नहीं  अनुभव  को  बात  कहें  ्य  ह-याद  आप

 sara  कि  यह  कहां  तक  आवश्यक  एक  महीं  राज्य  निर्मा  करें--अब  प्रत्येक
 कयोंकि  यदि  आप  दूसरे  देशों  में

 a
 जैसे  feats  महाराष्ट्र

 अर्थात  संयुक्त  राज्य  में  एक  झोर  उन् हान  यही  शब्द  प्रयोग  नहीं
 आपको

 पाऊं  जैसा
 बहुत

 =
 स्तब्ध  कौर  कहीं  प्र  यह

 |
 महा  और

 स्थित  जनसंख्या  वाला  राज्य  मिलेगा  तो  कहों  पर  ',  तो  क्या  होगा  ?
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 [Sto  Fes  |
 a
 ध  ।  अन्य  सदस्य में  ने  मध्यप्रदेश  के  मुख्य  मंत्रों  से  पूछा  परन्तु

 कि  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  उस  का  खंडन  fi महाराष्ट्र  या  में  यह  स्वयं

 में  वह  क्या  कहते  हैं  ।  वे  बोले  कि  हां  समझता हूं  fe  ज़मो रिन  बहुत  काल  तक

 अर्थात  ७,  <८  शताब्दियों  तक  कोचीन  से हम  संधा  तैयार  हैं  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 सम्बन्धित  रहा  है  । कठिनाई  नहीं  ।  जिस  दिन  जिस  घड़ी

 नागपुर के  महाराष्ट्रियों  ने--उनके  आठ

 जिले  हूं  कि  वे  चाहते  हैं
 सरदार  हुक्म  सि  ने  तुरन्त  घोषणा  का

 तो  हम  उन्हें  चाय  पार्टी  देंगे  ।  उन्होने
 प्रश्न  उठाया  कई  अन्य  माननीय  सदस्यों

 कहा  कि  वे  aria  सहित  आस्तियों  को  से  इस  का  सर्मथन  किया  सरकार

 x
 बाट  करेंगे  |  मध्यप्रदेश  के  इस  के  feu  वचनबद्ध  आर  अखिल

 भारतीय  सीपा
 राष्ट्रो  बहुत  भय  भोत  बरार  के  ४  आयोग  शोघ  नियुक्त

 जिलों  में  उनका  2  का  सम्यक  किया  जाएगा  ।  यद  बहुत  सशक्त  होगा

 है  ait  नागपुर  के  साथ  और  2  इस  के  को  दत  बहुत  विस्तृत  होंगी

 य नदियां  का  ate  Q  |  हां  तो  वहां  पुना
 और  यह  सारे  देश  में  जायगा  न  केवल

 एक  बड़ा  स्थान  शिवाजी  का  दक्षिण  में  वरन  उत्तर  gt  में  ate

 afeaqy  में  भी  ।  कृपया  याद  रखिये  कि
 महान  नाम  पूजा  योग्य  है  परन्तु  वे

 मुझे  शंका  हैं  ।  में  बताऊंगा  किं  में
 नहीं

 जानते  वहां  किस  प्रकार

 क्यां  शंकास्पद  हूं  क्योंकि  में  कठ  ही  वर्षो के  मित्र  रहते  हूं  ।  जब  भी  यह  स्थापित

 कि  मं
 जो

 yt
 पास  बचे  हें

 दण
 के  आर्थिक

 हुआ  पहला  विवाद  यहं  होगा

 faare  के  सम्बन्ध  में  कुछ  वास्तविक राजधारी  कहां  दूसरा  यह  fe  उच्च

 न्यायालय  कहां  हो  और  तीसरे  यह  विवाद  काय  करना  चाहता  हूं  ।  जेसा  कि

 होंगा  कि  उद्योग  संचालक  कार्यालय  नीय  सदस्य  प्रायः  एसी  कहते  हैं  में  ऐसा

 कहां  स्थापित  किया  जाय  ।  नहीं  कहता  |  आप  प्रत्येक  ग्रामीण  के

 जीव  स्तर  को  उठा  नौकरों  का

 इसलिए  में  केवल  अपना  सोधो  सदी  ay  करके  और  ऐसो  aa  बातें

 भाषा  में  सभा  को  चेतावनी  देना  चाहता  स्वतन्त्रता  के  प्रकाश  का  अनुभव  कस

 हूं  कि  उन्हें  बातों  को  अवहेलना  सकते  हैं  ।  जब  att  नियुक्त

 करके  केवल  भाषा  सम्बन्ध  से  प्रभावित  होगा  तो  क्या  होगा  ?  सीमा  आयोग

 नहीं  होना  चाहिए  ।  य  @  यह  कुछ  ही  महीनों  को  बात  रह  गई  है  !.
 बहुत  महत्वपूर्ण

 बात  कल  किसी  ने  कहा--में  नहीं  में  आप  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  2,  दे

 जानता  fe  उस  a  रता  से  कहा  वर्ष  तक  जितनी  दर  सीमा  आयोग  कोम

 अथवा  oa  कोचीन  at  देवा  में  हलचल  रहेगी 1

 ware  मद्रास  राज्य  की  fear  में  संभवतः  दरिद्र  ग्रामीणों  क  सिवाए  कोई

 नहीं  जानता  कि  क्या  इस  ने
 अधिकृत

 रूप  वास्तविक  आधार  पर  नहीं  सोचेंगी  ।

 से  कहा  क्योंकि  तुरन्त  पश्चात  कुछ  अन्य  वर्षीय योजना  को  सामुदायिक

 लोगों  ने  उसका  खण्डन  किया  था  ।  हम  में  जाएं  सब  भूल  जाएंगी  श्र  गोदावरी

 को  बाढ़ें  आएंगी  और  चली  जाएंगी  और से  प्रत्येक  जो  यहां  बोलता  है  बह  सप्रमाण

 कुर
 बोलता  क्योंकि  वहं  संसद  का  ध  तस्य  कोई  व्यक्ति  उन  के  सम्बन्ध में  नहीं  atta
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 कोसो  कौर  दामोदर  की  बाढ़ें  आएंगी  श्री  ज०  ato  कृपलानी  व

 और  चली  जाएंगी  ax  कोई  उन  के  यदि  इतनी  कठिनाइयां  हैं  तो

 में  नहीं  परन्तु  ध र  एक  विषयक  वापस  क्यों  नहीं  ले  लेते  ?

 बनने  का  प्रयास  करेगा  |
 डा०  काटजू  :  यदि  आन्ध्र और

 में  उड़ीसा  से  भली  प्रकार  परिचित  जन  सहमत  हों  तो  हमें  बहुत  प्रसन्नता  हैं  ।

 हूं  यहां  कुछ  संशोधन  रखें  गय  थे  ।  उड़िया  में  विश्वास  दिलाऊं  मुझ  बहुत  संतोष  होगा

 लोग  कहते  ह  कि  उन्हें  ary  शौर  तामील  के  सदस्य  इकट्ठे

 चाहिये  अर  वे  गजनी  आएं  और  कहें  कि  हम  अलग  नहीं  होना

 और  कोरापट  के  कुछ  भाग  चहते  चाहते  ।  में  अपनी  ओर  से  चाय  पार्टी

 ह्य 2  ।  वे  कहते  हैं  कि  हमारा  गंजा  शर
 दगा

 ।

 हमारा  कोरापट  खो  गया  शौर  श्री

 कोरापुट  से  परिचित  हैं  ।  वे  कहते
 में  कहना  चाहता हूं  जब  आप

 हैं  किवे  इसे  वापस  लेना  चाहते  हैं  ।  इस  प्रश्न  पर  आएं  तो  यहं  बहुत  महत्वपूर्ण

 के  कहते  कि  वे  ठ. अवश ष  मद्रास  राज्य  हम  कटुता  को  बढ़ाना  नहों  चाहते  ।

 जिस  प्रकार  की  चर्चाएं  यहां  और  देश  में
 से  कुछ  लेना  चाहते  प्रत्येक  व्यक्ति

 हो  रहो  हैं  उन  से  मुझे  भय  हो  गया  था
 अलग  होना  चाहेगा  |  fasts  बिहार  और

 कि  जब  अखिल  भा राज्य  सीमा  आयोग  बैठेगा
 विशाल  बंगाल  बनेंगे  ।-  में  कहता  हूं  इन

 सब  के  लिए  पोषण  का  प्रबंध
 अर  इन  विषयों  पर  विचार  करेंगा  तो

 कोन  करेगा  ?  मैं  कहता  हूं  मुझ  से  सारा  हम से  कई  गलतियां  होंगे  ।  मेरे  माननीय

 मध्य  भारत
 मित्र  श्री  गाडगिल  जानते  हैं  .  .  .  .

 ग्वालियर  अरर  मेरा  घर  भी  य  सब  ले
 श्री  ज्०  ato  कृपलानी  :  में  सरकर  से

 मेरे  मित्र  fas  यहां
 ऐसी  समिति  नियुक्त  करने  के  लिए  न्हीं

 नहीं  उन्होंने  एक  और  सिद्धान्त  निकाला
 कहता  fae  से  अधिक  दुविधा  उत्पन्न

 सिद्धान्त था  उन्होंने  उद्योगी  प्रान्तों  का
 हो  |

 निकाला  हैं  ।  यह  बहुत  अच्छा  है  ।  इन
 डा०  काटजू  :.  आप  ने  ऐसा  कहा  है

 सब  प्रान्तों  में  राजधानी  के  सम्बंध  में
 में  आप  के  दाब्दों  का  उद्धरण दे  सकता

 कठिनाई  होगी  ।  परन्तु  छोटा  नागपुर  में
 आप  नें  सरकार  से  यहाँ  तुरन्त  करने  के

 किसी  प्रकार  की  कठिनाई  नहीं  होगी ।
 लिए  कहा

 है
 |

 रांची  भारत  के
 इतिहास

 में  एक  इतिहास

 में  कह  रहा  था  कि  संयुक्त  कर नाटक प्रसिद्ध  स्थान  है  |

 aide में  आज  क्या  हो  रहा  है  ?

 मैं  उसी  बात  पर  आता  जब
 लड़के  रेल

 को  लाइनों  पर  लेट  रहे
 हम  भाषा  के  आधार  पर  प्रान्तों  रचना  a a  ।

 थर  चर्चा कर  रहे  थे  तो  यह  चर्चा  कुछ

 सैद्धान्तिक  प्रकार  की  थी  ।  श्री  गाडगिल  को  जहां तक
 सीमा

 आयोग  का  प्रदान

 तो  भाषावार  प्रान्तों  की  बातਂ  करते  हुए  हम  सब--यहां  सदन  में  और

 जिम्मेवार  लोग  हमें  क्रोध  न  कर  के कुछ  जोश  आ  गया  था  |  उन्होंने  कहा

 श्ग््प  इस  के  लिए  लड़ेंगे  ह्म  sa  पाएंगे  ''  जिम्मेवार  ढंग  से  काय  करना

 इत्यादि  ॥  आमझरा  अनशन  तथा  गैर-अनुशासनात्मक
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 काटजू |

 कार्यवाहियां  करना  उचित  तरीका  नहीं  है  ।  कार्य  तथा  अन्य  बहुत  से  कार्य  अपने  हाथ
 ~

 में  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  सम्प्रदाय  अपना  म  लेने  होंगे  ।  सब  से  ज़रूरी  चीज़  यह

 मत  आयोग  सम्मुख  सर्वोत्तम  है  कि  कोरी
 बातें  न  करके  सरकार  काम

 तरीके से  रखे  ।  हम  यह  बात  देखेंगे  कि  पर  जम  जाएं ॥  वह  काम  तो  आयोग  पर

 सीमा  आयोग  में  ऐसे  व्यक्ति  हों  जिनसें  छोड़ा  जा  सकता  है  ।

 सबका  विश्वास  हो  ।  हमें  अगामी  दो  या
 ग्या

 जब  बेल्लारी  के  विषय  में  कुछ
 तीन  वर्षों  में  बड़ी  सावधानता  तथा

 कहना  चाहूंगा  |  बहुत  से  आधा  मित्र  आते
 युक्त  तरीके  से  इस  सम्बन्ध  में  आगे  बढ़ना  a  और  कहते  हें  कि  जहां  तक  बल्लारी

 है  ।  fear  किसी  प्रकार  आन्दोलन

 ताल्लुका  का  सम्बन्ध है  कृपया  याद  रखिए
 किए  हमें  अपना  मामला  सीमा  आयोग  के

 कि  बेल ला रो  एक  ताल्लुका है
 और  बेल्लारी

 सम्मुख  रखना  चाहिए  ।
 नगर  उस  का  एक  भाग  और  तथ्यों

 की  उपपत्ति  के  लिए  एक  दूसरी  न्यायिक
 सदन  यह  देख  चुका  होगा  कि  सरकार

 जांच  होनी  जस्टिस  वाच  को
 नें  सीमा  अयोग  का  विधेयक  में  कोई

 रिपोर्ट  पर  हमने  छः  ताल्लुक  मंसूर  को
 जिक्र  न  कर  इस  मामले  को  पूर्णतया

 और  तीन  आन्ध्र  को  दिए  थे  ।  हम  दोबारा
 राष्ट्रपति  के  आदेश  पर  छोड़  तथा

 सीमा  आयोग  के  कार्य  को  अवशिष्ट  मद्रास  जांच  के  लिए  भी  तैयार  हो  गए  जोश

 जस्टिस  मिश्रा  को
 नियुक्त  किया  ।  उन्होंने नवीन  ara  देश  तथा  मंसूर  की

 सीमा-रेखा  निर्धारण  सीमित  लक्ष्य  तक
 अपना  निर्णय  दिया  ।.  हमने  उसे  स्वीकार

 परिमित  कर  के  सरकार  ने  ठीक  ही  कार्य
 कर  लिया  ।  मुझे  अखबारों  में  यह  पढ़

 शव
 किया  हैं  ।  जो  संशोधन  श्रान्त  हए  xr ted

 कर  अत्यन्त  AAT  हुआ  कि  जस्टिस
 os

 में ने  उन्हें  भांति  देखा हैं  ।  वे
 frat  ने  जनमत  लेने  की  सिफारिश  ar

 परस्पर-विरोधी  हैं  ।  उन  में  से  कोई  तो
 में  ने  रिपोर्ट  को  बार-बार  पढ़ा  किन्तु

 इसका  पक्ष पोषक  श a  fe  उड़ीसा  में  कुछ
 मुझे  नहीं  मालूम  gat  जनमत  के

 प्रजा  |  बेल्लारी
 भाग  सिला  कोई  यह  अपेक्षा  लिए  उस  में  कहां  कहा  गया

 करता  2  कि  उड़ीसा  कां  कुछ  भाग  -- 4...  ताल्लुक  में  कानों  जस्टिस

 बाद  4  मिला  दिया  जाए  ।  इसी  प्रकार  मिश्रा  के  2%,o00  से  अधिक

 =  । कोई  मैसूर  में  के  कुछ  ले  लेने  की  अपेक्षा  तेलुगुद्नों  की  संख्या  *€ R24  हैं  ॥

 करता  ये  सब  yet  सीमा-अ'योग  पर  बेल्लारी  नगर  में  ऐसे  लोभ  हैं  जो  न  तो

 छोड़  देने  चाहियें  ।  तेलगू  बोलत  हैं  और  न  कन्नड़  ।  ये  मसल--्

 थ् मान  हैं  ।  जस्टिस  मिश्रा  ने  कहा  हैं  कि

 जहां  तक  सीमा-अ  योग  का  सम्बन्ध  यह  एक  श्रसाधारण  स्थिति  हैं  ।  उन्होंने

 में  केवल  चाहता  ह  कि  are  कहा  है  कि  स्थिति  में  यह  कहना

 सरकार  पहली  अक्तूबर  से  कम  आरम्भ  अत्यन्त  कठिन  होगा  कि  उनमें  से  अधिक

 कर  दे  ।  इस  में
 अभी  छः

 सप्ताह  दोष  संख्या  इस  दल  के  पक्ष  में  अथवा  उस

 अखबारों  में  समाचार  आ  रहे  हैं  कि  दल  के  पक्ष  में  ह  उन्होंने  बतलाया  हैं  कि

 गोदावरी  में  वाढ़  गया  हूँ  और  वहुत  मुसलमानों  का  एक  दल  उन  से  मिला  जो

 नुकसान  हुआ हैँ
 ।  नई  सरकार  को  सहायता  मैसुर  के  साथ  मिलना  चाहता  था  y  डक
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 दूसरा  मसल  नौका  दल  भी  उसे  मिला  at
 ~~

 ह
 कोई  गलती

 नहीं  प्रतीत

 क. पृ ह तक  r  विरोधी  था  दो  कड़े  में  ने  cat  दिए
 कि  सग

 ay  की  संख्या  बराबर  प्रयोग  होगी  अर्थात  2 9,900  और  2,900,  इन स

 था  जस्टिस  मिश्रा  ने  आगे  कहां  ह  बिना  से  यदि  आप  तेलगओं के  साल  में  000

 मं  दान  के  यह  ठीक-ठीक  कहना  सम्भव  की  समस्त  मुस्लिम  जनसंख्या  को  भी  जोड

 = a  भी  CX,000

 नहीं ह अधिक

 कि  दोनों  पक्षों  में  से

 a

 को
 ह

 सुसलमसानीं  समर्थन  प्राप  पया
 &  || |  ह

 .  आर  दूसरा  पक्ष  लगभग  १०,000  बहुमत

 में  होगा  ।  इसलिए  मतदान  का  यह  सुझाव बस  केवल  इसी  स्थान  पर

 हस्ती
 a

 qT  ग  उन्होंन  किया है
 ह  धज  az  करना  होगा  क्योंकि  आ

 i
 के

 क्  TH  कोई  विवाद  नहीं हे

 केर  ERENT
 :

 का ६  तन  ra oy  के  पृष्ठ ६  के  देश
 १
 की  किसी  ने  अस्थायी

 राजस्थान

 ा
 के

 हूँ  ।  समें  का ओर
 आकलित

 करना  चा
 _

 बारे
 में

 कहा  कि  अस्थायी  रा  ज

 कहा  गया  ह  कि

 pial.

 अस्थायी  राजधानी
 ।

 क्या

 क्  पार्टी  ने  यह
 ता ह  ?  इस  से  हमारा

 योजन

 हैकि  नियुक्त  दिन  के  पश्चात  जब fa  छह  कौर प्र  fat
 re  नवीन  आंध्र  सरकार  आसन

 ्र  को  जा
 9¢

 क  करेंगी  उसके  काय  करने  ="  लिए
 ना  के

 द ह  स्थान  तो  होना  चाहिए  ।  पहली  अक
 लड  ie  वे  गलत

 wal  का  उसे  स्थान  का  चुनाव  करना  ्  |
 टी  था

 काम  हमने  मई  के  मास  से  उसी
 समर्थकों  सख्या  सं  a  अधिक

 छोड़  दिया  थ्री  ।  पांच  दिन  की  बैठक  के
 @

 बाद  उन्होंने  हमारे  पास  रिपोर्ट  भजा

 यानीत  tt  ललक केबल
 सू

 अबाद  हम  कुरनूल  को  स्थायी  राजधानी  बनाना

 नहीं ।  फि  चाहत  |  इसलिए  परिणाम  यह

 Mom  |  हड  |  को  छा
 यहं  कहन

 ba  हैं|  पहली  अक्तूबर  कों  जब  वहां
 की

 असम  कि बहुमत  कि  ओर है  ।  सरकार  काय  करना  प्रारम्भ  करनी

 वास्तविक  zs  कुछकुछ  में  AZ  a  यारी
 cond नय  यह  हैं  ष्

 मुसमान  asian  से  नहीं

 ह

 तरके
 सकेगी  ।  हम  उनसे  किसी  पेड़  के  नीचे  ज  फेर

 ्
 बैठकर  काय  करने  के  नहीं

 श
 से  सम्बन्धित हैं

 सकते  ।  अस्थायी  राजधानी  के  पीछें

 T  का  विचार  था  ।  भारत  सरकार  की डा०  काटजू
 :  जहां  तक  जल

 ध्यान  जस्टिस  बांच  ने  क  कि  यह  है  कि  यह  सभी  प्रश्न  घरेलू
 i ody arate >

 न् लश् चा (अ  ba  के
 xr  और

 इनसे
 और  भ्रमित  कुछ  ad इस  बात  को  देखने  का  पूरा-पूरा

 प्रयत्न  किया है  fe  ये  आंकड़े  अच्छी  तरह  में  यहं  सुझाव दे  रहा  था  fH  इन

 aa  जायें  ।  उच्च  पदा
 प्रकार

 राज्यों  में
 मुझे  अनुभव  होता है

 थे  और 7 उन्होंने  वहां  नमने  के  ्य  नें  मतलब  की  सब  को  ी
 io मि

 feu  श्र  त  पुन  गणना  की  जस्टिस oS
 राजधानी  कहां  यह  उच्च  यायालय  कहा

 22%  के  हो  यही

 वि

 पहुंचे

 भ

 2

 खा

 जाये

 =
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 [sto  काटजू  |

 हो
 रही  हें  देश  की  दशा  की  ओर  ध्यान  fea  जाने  की  बात  को  स्वीकार  करने

 feat  जा  रहा  है  ।  में  वह  क्यों  aay  हैं  ।  एक  यह

 श्री  बाघ  समझौते  का  निदेश  किया  भी  हैं  नक़दी  जैसी  कोई  चीज़  नहीं  जिसे

 ह
 a

 कि
 गया  है  ।  उस  में  इसी  आधार  पर  काय  बांटा  जाय  ।  दूसरी  यह

 आयोग  के  काय  का  प्रारम्भ  कब  से  होगा  |
 किया  गया  हैं  कि  तुम  राजधानी

 तो  क्या  क्लाइव  के  समय  से  अब  तक  का
 अपने  यहां  चाहते  हो  यहां  उच्च

 न्यायालय  रहेगा  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  हिसाब  करना  होगा  ।  यह  सब  करना

 है  कि  ag  कहां  तक  युक्तियुक्त  है
 |  तो  बहुत  कठिन  यायाधीश  श्री

 वकील  होने  के  नाते  मेरी  सम्मति  हैं  कि  ata  न  जिंस  २३०  लाख  रुपये  की

 सरकार  का  मुख्य  स्थान  और  उच्च  सिफ़ारिश  की  है  वह  रकम  जांच

 न्यायालय  का  मुख्य  स्थान  एक  हीਂ  जगह
 के  पश्चात  निश्चित  की  गई  हैं

 होना  चाहिये  ।  प्रजातांत्रिक  संस्थानों  में

 एक  माननीय  सदस्य  पर  वह  तो
 कायसंचालन  में  oak  विशेष  रूप  से

 नक़द  नहीं  है  ।
 विधि  निर्माण  में  वकीलों  का  महत्वपूर्ण

 हाथ  रहा  है  ।  यदि  सरकार  का  प्रधान  डा०  काटजू  :  यह  जानता हुँ
 ।

 स्थान  तथा  उच्च  न्यायालय  का  प्रधान  मेरे  विचार  से  आन्ध्र  राज्य  के  सब

 स्थान  अलग  अलग  स्थानों  पर  रख  से  उत्तम  बात  अपना  काय  प्रारम्भ  कर

 जायेंगे  तो  हम  को  इस  वर्ग  के  असीमित  अपनी  योजनायें  बनाना  और  फिर

 अनुभव  से  वंचित  होगा  ।.  बनाई  भारत  सरकार  के  वित्त  मंत्री  से  सहायता

 तथा  कलकत्ता  में  सदन  को  बठक  चार  मांगना है  ।  वह  यह  कह  सकता  कि

 बजे  शाम  को  प्रारम्भ  होकर  अठ  बजे  पिछले  दिनों  में  उसकी  उपेक्षा  जाती

 तक  चलती  रहती  है  क्योंकि  tar  करने  गया रही  है  उसे  विकसित  नहीं  किया

 से  विधान  जी  को  परिषद  के  वह  सदस्य  है  ।  यदि  प्रार्थना  इस  प्रकार  से  गई

 जो  विधान  सभा  के  भी  सदस्य  सदन  तो
 आशा  हैकि  faq  मंत्री  उप  पर

 की  कार्यवाहियों  में  भाग  सकते  हैं  ध्यान  देंगे ।

 यह  सभी  प्रश्न  राजधानी  कहां  हो

 उच्च  न्यायालय  कहां  हो  इत्यादि  सीमा  अन्त  में  में  एक  शब्द  कम

 अपयोग  के  समक्ष  तो  उठाय  जायेंगे  ही  ।  में  आये  भांडारों  के  सम्बन्ध  में  निवेदन

 करूंगा ।  में  ने  यह  जांच  को  थी  कि

 थ अब  में  परिसम्पत्  के  विभाजन  का  यहं न  कम  में  आये  भांडार  क्या

 meq  लेता  हूं  ।  जहां  तक  परिसम्पत्  के
 और  मुझे  यह  सूचना  मिली

 कि  यह

 विभाजन  का  प्रश्न  है  में  अपने  कार्य  बन्धु  वह  सामान  हैं  जो  किन्हीं  fafarcz

 वित्त  मत्री
 को

 धन्यवाद  देता  हूं  कि  योजनाओं  के  पृथक  रक्षित  किये

 उन्होंने  आधिक  दृष्टि  से  भारत  सरकार  गये  हैं  ।  इनको  प्राप्त  करके  गन्तव्य

 की  स्थिति  बना  दी  है  ate  यह  भी  बता  योजनाओं  के  स्थानों  को  भेज  गया

 दिया  है  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में
 हैं

 ।
 केन्द्रीय  भांडार  में  वस्तुएं  हैं

 जांच  करने  के  लिए  किसी  न्यायाधीश  को  वहू  दो  तरह  की  हैं  ।  एक  तो  पानी  के

 अध्यक्षता  में  किसी  आयोग  के
 नियुक्त  लिए  लोहे  के  नल  हैं  ae  की  व्यवस्था



 ८  ४५  ary  राज्य  विधेयक  २०  अगस्त  १९५३  ATET  राज्य  विधेयक  CEE

 करना  एक  केन्द्रीय  विषय  =  और  इन  डा०  कालेज  :  जी  मेंने  आपने

 लोहे  के  नलों  को  सरकारी  भांडारों  की  सुना  नहीं
 ।

 में  नें  यह
 भज  किया  कि  जो

 भांति  प्राप्त  कर  के  जिलावार  बांट  दिया  अखिल  भारतीय  आयोग  बैठेगा  वह  सब

 जाता  है  ।  आदेश  जारी  दिये  गये  देखेगा  i  वह  भाषा  के  बारे  में  भी  देखेगा

 और  बाकी  सब  बातें  देखेगा  |  वह  आयोग हैं  कि  केद्रीय  स्टोरों  से  कोई  सामान  न

 निकाला  जाये  ।  अब  केन्द्रीय  स्टोर  सब  मौकों  पर  जायगा  ait  सब  बातों  को

 में  दो  वस्तुएं  ही  एक  तो  बचे खच  लोहे  देखेगा  ।

 के  नल  और  दूसरे  लेखन  सामग्री  ।

 डा०  लंका  सुन्दरम्  :  माननीय  मंत्री  ने

 श्री  ato  एस०  मूर्ति  क्या  रायलासीमा  की  जनता  की  सुरक्षा  के  लिए

 मंत्री
 को

 विदित  है  कि  मुचुकुन्द  परियोजना  विधेयक  में  किसी  प्रकार  के  निर्देशक  सिद्धांत

 के  लिए  मंगाई  गई  वस्तुओं  को  are  से  के  रखे  जाने  के  लिए  आग्रह  किया है  ।  अभी

 बाहर  ले  जा  कर  दक्षिण  में  काम  में  लाया  तीन  दिन  इस  विधेयक  पर  कौर  चर्चा  होनी

 गया हैं  ?  इस  प्रशन  पर  क्या  आन्ड्  सदस्यों

 डा०  काट ज़द  इस  मामले  पर  मद्रास
 की  सम्मति  ज्ञात  नहीं  की  जा  सकती  है  ?

 विधान  सभा  में  चर्चा  हुई  थी  ।  मद्रास
 में डा०  काटजू  :

 म
 ने  इसक  विषय

 सरकार  ने  निश्चित  रूप  से  इसे  ग़लत
 क़ानूनी  बरामद  किया है  |  यह  संविधान  कों

 a बताया  था  ।  में  ने  न  काम  आप  भंडारों  संशोधित  किये  जानें  की  बात  हों  सकती  @

 की  बात  इसलिये  को  ताकि  सदन  को  ज्ञात
 परन्तु  इस  तरीके क  खंड  ३  शर  ४  क

 हो  जायें  कि  यह  कितनी  क्षुद्र  सी  बात  है  ।
 अनुसार  हम  कोई  निर्देशक  सिद्धान्त

 इच  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मुझे  और  कूछ  आदिष्ट  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  यह  बात

 अधिक  नहीं  निवेदन  करना  है  ।  हम  प्रार्थना  सामान्य  निर्देशक  सिद्धान्तों  में  आ  सकती  है  ।

 करते  हैं  कि  ara  राज्य  भविष्य
 मूझे  आशा  कि  अक्तूबर  को

 उज्जवल  हो  ।  एक  मित्र  की  भांति  में  एक
 बनने

 वाली  आधार  सरकार  तथा  भविष्य

 परा मदद  देना  चाहता हूं  ।  इस  सीमा  आयोग  में  बनने  are  सरकारें  यदि

 की  बात  को  भुला  दोजिया  ।  इस  प्रश्न  पर  रायलसीमा  की  उपेक्षा  तो  वह  निश्चय

 एक  गावर  या  तीन  ay  के  बाद  भी
 ही  अपने  गतंव्य  से  च्युत  हो  जायेंगी  ।

 विचार  किया  जा  सकता  है  ।  आपका  पहला  इस  प्रश्न  पर  कोई  मतभेद  नहीं है  ।

 कतेंव्य  राज्य  को  स्थापित  करने  का  हँ  ।

 सभापति  महोदय :  अब  में  लंका अपने  संसधनों  को  संगठित  अपने

 सुन्दरम्  के  विधेयक  के  प्रवर  समिति  को वासन  यंत्र  को  सुदृढ़  कीजिये  ।  यदि  आप

 उच्च  न्यायालय  चाहते  हें  तो  उसे  स्थापित  सौंपे  जाने  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  संशोधन

 कर  लीजिये  अन्यथा  वह  जहां  सब  है  उसे  को  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 वहीं  ही  रहने  दीजिये  ।  चन्द  गावों  के

 प्रश्न  यह  है  : विभाजन  पर  शाक्ति  व्यय  न  कीजिये  |

 को  डा०  कैलाशनाथ

 कि at  पाठ  आर०  राव  है  बलवन्त  नागेश  श्री  आर०

 को  एस०  ato  रामास्वामी तेलंगाना  में  एक  करोड़  wR  रहते

 एस०  श्री  सी०  आर० 2  उनके  बारे  में  आपने  जिक्र  नहीं  किया  |



 ८  ४  9  आधा  राज्य  विधेयक  २०  अगस्त  टू  are  राज्य  विधेयक  CES

 [ara ft

 श्री  न्र,०  रामचन्द्र  डा०  वे  मुझे  बता  दें  ।  इसका  यह  नहीं

 एन०  एम०  श्री  कड या ला  हे  कि  वे  संशोधन  नियमानुकूल  ठहरा

 श्री  कोठा  रघ्रामय्या  झ्र  प्रस्तावक  समय  केवल दिये  गय  ।  में  तो  इस

 की  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  कौन  कौन  से

 और  उसे  २२  ५ श  ई  ३  तंक  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  किए  जाते  हैं  ।

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  अनुदेश  दिया

 जाये  ।”.  श्री  क्र  सुब्रह्मण्यम  सब  खंडों  कें

 संशोधन  या  केवल  २  के
 ?

 श्री  बासप्पा  (HH)  :  मेरा  नाम

 संपत्ति  a  f  कल  दिया  जाये  ।  सभापति  महोदय  सबे  खंडों  के

 सभापति  महोदय  उन  का  नाम  कं
 लिए  जा  सकते हैं  ?  केवल  खंड  २

 निकाल  दिया  जाये  ।  श्री  एस०  ato  रास स्वामी
 :

 विभिन्न  दलों  के  नेताओं  ये  संशोधनों  का
 श्री  निजलिमप्क

 )
 :  मेरा

 चुनाव  करने  के  लिए  कह  दिया  जाए  |
 नाम  भी  निकाल  दिया  जाये  ।

 महोदय  न  निजलिगप्पा  सभापति  महोदय  यह  तो  वैयक्तिक

 मामला  है  ।  इस  से  dary  का  कोई का  नीम  भी  निकाल
 दया

 जाये  ।

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 इन  दो  नामों  को  कर

 प्रस्ताव  मतदान  के  प्रस्तुत  किया  इस  खंड  के  संशोधन  केवल  Ai

 गया  और  अस्वीकृत  हुआ  |
 मन्थनी  शौर  श्री  आर०  एन०  एस०  देव

 सभापति  महोदय  :  अब  में  प्रस्ताव  द्र  रखें गए  जहां तक  आर ०  एन०
 ि  |  |

 को  सदन  के  समक्ष  रखता  3  |  Feo  देव  के  संशोधन  का  सम्बन्ध  प्रत्यक्षतः

 प्रशन  फहरा
 प्  नियम-विरुद्ध  प्रतीत  होता  इस

 विशय  में  में  विचार  जानना
 शक  आंध्र  राज्य  की  मंसूर

 चाहता  हुं  ।
 राज्य  के  क्षेत्रफल  को  बढ़ाने  तथा  मद्रास

 राज्य  के  sags  को  कम  करने  तथा  ty  आर ०  एन०  एस०  नथ

 तत्सम्बन्धी  मामलों
 का

 प्रावधान
 करने

 के
 (  कालाहांडी-रीलनगिर ) ्  मेरा  संशोधन

 a
 हेतु  एक  विधेयक  विचार  किया  यह  है

 :

 |
 पी

 जाय

 पृष्ठ  १,  पंडित  २८

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।.
 of  Mysore’

 सभापति  महोदय
 :

 अब  हम  विधेयक
 राज्य  )  के  पव  of  Orissa  or ्

 पर  खंडवार  बिचार  करेंगे  ।  theਂ  राज्य  निविष्ट  किया

 जाय े। खंड  R-—

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सभापति  म  (८  |  हि  कि  माननीय  सदस्य

 सदस्य  द्रवित  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहें  का  अभिप्राय  यह  मालूम  होता हैं  कि  कुछ



 ८  ४९  ऑआन्ध्य  राज्य  विधय  २०  अगस्त  ou  ऑआन्थ्य  राज्य  बैंक  ८0

 कर  दिय क्षेत्र  उड़ीसा  राज्य  में  दाम  श्री  राजगोपाल  wa

 जाया  केवल  यह  जानना  चाहता  टू  कि  म॑  झपना  साधन  सख्या  प्रस्तुत  करना

 बट इस  संशोधन  के  पक्ष  में  क्या  आधाਂ  चाहता  ट  ।

 बताता है  |
 डा०  लका  सदर  अपना

 श्री  आर०  एन०  एस०  देव  प्रस्तुत  साध  संख्या  १०  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 विधेयक  के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के
 गी  |. / हथ  सुब्नद्धाष्यम  म  संशाधन

 क्रिया  में  यह  कहा  मया  कि
 सख्या  ४९

 प्रस्तुत  करना  चाहता

 १९  १९५२  प्रधान  मंत्री ने
 स सलाम

 म  यह  सूचना  दी  थी  कि  भारत
 श्री  मुनि स्वामी

 साबित  सख्या  ह  5६
 सरकार  न  एक आन् प्र  तय  स्थापित  करन  का  प्रस्तुत  करना

 चाहता निश्चय  किया  है
 जिसमें  वर्तमान  मद्रास

 राज्य  के  तेलगी-भाषी  क्षेत्र  रहेंगे  ।  उस  ध्फ्  बासप्पा  में  संशोधन  संख्या  १७३

 समय  मा  यह  थी  कि  अकेली-भाषी  क्षेत्र  श्नस्तूत  करना  चाहता  ह  ।

 अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  में  te  जायेंगे
 ato

 परन्तु  अब  यह  प्रस्थापना  की  we हैं  कि
 ait  एस  ०  एल०  ate

 संशाधन  सख्या  ५०  प्रस्तुत
 कुछ  अतेलूगू-भाषी  क्षेत्र  मैसूर  राज्य  में  (zz)

 करना  चाहना  हूं  । fart  दिये  जायें  ।  इसी  आधार  पर  मेरा

 कहना  यह
 a हैं  कि  कुछ  अलगु-भाषी  क्षेत्र  wt  ato  जी०  देशपांडे  में

 जो  उडीसा  ह  मिले  हुए  उड़ीसा  राज्य  संशोधन  सख्या  १२  प्रस्तुत  करना  चाहता
 q  मिला  fay  जाय  |  a  | 0.0

 भी  dlo  आर०  राव  में  संशोधन सभापति  महोदय :  उड़ीसा  क  सीमा

 का  विस्तार  जाना  विधेयक  के  क्षेत्र  संख्या  $  o  ६४ »  >»  करना वस्तुत

 क  परे  में  इस  संशोधन  लियम
 =x

 विरुद्ध  ठहराता  हैं  |
 डा०  लका  सरल  :  मे  संशाधन

 a
 प्रशन

 य
 ठ  १३  तथा  संख्या

 ४  प्रस्तुत  करना  चाहता हूं  ।-

 २  विधेयक  का  अंग  बने
 ह  एस०  एस०  गरुपादस्वाधी

 में  wT  संख्या  ४०  प्रस्तुत  करना प्रस्ताव  स्वीकृत  हआ  |

 चाहता  |
 खंड  २  विधेयक  का  अंग  बना  लिया

 गयी ।  श्री  कठ  सुब्रमण्यम  में  साधन

 सख्या  "२  प्रस्तुत  करना  चाहता  हं  ।
 खड़

 आन्ध्र-राज्य  का  निर्माण
 ary त्ब्न्दु  तसानीफ़  )  में

 सभापति  महोदय  :  Y  यह  जानना

 चाहता  हूं
 संशोधन  संख्या  go  प्रस्तुत  करना

 कि  कौन  कौन  से  संशोधन
 प्रस्तुत ये

 जाने  हैं  ।
 चाहता

 श्री  सारंग धर  दास
 भी

 शिवमणि  स्वामी  :
 :  म  सदा धन  संख्या  ११०  प्रस्तुत

 करना  चाहता  ह  ।
 झपने  सब  संशोधन

 वस्तुत  करना  चाहता



 ८५
 ह

 झान्घ्य  राज्य  विधेयक  २०  अगस्त  2  e432
 के  ०  आन्नद  राज्य  विधेयक  CXR

 at  शिवमूर्ति  स्वा सो  :  संशोधन  श्री  गौर्िलिगन  गौड़  इस

 १७४  रोक  संख्या  २
 प्रस्तुत  करना

 संशोधन
 के  विषय  में  कुछ  दाऊद  कहने  के

 चहता  ।
 पश्चात्  में  इसे  वापस  ले  लूंगा  |

 श्री  बासप्पा  :  में  संशोधन  संख्या  १७५  सभापति  महोदय  यदि  आप

 ख़तूत  कर  रहा  हूं  ।
 संशोधन  वापस  लेना  चाहते

 ar

 श्री  राजगोपाल  राव  में  संशोधन  तो  फिर  इसे  प्रस्तुत  करने  की  ही  क्या

 a  ?
 संख्या  १५  तथा  संख्या  १६  प्रस्तुत  करना  आवश्यकता  (  <

 a
 चाहता  ||

 श्री  ao  एन०  एस०  में  प्रस्ताव

 श्री  सी०  आर०  चौधरी  )

 सा d  संशोधन  संख्या  ५४  प्रस्तुत  करना
 पृष्ठ  २,  पंक्ति  ७

 चाहता  हू  ।
 (१)

 श्री आ  मम एन०  एस०  देव  :  के  पश्चात्

 TMNT]  संख्या  १११  निविष्ट  किया  तथा प्रस्तुत  करना

 (२)  *'ए15081090 87187 ਂ

 श्री  मोहन  राव  के  ora  यह  निविष्ट

 जातिया ं)
 में  संशोधन  संख्या  किया

 minus  the Ky  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 श्री  राजगोपाल  राव  :  में  संशोधन  Oriya  speaking  tracts  of

 Mandasa,  Tekkali,  Tarla,
 ५६  प्रस्तुत  करना  चाहता  हुं  ।

 Budharsing,  Jalaatar,  Ich-
 श्री  सी०  आर०  चौधरी :  में  संशोधन

 chapur,  Sompeta,  Patapat-
 संख्या  ५७  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 nam,  Udyankhand,  Mad-

 श्री  राबिया
 )

 में  संशोधन  Sujankot,  Mutha, gul,

 संख्या  ११२  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं
 ।  Paderu,  and

 में  (“  मंडा सा  } श्री  आर०  एन०  एस०  देव

 संशोधन
 संख्या  ११३  प्रस्तुत  करना  चाहता

 श
 a  ।

 सु जान कोट ,
 पूरा  कौर

 श्री  मुनि स्वामी
 :  में  संशोधन  संख्या

 कुलपति  के  उड़िया-भाषी  क्षेत्रों  को

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।
 छोड़  )

 में  संशोधन थ्री  नम्बियार

 संख्या  २००  प्रस्तुत  कर  रहा  हुं  ।
 आप  को  याद  होगा  कि  एक  पथिक

 उड़ीसा  राज्य  के  निर्माण  का  प्रशन  सन्
 सभापति  महोदय  अब  में इन

 १८६८ में  उठा  था  ॥  १८७४  में  आसाम
 को  एक  एक  करके  लूंगा

 प्रान्त  तो  बना  दिया  गया  परन्तु  उड़िया

 पहले  शो  गौर्डिलिगन  गौड  का  क्षेत्र  तीन-चार  भिन्न  fart  प्रान्तों  में  रहे

 संख्या  ८  ।  आय े।  हर  जगह  उड़िया  लोगों  ने  कष्ट



 rey  राज्य  विधेयक  जाप्य
 -arT™  ty  राज्य  विधुर NU ਂ4  यक  CUSਂ C43  २०  अगस्त  RAae

 झेले  यहां  तक  कि  उनकी  भाषा  भी  म  अन्य  राज्य  के  क्षेत्र  में  विधि

 में  पड़  गई  |  कुछ  अन्य  प्रान्तों  के  करने  को  अपेक्षा  होग  तो  वह  संशोधन

 उड़ीसा  ब्रिटिश  वासन  के  अधीन  fara  तत नियमानुकूल  नहों  होगा  ।  इसीलिए

 fart  समय  पर  आया  |  धीरे  दौरे  उड़िया  माननीय  सदस्य  स  पुछा  भी  था  कि  उन

 लोगों  की  संख्या  में  भी  कमी  दिखलाई  के  संशोधन  में  निर्दिष्ट  कोई  क्षेत्र  मद्रास

 जाती  रही  |  १९०१  में  गंजा  जिले  को  राज्य  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य  राज्य  का

 जनसंख्या  १२,७४,०००  के  लगभग  थी  जो  भाग  तो  नहों  उन्होंने  उत्तर  दिया

 १९२१  घटा  कर  है१  wo  कर  दो  कि  वे  अब  क्षेत्र  मद्रास  राज्य  के  हो  भाग

 | जबकि  तेलुगु-भाषी  लोगों  को  संख्या  |  म  ष  इस  aM  के  प्रस्तुत

 3,¢  ०००  से  बढ़ा  कर  C,3 0,000  कर  किय  जाने  की  अतिथि  दे  प्रस्तुत

 श दो  गई  सन  »  ०३  म  उत्कल  संघ  संशोधन  पुर्णतः  नियमानुकूल  माननीय

 सम्मेलन  ने  उडीसा  का  पाक  राज्य  बनाया  सदस्य  अपना  भाषण  जारा  रख  |

 जान  की  मांग  की  उसके  तुरन्त  बाद

 ्य  कछ  एसा  पलटा  खाया
 श्री  आर०  एन०  एस०  देव  इस

 ar  राजनीति

 नि  जनसख्या  क॑  आकड़ा  म  इस  प्रकार
 प्रकार  उड़िया  लोगों  के  साथ  अन्याय  किया

 का  कमा  अर  विधि  होन  लगा  ।  जब
 गया  ।

 *
 फ्लिप  डक  कमेटी  '  तथा

 अपना  उडीसा  प्रान्त  का  मिर्जाता  किया
 aaa  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि

 गया  तो  इन  क्षत्रों  को  उसमें  सम्मिलित
 विशाखापटनम  एजन्सी  क्षेत्र  उड़ीसा

 नहीं  किया  गया  |  उनक  सम्मिलित  न
 म  मिला  दिया  जाना  परन्तु  इस

 सुझाव  पर  अमल  नहीं  किया  गया  ।
 किये  जाने  के  कोई  सन्तोषजनक  कारण

 नहीं  थ  ॥  सभापति  महोदय  :  में  ने  पहले  ही  कह

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी
 दिया  था  कि  ऐसा  कोई  प्रश्न  संगत  नहों

 होगा  जो  उड़ीसा  के  क्षेत्र  में  विधि  करने
 आपने  जो  निणय  दिया  था  उसको  ध्यान

 ~  के  उद्देश्य  से  उठाया  जाये  |  म  माननीय म  रखते  हुए  यह  संशोधन  भी

 a f
 |  |  र्द्ध  क्यों कि  qe  राज्य के  क्षेत्र  में

 सदस्य  से  निवेदन  करूंगा  fe  वह  अपने

 तर्कों  को  केवल  इस  प्रशन  तक  सीमित  रखें
 कमी  करने  के  लिय  अभिनीत

 कि  ये  क्षत्र  नये  आन्ध्र  राज्य  में  शामिल
 सभापति  महोदय  :  विधेयक  में  भी  तो

 होने  चाहियें  या  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  में
 we  राज्य  के  क्षेत्र  में  कमो  करने  को

 as
 ही  रहने  चाहियें  ।

 ayer  ह्

 श्री  रवय्या  यह  संशोधन  इस  लिये  थी  आर ०  एन०  एस०  देव  म  यहं
 लगी

 नियम-विरुद्ध त टे
 क्योंकि  संशोधन  के  नहीं  कह  रहा  श  कि  उन्हें  अभी  उड़ीसा

 कर्ता  से
 यह  प्रतीत

 होता
 है

 fa  म  मिला  दिया  जाना  चाहिये ।  मेरे  कहने

 वह  यह  चाहते ट  कि  उडीसा  राज्य  के  का  अभिप्राय  तो  यह  है  कि  पहले  वे

 क्षत्र  का  विस्तार  किया  जावे  जिसका  कि  अनुचित  रूप  से  उड़ीसा  में  शामिल  नहीं

 विधेयक  की  प्रस्तावना  में  कोई  उल्लेख  किय  गय

 नहीं ह  सभापति  महोदय  :  यह  कहना
 भी  यहां

 महोदय  aa ने  पहले  संगत  नहीं  होगा
 कि

 a  कछ  समय

 et
 दिया  था  कि  यदि  किसी  संशोधन  अनचित  रूप  से  उड़ीसा  में  शामिल  नहीं
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 किये  यहां  तो  seq  प्  यह  है  कि |  सभापति  महोदय :  इसका  अर्थ  तो

 पये  क्षेत्र  नये  grey  राज्य  में  शामिल  किये  ya  हुआ  fe  सामान्य  चर्चा  फिर  से

 ज् क
 जायें  ar  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  में  ही  करनी  er गी  ।  में  चाहता  हूं  कि  माननीय

 रहने  दिये  जायें  ।  सदस्यों  का  ध्यान  अमुक  FATT  पर  विशेष

 रूप  से  केन्द्रित  हो  ।

 श्रीਂ  आर  ०  एन०  एस०  देव :  मेरा  कहना

 तो  यही  है  कि  ये  क्षेत्र  नय  आन्ध्र  राज्य  डा०  लंका  सन् दरस  :  परन्तु  इस  प्रकार

 में  शामिल  न  fea  जायें  क्योंकि  थे  तो  सब  संयोजनों  के  प्रस्तुत  जानें

 के  लिय  समय  ही  नहीं  मिलेगा  । भाषी  क्षेत्र  वैसे  तो  में  इस  प्रत  को

 यहां  न  भी  उठाता  हम  इसे  सीमा  सभापति  महोदय  इसलिये तो  में

 आयोग  के  निर्णय  पर  छोड़  परन्तु  मानवीय  सदस्यों  से  यह  निवेदन  करता हूं

 हमारे  आधा  मित्रों
 के  उड़ीसा  के  विरुद्ध  fe  वे  संक्षेप  बोलें  ।

 किये  गये  दावों  ने  हमें  इस  बात के  faq

 मजबूर  कर  दिया  कि  हम  भी  जवाजा  दावा  Blo  काटजू  मेरा  एक  सुझाव  है

 जिस  से  डा०  लंका  सुन्दरम्  द्वारा  बतलाई
 करें

 ।  यदि  यह  बात  स्वीकार  कर  ली  जाय
 w  ।  संशोधन कि  इस  समय  न  तो  दावों  पर  और  गई  कठिनाई  दूर  हो  सकती  @

 रखने  वाले  सब  माननीय  सदस्यਂ  आपस  में
 नहीं  जवाबी  दावों  पर  कोई  निरंतर

 किया  जायगा  तो  इस  ददा  में  में  अपने
 विचार-वीरां  करके  कुछ  महत्वपूर्ण  संशोधन

 चर्चा  के  लिय  अलग  छांट  ५ ह: ह  संशोधन संशोधन  पर  आग्रह  नहीं  करूंगा  ।  परन्तु
 वापस  ले  लिये  जायें  ।

 दि  मेरे  anes  मित्र  अपने  दावों  पर  ज़ोर  देंगे

 तो  हमें  भो  अपने  जवाबी  दावे  रखने  ही  होंगे  ।
 श्रीਂ  नम्बियार  :  आप  जिन  संशोधनों

 को  स्वीकार  करने  को  तैयार  हम  उन्हीं
 डा०  लंका  सुन्दरम  aftara,  क्या

 को  अलग  रख  ले ं।
 आपका  विचार  यह  है  कि  एक  संशोधन

 के  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद  उस  पर  डा०  काटजू  :  में  उन्हें  स्वीकार  करता

 हूं  या  नहीं  करता  हूं  यह  तो  दूसरी  बात विवाद  हो  जाये  फिर  दुसरा  संशोधन

 लिया  जाये  ?  कोई  १६०  संशोधन  हैं  और  यदि  हम

 प्रत्येक  पर  चर्चा  करेंगे  जैसा  कि  डा०

 सभापति  महोदय  :  अन्यथा  लंका  सुन्दरम  ने  हम  दो  दिन  में

 संशोधन  सदन
 के

 मत  के  लिये  रखा
 मुश्किल से  ३०-४०  संशोधन  निपटा

 सकता  है  ।
 सकेंगे  |

 डी  लंका  सुन्दरम
 :

 इसਂ  प्रकार  के  सभापति  महोदय  :  में  मानवीय  सदस्यों

 विधेयकों  में  यदि  पहले  सब  संशोधन  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  अपने  भाषणों  को

 प्रस्तुत  कर  दिये  जायें  और  फिर  मानवीय  संक्षिप्त  रखें  ग्रोवर  केवल  उन्हीं  संशोधन तों  को

 सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  दिया  जाये  प्रस्तुत  करें  जिनके  बारे  में  वे  यह  समझते

 a  अधिक  होगा  |  फिर  आप  हों  कि  सदन  उन्हें  मान  लेगा  |

 को  सदन  के  मत  के  लिए  रख  संशोधन  मैं श्री  वेकटारमन्
 सकते  हें  जो  क्षेत्र  निर्दिष्ट  किए  गय  वे  अवशिष्ट



 अन्य  राज्य  विधायक  CRE ८५७
 आन्ड्

 राज्य  विधेयक  अगस्त  १९५३

 a मद्रास  राज्य  से  बहुत  दूर  के  ट  |  एसी  को  छोड़  कर  अलीपुर  जिला

 दशा  में  वे  मद्रास  राज्य  के  भाग  केसे  बन
 बेल्लारी  के  एलूर  तथा  राय दुर्ग  ताल्लुक

 सकते  हैं
 ?  जब  का  ही  प्रश्न  उठा

 जिन्हें  कि  सीमा-आयोग  निश्चित  दिनांक  से

 था  तब  भी  कट  मद्रास  राज्य  ने  यह
 पह  ठे

 ही  मिर्घारिए  करे  1)
 मान  लिया  कि  यह  saa  ats  न

 सभापति  द्रव्य  उक्त  संशोधन  प्रस्तुत किया  जाकर  किता  भी  ऐसे  राज्य  में  feat

 किया  गया  |
 दिया  जाये  जिसका  बैध  तथा

 श्री संगत  हो  ।  अतः  इस  संशोधन  में  कोई  सार  दिवसभर्ता  समाप्य

 नहीं  अपितु  इससे  तो  प्रदा,सपोय  में  अपना  संशोधन  मूव  करते

 z
 नाइयों  बड़  जायेगा  |  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  ह्य  सिफ  tai  कहना  चाहता

 इस  क्षेत्र
 को

 आती  ae T  में  रखने  के  दिए  कि  बहुत  जमाने  &  facatzy  डिस्ट्रिक्ट

 कोटिक  का  एक  fotar  था  शरीर  बाद  में तैयार  नही ंहैं  ।  मैं  इस  संशोधन  का  कड़ा

 इलकों  are  राज्य  में  fa ayat  जाना  तथ विरोध  करता  हूं  ।

 हुआ  ।  इस  सम्बन्ध  में  मिश्रा  रिपोर्ट  के झ ०  कब  जज
 में  मानवीय  मित्र  श्री

 पेज  २१  पर  fret  गया हे  कि  229% . AS  के
 केंकटारमन्  द्वारा  बाय  गये  कारणों  के

 लगभग  बत्ल,/रो  का  सारा  जिल  तथा आधार  पर  संकद्योधन  का  विरोध  करता  हुं  ।

 न  अलीपुर  जिले  का  कुछ  प्रमुखता
 श्री  शिवमणि  स्वामी  में  प्रा  यं

 कन्नड  भाषी  था  धीरे  इसमें
 करवा  हं  कि  :

 तेलगू-भाषी  लोग  घुसा  चले  आये  क्योंकि

 पृष्ट  २  पर  पंक्ति  ८-१०  में
 यह  विस्तृत  तेलुगू-भाषा  क्षेत्र  से  लगता  था

 Cuddapah  and
 in

 इसके  बावजूद  बेल् ला रों  का  आज  अपना  एक
 Chittoor  districts  and  Rated  the

 Alur,  Adoni
 अस्तित्व  है  तथा  कोई  कारण  नहीं  कि  इसे

 and  Rayadrug
 taluks  of  Bellavy  district  n  क्यों  तेलगु  क्षेत्र  में  विलोम  या  जाय

 the  State  of  Madtcas”’

 राज्य  के  अ  कुप्पा  ३१  की  सेंसस  रिपोर्ट  को  आप  देखें
 तथा  चित्तूर  जिलों  के  weir  तथा

 तो  मालम  होगा  कि  कुल  तीन  नाटकों  में

 रायपुर  ताल्लुक़ात  में
 तकरीबन  १५०  कौर  २००  Breer  frog

 के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाए  :
 से  एक  तालिका  बन  सकता  हैं  जो  बिलारी

 Chittoor  districts

 and  Anantpur  district  other
 डिस्ट्रिकट  से  मिलाकर  मतर  से  ज्वाइन

 tha:  the  किया  जा  सकता  हसने  १९३१  का  सेंसस
 Karnatak  areas

 एथधोरिटटिव  उसमें  आप  पायेंगे  कि of  Madakasiva,  दर  घ1प्रााव:/पूरू  and

 Hiadupur  taluks  and  Adoni,  १२४  चविलेजज़  में  ६०  परसेंट  कन्नड़
 Alur  and  Rayadrug  tiuks  of

 स्पीकिंग  पीपुल  और  २५  से
 Bellary  district  to  be  deter-
 mined  by  the  ac  fama  में

 ४०  से  ५०  चपरसी  कन्नड़
 Boundary

 Commission  before  the  appo-  स्पीकिंग  figs  fas  और  १५  20

 Inted
 गांवों  के  बारे  में  अभी  तक  डोगर  नहीं

 चित्त  जिले  तथा  मड कसि रा  जा  सकी हैं
 तो  यह  पूरा  एक  ताल्लुका

 क  ्याशादुर्ग  तथा
 हिन्दु पूर  के  कर्नाटक  क्षेत्रों  जो  आता  टेरिटरो  में  दारो  रहा
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 शिवमूर्ति

 प्  अनुचित
 और  मुनासिब  नहीं  तसफ़ीया  कराकर  कर्नाटक  के  हिस्से  को  त.न

 उसको  मैसूर  के  साथ  भिजाया  जाना  area  कुल्यानदु्ग  हिन्द

 और  एक  जमाना  था  जब  बह  कर्नाटक  पुर  वगैरह को  मैसूर  स्टेट  में  मिलाया  जाय  ।

 वह का  हिस्सों  में  चाहता  हुं  कि  जो  हिस्सा  इसी  तरह  अनन्तपुर  डिस्ट्रिकट  का

 ताल्लुक  कन्नड़  स्पीकिंग  क़ीदार  |... त |  हिस्सा  जो  प्रीडामिनेन्टली  कन्नड़  हैं

 करीब  ५०  और  ६०  परसेंट  कन्नड़  स्पीकिंग  भी  मैसूर  में  ऐसे

 पीपुल  उनको  आन्ध्र  से  न  मिलाया  जाना  रियाज़  जिनके  बारे  में  बाउंडरी  कमीशन

 चाहिए  और  में  इस  सम्बन्ध  में  अपने  का  फैसला  होना  उन  एरियाज
 को न

 प्राइम  मिनिस्टर  पंडित  नेहरू  के  इन  हुकूक  की  हिफ़ाज़त  और  निगरानी  के  लिए

 को  आपके  सामने  रखता  +
 1.0  कि  केवल  सेंटर  की  हुकूमत  ख्याल  रक्खे  उस  तक

 अविवादास्पद  क्षेत्र  आन्ध्र  में  शामिल  जब  तक  कि  बाउंडरी  कमीशन  कोई  फैसला

 किये  जायेंगे  ।  वहां  के  लोगों  को  ओर  से  नहीं  करता  और  कोई  लाइन

 इस  सम्बन्ध  में  मेमोरेंडम  और  पेंदी बन्स  केशन  नहीं  खींचता  ।  इन  तीन  ताकों  में

 भी  आधी  हें  शर  मेंने  स्वयं  एक  पेटीशन  बिलकूल  कांटीग्यूटी  और  इसलिए  इनको

 उन  लोगों  को  ओर  से  इस  सदन  में  पेश  तो  आसान  में  शामिल  नहीं  करना  चाहिए

 हूं  उसमें  इस  चीज  की  मांग  गयी  और  इनको  मंसूर  में  मिलाना  चाहिए  ।

 है  कि  we  आन्ध्र  में  न  शामिल  किया  परसों  जो  मेमोरेंडम  डोम  मिनिस्टर  को

 और  वहां  को  जो  इलेक् टेड  बॉडीज  दिया  गया  हैं  उसमें  तफसील से  सब  बातों

 रेजोलूशन  पास  करके  गवर्नमेंट  को  का  जिक्र है  ।  उसमें यह  सुझाया  गया

 भेजा  होम  मिनिस्टर  को  भेजा  कांग्रेस  है  कि  एक  हफ्ते  में  किसी  एक  इम्पारशियल

 के
 प्रेसीडेंट  को  भेजा  कि  उनको  मैसूर  जज  को  एकाउन्ट करके  यह  फैसला  करा

 में  बारीक  किया  मझ  भी  उन्होंने  एक  लें  कि  wat  और  दसरे  मआशीयात

 पेटीशन  के  सरूप  में  अपनी  ख्वाबीदा  कर्नाटक  या  मैसूर
 में  faarq  बस

 इतना  ही  निवेदन  करके मैं  अपने  अमेंडमेंट
 बतलाई  हैं  और  उस  Tea  में  जो  कि

 मेंने  सदन  में  पेदर  है  उसमें  तकरीबन  का  समान  करता हूं  ।

 सब  बातें  दी  हुई  हूं  और  उस  पेटीशन  पर

 डा०  काटजू  qe  संशोधन  जिस
 करोड़  ६२१  लोगों  के  दस्तखत  मौजूद

 धारणा  पर  आधारित  में  उसका  विरोध

 है  और  रेज्ञोलुशन  के  साथ  एक  भी

 x  करता हं  ।  यह  एक  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  होगी
 है  जो  जस्टिस  मिश्रा  ने  बनाकर  दिया  Q

 यदि  यह  धारणा  उत्पन्न  की  जाये  कि  जव

 और  में  समझता हुं  कि  न्याय का  तकाज़ा
 ~

 न  जो  पेटीशन  में
 यह  भाषावार  प्रान्त  बनाये  जायेंगे  कोई

 है  कि  वहां  के  लोगों

 अपनी  आवाज  उठायी  हैं  वह  न्यायसंगत  हैं
 विशिष्ट  भाषा  भाषी  समुदाय  चाहे  वह  एक

 दूसरे  प्रान्त
 कि  बीमारी  के  तीन  ताल्लुक  जो  are  ही  ग्राम  में  क्यों  न  रहता

 में  सन्तुष्ट  नहीं  रहेगा  |  इस  धारणा  को
 टरी टरी  में  मिला  गये  उनमें  आघा

 स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  मुझे हिस्सा  कर्नाटक  का  उसको  weds

 इस  पर  भारी  परेशानी  हुई  है  ।  मेरे
 डेट  से  पहले  यानी

 पहली  अक्तूबर  से

 यानी  आंध्र  स्टेट  आने  से  पहले  बाउंडरी  नीय  मित्र  इन  ग्रामों  के  सामीप्य  का  उल्लेख

 कमी दान  at  किसी  इम्पाररशियल  जज  से  करते
 हैं

 तथा  कहते  उन्हें  वहां  से



 ८६१  आधा  राज्य  विधेयक  २०  अगस्त  PS&R  अमान्य  राज्य  विधेयक  ८६२

 लिया  जाना  चाहिए  ।  यदि  इस  तके  को  पृष्ठ  २  में  पंक्ति  ९  तथा  १०  के  स्थान

 पेशा  किया  जाये  तो  उन  ग्रामों  के  बारे  में  पर  निम्नलिखित  रखा  जाय

 आपकी  क्या  राय  है  जो  कि  समीप  नहीं  हैं
 ।

 यदि  कन्नड़-भाषा  भाषी  लोग  सीमा  से  २०  and  Chit-

 toor  districts  and  in
 मील  दूर  रह  रहे  होंगे  तो  क्या  उन्हें  मार

 डाला  जायगा ?  में  तो  इस  कथन  से  the  Alur,  Adoni,  Raya-

 |  प्रभावित नहीं  हो  रहा  यह  विधेयक  drug  and  Bellary  Talu-

 इस  अनुमान  के  आधार  पर  आधारित  है
 kas  of  Bellary  district

 कि  हम  जिलावार  फैसला  कर  रहे  हैं  ।  हम  10  the  State  of  Madras

 at.d  the  said”’ फिरकों  तथा  ताकों  को  ध्यान  में

 नहीं  रख  रहे  हैं  ।  इसी  विशिष्ट  आधार
 राज्य  के  कुरूपा  तथा

 पर  में  इस  संशोधन  का  विरोध  कर  रहा
 चतुर  जिलों  में  तथा  बेल्लारी

 श्री  नम्बियार  :  जहां  में  इस  संशोधन  जिले  के  रायग

 विशेष  का  विरोध  करता  हूं  वहां  में  सीमा  सधा  बेत्ठारी  ताल्लुक़ात  में
 ह

 |

 आयोग  नियुक्त करने  की  मांग  का  समर्थन
 आन्ध्र  राज्य  केवल  भाषा  के

 करता हूं  ।  सीमा  आयोग  ही  एक  ऐसा
 ग्रा घार  पर  ही  नहीं  बनाया  रहा

 निकाय  होगा  जो  दोनों  पक्षों  के  विचारों  को
 केन्द्रीय  सरकार  प्रशासकीय  सुविधा  आदि

 ध्यान  में  रखते  हुए  झगड़ों  का  निपटारा  कर
 बातों को  भी  ध्यान  में  रख  रहो  है  ।  सारा

 सकेगा  ।  अभी  ति र्त्त नी  के  बारे  में  तमिलों
 बेल्लारी  ताल्लुका  एक  प्रशासकीय  इकाई  है

 ने  आन्दोलन  दर  क्या है  ।  दावे  तथा
 जोकि  झालर  क्षेत्र  के  समीपस्थ  हैं  ।  इसी

 जवाबी  दावे  किये  जा  रहे  इनका
 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  अपना

 समाधान  सीमा  आयोग  ही  कर  सकता  है  |

 जहां  आवश्यकता  पड़े  वहां  लोक-मत  संग्रह
 संशोधन  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 भी  कराया  जा  सकता है  ।  यह  लोकहित  [  सभापति  महोदय  द्वारा  चर्चाधीन

 के  विरुद्ध नहीं  होगी  संशोधन  सदन  के  समक्ष  रखा  गया  तथा

 जहां  तक  तामिलों  का  सम्बन्ध  ध्या
 qe

 सदन  ने  इसे  अस्वीकृत  किया  ।  ]

 Ale oT  राज्य  के  विरुद्ध  नहीं  हैं  ।  सभापति  महोदय :  संशोधन  न०  १०

 अपने  लिए  एक  ऐसा  ही  राज्य  चाहते  हैं  डा०  लंका  सुन्दरम  ।
 *

 सरकार  को  इस  कार्य  में  सहायता  देनी
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  में  संशोधन  न०

 चाहिए  ।
 १४  को  भी  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 [  सभापति  ने  विचाराधीन  प्रस्ताव  पर

 सदन  की  राय  ली  तथा  सदन  ने  इसे
 सभापति  अवश्य  करिये  |

 विकृत  किया  |  डा०  लंका  मैं  प्रस्ताव सुन्दरम

 सभापति  महोदय  :  अब  संशोधन  नम्बर  करता  हुं  कि

 ९  को  लिया  जाता है  ।
 का पृष्ठ  २

 (१)  पंक्ति  ९ जो  एन०  आर०
 नायड ू:

 में  प्रस्ताव

 करता  हूं  कि  :  के  स्थान  पर

 24,50  PSD
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 [sto  लंका  सुन्द रम्  |

 and  Bellaryਂ  ध्यान  में  रखते|  हुए  क्या  बेल्लारी  की

 तथा  रखा  जाये  ।  और  जनता  ने  अपनी  राय  प्रकट  की

 क्या  उन्हें  ऐसा  करने  का  अवसर  दिया

 (२)  पंक्ति  ९  तथा  १०  में
 गया

 हैं
 उनसे  न्याय  किया  गया  है  ?

 in  the  Alur,  Adoni  and  Raya-

 drug  taluks  of  Bellary  districtsਂ  स्वयं  श्री  राजगोपालाचाय  ने  १७

 बेल्लारी  जिले  के  अडोनी  तथा  जुलाई  को  मद्रास  विधान  सभा  में  बेल्लारी

 प्रश्न  पर  बोलते  हुए  कहां
 xr

 fe  हमें रायपुर  ताल्लुक़ात  मेंਂ  )
 का  लोप  किया

 जाये
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  अपने  निबन्धों  को  ढीला

 में  यह  भी  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :
 रखना  जिस  से  सरकार

 पृष्ठ २  में  पंक्ति  ११  के
 स्थिति  पर॑  पुनर्विचार  कर  सके  ।  आगे

 लिखित  दाऊद  रखें  जायें  :--
 उन्होंने  कहा  कि  बेल्लारी  चित्तर  में

 कुछ  विवाद  उत्पन्न  हुये  हैं  |  इन  पर
 that  the  Govern-

 सीमा  आयोग  को  विचार  करना
 ment  of  India  cause  withia

 be
 वही  इन्हें  हल

 कर  सकता  विधेयक
 six  months  a  plebiscite  to

 कोई  खण्ड  अथवा  उपखंड  इनका
 taken  to  ascertaia  the  views

 निवारण  नहीं
 कर  सकता  है  ।

 of  the  people  of  the  firkas

 of  Bellary,  Moke  and  Rupan-  arya  भी  केवल  इतना  ही

 चाहते  हैं  कि  बेल्लारी  का  मामला  सीमा

 आयोग  के  सुपुर्द  जाये  ।  मुझे

 भारत  सरकार  छे  महीनों  भा रच यं  हो  रहा  है  कि  after  पांचू  की

 क  अन्दर  मोका  TAT  रुप नग डी  सिपारिशों  को  क्यों  रह  किया  गया  तथा

 फिरकों  की  जनता  की  राय  जानने  के  जस्टिस  मिश्रा  की  सिफ़ारिशों  को  क्यों

 लिए एक  जनमत  संग्रह  का  प्रबन्ध  कार्यरूप  दिया  गया  |  इस  का  कारण  यह

 है  कि  जस्टिस  aia  की  सिपाहियों

 मेरे  मित्र  माननीय  गृह-मंत्री  ने  मंसूर  धारी  दल  के  कुछ  व्यक्तियों  को  इच्छा  के

 का  कुछ  क्षेत्र  हस्तांतरित  करने  की
 अनुकूल  नहीं  थीं  ।  में  इस  दोष

 के  जिये

 प्रस्थापना  के  समर्थन  में  जो  शब्द  कहे  हैं  भारत  सरकार  को  जिम्मेदार  ठहराता  हूं  ।

 उनसे  मेरा  संतोष  नहीं  हुआ  जहां
 तक

 हमें  इस  सारे  मामले  को  सीमा
 मैसूर  का  सम्बन्ध  वहां  के  मुख्य  मंत्री

 आयोग  के  सामने  रखना  चाहिये  ।
 ने  २७  जुलाई  को  वहां  की  विधान  सभा

 कोई  अनुचित  मांग  नहीं  है  ।  मुझे  आशा
 में  बोलते  हुए  कहा  है  कि  मंसूर  राज्य

 हू  कि  सदन  आदिवासियों  की  इस  मांग
 को  भाषा वार  टुकड़ों  में  बांटने  कोई

 इसके
 को  स्वीकार  करेगा  कि  विवादास्पद  क्षेत्रों

 प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 का  मामला  सीमा  आयोग  को  निर्दिष्ट
 उलट  यदि  पड़ौसी  क्षेत्रों  में  रहने  वाले

 किया  जाये  |
 लोग  मैसूर  में  आना  चाहें  तो  हम  उनका

 स्वागत  करेंगे  |  मैं  पूछना  चाहता  हुं  कि  द्वारा  उक्त  संशोधन  प्रस्तुत

 मैसूर
 क

 मुख्य  मंत्री  के  इन  शब्दों  को  किय  गए  ।
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 सदन म श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :  में  श्री  रघरामय्या

 यह  कहा  गया  है  कि  बेल्लारी  का  प्रशन डा०  लका  सुन्दरम् के के  इस  कथन  से  सहमत

 नहीं  हू ंकि  बेल्लारी  के  सम्बन्ध  में  समाप्त हो  गया  !  इस  सम्बन्ध  में  में

 तथ्यों  पर  विचार  करने  से  पुर्व  ही  फैसला  माननीय  गुह कार्य  मंत्री  ध्यान  उनके

 दे  गया है  ।  वास्तव  में  इस  मंत्रालय  के  ज्ञापन  की  ओर  दिलाता  हूं

 मामले  के  पहलों  पर  जस्टिस  जिसके  अन्तर्गत  इस  मामले  पर  विचार

 मिश्रा  ने  विचार  कर  के  अपना  फैसला  करते  के  लिय  श्री  frat  को  नियुक्त

 दिया हैं  ।  मूझे  मालूम  नहीं  कि  डा०  किया  गया  था  ।  उस  ज्ञापन  में  यह

 लंका  सुन्दरम  असंतोषजनक  कसे
 हुआ  है  बेल्लारी  ताल्लुका

 कहते  हैं  ।  पर  अन्तिम  निर्णय  करने  से  qa  इस

 जस्टिस  वांचू  को  यह  सुझाव  देने  का  मामले  पर  किसी  न्यायाधीश  द्वारा  पूरी

 कोई  अधिकार  नहीं  बेल्लारी  पूरी  जांच  की  जायगी  ।  उस  ज्ञापन  में

 जिला  अथवा  इसका  कोई  ताल्लुका  मैसूर  पूरे  ताल्लुका at
 निर्देश  है

 उनके  ्  कि में  शामिल  चाहिए  |  और  saa  आगे  यह  कहां  गया

 विचार-विषय  सीमित  थे  ।  डा०  लंका  सुखप्रद  इस  vet  को  अन्यਂ  बातों  में  भाषा  FT

 ने  इस  क्षेत्र  में  जनमत  संग्रह  कराने  का  सांस्कृतिक  प्रशासन  सम्बन्धी

 सुझाव  दिया  हूँ  किन्तु  मेरा  निवेदन  यह  सुविधायें  तथा  आर्थिक  कल्याण  सम्बन्धी

 हैं  कि  az  तरीका  अच्छा  इस  से  बातें  भी  हैं  ।  इस  कांय॑  के  लिये  सरकार

 न्यायाधिपति गड़बड़  फेल  सकती  कई  ऐसे  क्षेत्र  ने  हैदराबाद  मुख्य

 आन्ध्र  में  हासिल  किए  गए  जहां  श्री  लक्ष्मी  शंकर  {Sat  नियुक्त

 की  जनता  मंसूर  राज्य  में  चाहती  किया  है  जो  कि  शीघ्र  ही  इसकी  जांच

 थी  ।
 किन्तु  हम

 फिर
 भी  ऐसे  क्षेत्रों  पर  करके  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 अपना  दावा  नहीं  करते  ष् ह्  बेल्लारी  का  करेंगे  ।  छोटी  छोटी  अन्य  बातों  को  सीमा

 शरमन  सदा  के  लिए  हल  हुआ  समझा  जाना  जो  कि  आंध्र  राज्य  बन  जातें

 चाहिए  ।  सीमा  आयोग  को  केवल  अन्य  कें  बाद  नियुक्त  तयਂ

 के  मामले  विचार  करना  ।  अतः  ज्ञापन  में  केवल  पूरे

 चाहिए  |  ताल्लुक  के
 विषय  में  कहा  गया  हँ  ।  हम

 आन्ध्र  में  जिस  बात  का  आन्दोलन  कर
 श्री  ato  एस०  मति  :  में  डा०  लंका

 रहे  हैं  उसका  प्री  तरह  बेल्लारी

 सुन्दरम
 के  संशोधनों  समर्थन  करता

 =
 इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  दो

 ताल्लुक  से  ही  सम्बन्ध  नहीं  हूं
 ।  हम  तो

 g  चाहते हैं  कि  बल्लारी  दहर  मोका

 न्यायाधीशों  ने  अपने  अलग  अलग  फैसले
 और  रुपांगुदी  के  दो  फिरकों  के  सम्बन्ध

 दिए  हैं  ।  उन  फसलों  में  अन्तर  है  ।
 में  कुछ  परिवर्तन  कर  दिया  जाय  ।  ऐसी

 इसलिए  सब  से  अच्छा  तरीका  यह  होगा  बातों  को  सरकार  .  सीमा  आयोग  पर
 कि  सम्बन्धित  क्षेत्रों  की  जनता  से  राय

 छोड़  देना  चाहतों  थी  ।  मेरा  माननीय

 जाए  कि  वहं  मंसूर  में  जाना  चाहते
 मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वह  इस  बात  को

 हैं  आन्द्र  में  ।  यह  उनक  जन्म प

 ध्यान  में  रखें  कि  सरकार  जो  वक्तव्य
 सिद्ध  अधिकार हूं

 कि  वह  इस  बारे  में

 निकालती  है  उन  पर  बहुत अपनी  राय  प्रकट  करें  |
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 अधिक  ध्यान  दे  रहे  हैं  और  हमें  मानवीय  स्वीकार  गई  मुझ  उस

 मंत्री  से  यह  आशा है
 कि  वह  उन्हें  पुरा  आपत्ति  है  ।

 करेंग े।

 श्री  नानादास

 डा०  जयपुर  (  मादक  न्यायमूर्ति  सुचित  :  में
 डा०

 लंका  सुन्दरम

 fast  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  बड़ा  तथा  डा०  जिसके  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन

 असन्तोष  है  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  संख्या  १०  का  विरोध  करता  हूं  ।  ह्म

 जब  आप  को  पूरी  समस्या  पर  चाहते  कि  पूरा  बेल्लारी  ज़िला  आन्ध्र

 विचार  करते  जा  रहे  हैं  तो  सरकार  में  मिला  दिया  जाय
 |  संशोधन  संख्या

 एक  दम  न्यायमूर्ति  मिश्रा  से  यह  कहती  १४  में  यह  हुआ  कि  मोका

 है  कि  वह  बेल्लारी  के  प्रश्न  का  fea  करें
 रूपांगुदी  तथा  बेल्लारी  इन  तीन  फकीरों

 कि  किसमें  मिला  दिया  जाय  ॥  में  जनमत  fear  चाहिये  ।  इन

 श्री  मिश्रा  वहां  गये  और  वहां  आठ  दिन  फिरकों  में  लगभग  ३६,०००  ११  भाषी

 तक  रहे  शर  उन्हों ते  अपनी  रिपोर्ट  लोग  हैं  लोरर  लगभग  ३०,०००  मुसलमान

 प्रस्तुत  को  ।  मामले  में  गलती  हुई  हैं  ।  यह  बात  इन  लोगों  पर  छोड़  देनी

 ह  ||  आखिरकार  न्यायालय  चाहिये  कि  a  किस  राज्य  में  मिलना

 भी  तो  इसे  लिये  है  कि  एक  न्यायाधीश
 चाहते  हैं  ।  अतः  इन  लोगों  के  साथ

 भी  गलती  कर  सकता हैं  |  इस  मामले  न्याय  करने  के  लिये  इन  फकीरों  के

 में  उच्चतम  न्यायालय  तथा  ह ८ |  मंत्रालय  सम्बन्ध  जिसमें  बेल्लारी  दहर  तथा

 हैं  मरा  विचार  at  यह  कि  इस  बेल्लारी  फिरका  के  कुछ  गांव  सम्मिलित

 रिपोर्टे  पर  बहुत  सावधानी  पूर्वक  विचार  मेँ जनमत  जाना  चाहिये  |

 किया  जाना  चाहिये  था  ।  इसे  पूर्ण  रूप  संशोधन  १४  का  समर्थन  करता  तथा

 से  स्वीकार  कर  fear  गया  है  ।  मैं  संशोधन  संख्या  १०  का  विरोध  करता

 समझता  हूं  कि  ऐसा  इसलिये  किया  गया
 g.

 |
 था  कि  ag  बात  सरकार  at  नीति  के

 अनुकूल  थो  ।  इस  मामले  में  अन्याय  STo
 काटकर  इसਂ  सम्बन्ध  में  बहुत

 हुआ  हैं  ।  लोगों  को  इसਂ  बाते  की
 कुछ  कहा  गया  है  wit  यह  उचित  ही

 विश्वास  दिलाइये  कि  आपने  न्याय  किया
 है  कि  इस  मामले  को  स्पष्ट  कर  दिया

 है  ।  मेरी  बेल्लारी  के  mea  में  अधिक  जाय  ।  न्यायमूर्ति  वांचू  ने  अपनी  रिपोर्टो

 रुचि  नहीं  हँ  ।  मेरी  रुचि  तों  इस  प्रशन  में  कहा  कि  वह  एक  ज़िले  को  बाट

 के  मूल  सिद्धान्त  इसके  तरीके  में
 नहीं  सकते  थे  अपितु  वह  केवल  पुरे

 NX दै  ।  मेरा  aaa  तो  यह  कि  आप  बाट  सकते  थे
 पूरे  ज़िलों  को  ही

 इत  बातों  में  न  पड़िये  ate  इन्हों  सीमा  मद्रासਂ  राज्य  के  सम्बन्ध  में  उनका  विचार

 आयोग  पर  छोड़  दोजिये  जिस  से  कि  हम  इन  यह  था  कि  मद्रासंवासी  बेल्लारी  को

 पर  चर्चा  न  करके  अपना  समय  नष्ट  न
 तेलुगु  जिला  समझते  हैं

 |  अतः

 करें  ।  मेरा  बेल्लारी  से  कोई  सम्बन्ध  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  बेल्लारी  को  तामील

 किन्तु  faa  प्रकार  ag  रिपोर्ट  क्षेत्र  होने  के  आधार  पर  नहीं  मांग

 तय्यार  की  गई  तथा  जिस  प्रकार  सकता  |
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 अपनी  रिपोर्टे  के  पांचवें  पृष्ठ  में  प्रान्तीय  महत्व  के  कुछ  कार्यालय  हैं

 पर  उन्होंने  केलकर  रिपोर्ट  को  निर्देश  यथा  प्रान्तीय  सहकारी  निदेशालय  तथा

 किया  जो  कि  कांग्रेस  के  संगठन  किये  के  तीन  या  चार  सेन्ट्रल  जेल

 लिये  १९२१  में  तय्यार  की  जिसमें  वहां  एक  पोलीटेक्निक  संस्था  भी

 श्री  केलकर  ने  तीन  ताकों  को  अतः  ६ हमन  इसके  बारे  में  जांच  करवाना

 ats  ars  को  तथा  बेल्लारी  को  मिला  ठीक  |  इस  बेल्लारी  जांच  के

 कर  छे
 ताल्लुक  त्राण  प्रान्तीय  कांग्रेस  लिये  हमने  मुख्य  न्यायाधिपति  मिश्रा  को

 समिति को  देने  के  लिये  कहां  था  ।  नियुक्त  जो  हैदराबाद  के  निवासी

 न्यायमूर्ति  वांचू  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  नहीं  हैं  अ्रपितु  हाल  ही  में  उनका  तबादला

 कि  निर्देश  पद  के  अन्तर्गत  वह  एक  हैदराबाद  किया  गया  था  ।  वास्तव  में

 जिले  को  बांट  नहीं  सकते  वह  केवल  वह  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के

 एक  जिले
 को  हो  ले

 सकते  थे  उन्होंने  धीर  हू  और  उन्हें  न्यायिक  अनुभव  भी

 कहां  कि  यह  जिला  मसूर  को  नहीं  मिल  बहुत  हमने  उनसे  वहां  जाने  के  लिये

 सकता  बहुत  सी  बातों  को  ध्यान  में  कहा  वह  वहां  पन्दरह  दिन  तक  रहे  ।  वहां

 रखते  विशेषकर  तुंगभद्रा  की  दृष्टि  उन्होंने  बहुत  से  स्थानों  का  दौरा

 से  आंध्र  में  चाहिये  ।  हज़ारों  आदमियों  से  मिले  और  उनको

 उन्होंने  कहा  कि  बात  को  ध्यान  में  बहुंत  से  अभ्यावेदन
 किये  गये

 ।  उन्होंने  बहुत

 रखना  चाहिये  कि  कन्नड़  भाषी  लोग  परिश्रम  किया  और  दोनों  पार्टियों  के  मामले

 इस  बात  के  विरुद्ध  हैं  ।
 प

 शौर  आरम्भ  बतलाये  |  उन्होंने  यह  भी  कहा  fe  उन्हें

 में  उन्होंने  कहा  कि  दोनों  पार्थियों  ने  यह  बतलाया  कि  १९३१

 गणना  के  आंकड़ों  के  तामील  की  जन  गणना  के  आंकड़े  गलत  थे  ।

 भाषी  लोग  अडानी  में  लगभग  ५०  उस  समय  तक  १९५१  की  जन  गणना  के

 कार्यालय  मं | असुर  में  ६३  प्रतिदिन  और  wager  आंकड़े  मद्रास  सरकार  के

 ही  वे  पुरी  तरह  से  प्रकाशित  नहीं  किये में  ५९  प्रतिशत  हैं  ।  बाकी  ताकों  में

 कन्नड़  भाषियों  की  अधिकता  ।  यह  गय  वे  केवल  आंशिक  रूप  से  प्रकाशित

 पूरी  रिपो  इस  धारणा  पर  आधारित  किये  गये  इन  सब  बातों  को  दृष्टि  में

 हैं
 कि

 fazq  पदों  के  अनुसार  वह  एक  रखते  हुए  वह  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि

 जिले
 को  टुकड़ो ंमें  नहीं  बांट  सकते  थे  ।  १९५१ की  जन

 गणना  से  काम  निकल

 जब  सरकार  को  उनकी  रिपोर्ट  जायगा  ।  उन्होंने  ये  आंकड़े  मंगवाये  उनके

 उन्होंने  पर्याप्त  बातें  रखी  t\—aTT  समक्ष  सभी  ने  इस  बात  को  स्वीकार

 किया  कि  १९५१  को  जन  गणना  के हमारा
 यह  विचार था  कि  जनमत  संग्रह

 का  ध्यान  रखते  हुए  हम  एक  जिले  को  आंकड़े  ठीक  थे
 ।  यंह  में  बता  चुका  हूं

 ha
 कई  भागों  में  बांट  सकते  थे  और  हमन  कि  अन्त  में  उन्होंने  क्या  विवार  किया  ।

 उनकी  fete  के  azar  काय  किया

 अर्थात  छे
 ताल्लुक  एक  राज्य  को  तथा

 में  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जनमत

 ताल्लुक  दूसरे  राज्य  को  संग्रह  का  ः  हैं  ।'  अपनी  रिपोर्ट

 केवल  बेल्लारी ी  शेष  रह  गया  ।  .  बेल्लारी
 में  न्यायमूर्ति  मिश्रा  ने  लिखा  कि  वह

 के  बारे  में  अधिक  बेल्लारी  शहर  भो  गये  कौर  कुछ  अन्य
 AT  में  सदन  को

 सुचना  प्राप्त  नहीं

 यह  बता दूं  कि  बेल्लारी  स्थानों  में  भो  गये  |  उन्होंने  लिब  है  फि  इद



 C192  आर्य  राज्य  विधेयक  २०  अगस्त  १९५३  rier  राज्य  विधेयक  CYR

 कुछ  बड़े  गावों  में  भी  जाना  चाहते  किन्तु
 या  उसमें  मिलाया  जाय  ॥  मान  लीजिये

 वहां  के  परस्पर  विरोधी  दलों  में  जनमत  संग्रह  करने  से  इसे  मैसुर  में

 उत्तेजना  थी  और
 उनके  जाने  से  वह

 या  आंध्र  में  मिलाना  पड़े  तो  जो  लोग

 और  भी  बढ़  सकती  थो  ।  दलों  इससे  असंतुष्ट  वे  भूख  हड़ताल  तथा

 के  कामों  से  कुछ  हिंसात्मक  कोय  भी  हिंसात्मक  att  करने  के  लिये  कहेंगे  ।

 हुए
 और  इन  बातों  के  कारण  उन्हें

 पहिले  लोग  कहते  हैं  कि  एक अपना  कार्यक्रम  छोड़ना  पूरा  जो  सदस्य

 धीर  होना  चाहिये  ।  वहां  एक जनमत  संग्रह  की
 बात  करते  हें  वे

 देखें

 कि  वहां  इस  प्रकार  का  जनमत  संग्रह
 धीर  जा  कर  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करता

 फिर  लोग  सरकार  &  कहते  हैं
 होगा  ait  हिंसात्मक  काय  भी  होंगे  ।

 कि  दूसरा  न्यायाधीश  भेड़िये  ।  फिर
 डा०  लंका  सुन्दरम च् च् क्या आप क्या  आप  समझते

 दूसरा  न्यायाधीश  जाता  हैँ  ।  आप

 हैं  कि  मिश्रा  पंचाट  को  कार्यान्वित  करके
 न्यायालयों  की  बातों  से  परिचित  हैं  ही  ।

 आपने  इस  vat  को  हल  कर  लिया  है  ?
 जब  तक  मामला  विचाराधीन  होता

 ः
 ल प्

 डा०  काटजू  :  में  डा०  लंका  सुन्दरम
 वकील  अपनी  जिरह  करते  रहते  हैं

 ।

 से  यह  अपील  करने  जा  रहा  था
 न्यायाधीश  को  पुरी  बात  सुननी  पड़ती

 कि  वह  बेल्लारी  में  लोगों  से  इस  पंचाट
 है  कौर  अन्त  में  उसे  एक  पार्टी  के  विरुद्ध

 को  स्वीकार  करवाने  में  हमारी  सहायता
 निर्णय  देना  पड़ता  जो  व्यक्ति  हार

 करें  i  किन्तु  वह  एसा  नहीं  करेंगे  ।
 जाता है  वह  कहता  कि  वह  कुछ

 आप  मिश्रा  रिपोर्ट  को  देखिये  ।  वह  समझ  ही  नहीं  सका  ait  उसका  बकौल

 वहां के  गांवों  में  उन्होंने  वहां  के
 कहता  हैं  कि  न्यायाधीश  मामले  को

 आंकड़े  और  तथ्य  दिये  ।  उन्होंने  बेल्लारी  समझ  नहीं  सका  कौर  फिर  वे  लोग  उच्च

 ताल्लुक  के  सम्बन्ध  में  यथा  आंकड़े  न्यायालय  या  उच्चतम  न्यायालय  में  जाने  का

 दिये  जिसमें कुल  जनसंख्या  दो  हुई  निश्चय  करते  हैं शर  समझते  हैं  कि  वे  वहां

 स्थायी  तेलुगु  अस्थायी  जीत  जायेंगे  |  यदि  अन्त में  वह  आदमी

 कैदी  आदि  सब  के  आंकड़े  दिये  भी  हार  जाता  है  वह  सौरभी भी  अधिक

 हुए  हैं
 ।  उन्होंने  इस  शहर के  ३०,०००

 असंतुष्ट  हो  जाता  है  ।  ऐसी  परिस्थितियों

 मुसलमानों
 के  सम्बन्ध  में  भो  आंकडे  दिये  में  हम  क्या  कर  सकत  हैं  ?  इन  सब  मामलों

 हैं  कौर  उन्होंने  अपनी  यह  राय  प्रकट  में  हमें  किसी  प्रक्रिया  का  अनुसरण  करना

 की  है ंकि
 उनमें  से  आधे  एक  भोर  हैं  चाहिये  र  मेरा  at  यह  कहना  है

 और  आधे  दूसरी  इस  सम्बन्ध  कि  इस  निसाँक  को  स्वीकार  कर  लेना

 में  हम  कौन  at  सिद्धान्त  अपनायें
 ?

 ar
 चाहिये  ।  इस  मामले  में  हम  जो  कुछ

 माननीयਂ  मित्र  पुछत ेहैं
 कि  कया  हम  इसे  कर  सकते  थे  हम  ने  किया  मेरे

 कार्यान्वित  करेंगे  |  माननीय  मित्र  q  राजा  जी  तथा  श्री

 मान  लीजिये  कि  हम  जनमत  संग्रह  हतुमन्थय्या  के  भाषणों  के  कुछ  भाग  पढ़ें

 इन  सेब  मामलों  पर  उच्च  स्तर  पर at  इससे  इसे
 बांटा  at  नहीं  जा

 सकता  इससे  तो  इस  बात  का  निश्चय  हो  चार  किया  गया  हैं  ।  श्री  हनुमन्थय्या

 सकता  &  कि  यह  इसमें  मिलाया  जाये  से  इस  विषय  में  vasa  किया  गया  था  ॥
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 उन्होंने  कहा  कि  उन्हें कुछ  नहीं  चाहिये  |  डा०  काटकर  :  हमको  सम्मति  दी  गई

 at  यदि  उन्होंने  यह  कहा  होता  कि  है  कि  आगे
 के  संसदीय  विधान  निर्माण  के

 उन्हें  बेल्लारी  शहर  नहीं  चाहिये  था  तो  लिए  एक  ही  गांव  एक  ओर  से  दूसरी

 हम  उन्हें  यह  शहर  नहीं  देते  ।  किन्तु  ओर  नहीं  लिया  सकता
 .

 अतः  सीमा

 बेल्लारी  के  कर्नाटक  वाले  भाग  के  निवासी  आयोग  की  नियुक्ति  का  प्रश्न  उस  दिशा

 मैसूर  में  मिलना  चाहते  थे  ।  इसका  की  एक  कदम  उठाना है  चाहे  आप

 यह  अर्थ
 है

 कि  मैसूर  सरकार  ने  इस  उसका  इस  विधेयक  में  उल्लेख  करें  अथवा

 बात  की  नहीं  माना  था  ;  हमने  at  इस  राष्ट्रपति  के  किये  कारी-आदेश  द्वारा  किया

 बात  को  खत्म  कर  दिया  ।  यही  हमारा  इसकी  कोई  विशेष  महता  नहीं  हैं

 fata  है  ।  हमने  दो  योग्य  न्यायाधीशों  से  मेंने  अनेक  बार  आश्वासन  दिय  हैं  कि

 इस  प्रश्न  की  विस्तार  पूर्वक  जांच  करवाई  ज्यों  ही  यह  विधेयक  चालू  are

 आंध्र  राज्य  बन  कर  तैयार  हो और  में
 समझता  हूं  कि  इस  सदन

 तथा  बेल्लारी  के  निवासियों  को  यह  निर्णय  तो  हम  दोनों  सरकारों  के  समझौते

 स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |  पर  छोड़  होंगे  यदि  वे  ऐसा  कर  सकीं

 या  हम  इसके  लिए  qr  प्रयत्न  करेंगे  कि
 ay  रघुरामय्या  :  न्यायाधीश  मिश्र

 राष्ट्रपति  एक  सीमा  आयोग  की  नियुक्ति
 का  कथन  है  कि  सारे  तालुके  का  निर्देश

 के  सम्बन्ध  के  आदेश  जारी  करता  है  जैसा

 उन्हें  किया  गया  है  ।  चाहे  कितने  हो  छोटे
 कि  अभी  अभी  कहा  यहां  वहां

 भाग  अनुमान  उनका  निर्णय
 के  छोटे  छोटे  भागों  अनुसमथंनों  के

 सीमा  आयोग  द्वारा  ही  होगा  जिसको
 gat  की  जांच  करने  के  लिए  आयोग  के

 नियुक्ति  आन्ध्र  राज्य  के  निर्माण  के
 प्रतिवेदन  के  पश्चात  सीमाओं  आदि  के

 चित  की  जायगी  ।
 में  सीमा  आयोग  से

 परिशोधन  में  एक  art  भी  संसदीय
 चाहुंगा  कि  वह  इन  सब  बातों  पर  गृह

 विधान  निर्माण  होगा
 मंत्रालय  के  स्मरण-पत्र

 की
 भाषा  के  शभ्रनुसार

 ही  विचार  करें  ।
 थ्रो  नम्बियार  :  सीमा  आयोग  की

 डा०  काट  e
 में  उस  से  पूर्ण  सहमत  नियुक्ति  अभी  क्यों  नहीं  कर  दी

 किन्तु  कृपया  यह  याद  रखिये  कि  छोटे  जाती ?

 अनुसमर्थन  चाहे  वह  इस  गांव  का  हो  और

 चाहे  उस  गांव  उन  सबका  तात्पर्य
 सभापति  महोदय  :  में  संशोधन  संख्या

 १०  तथा  १४  सदन  के  मतदान  के  लिए
 बेल्लारी  को  भांति  जिसकी  जन  संख्या

 रखूंगा  |
 ६०,०  °°  या  90,000  शहरों

 के  अनुमान  के  सम्बन्ध  में  नहीं
 |  [aarafa  द्वारा  प्रस्ताव  रखे  गये  और

 अस्वीकृत  हुए  ।  ]

 श्री  नम्बियार
 :  किन्तु  ऐसा  करने  के

 लिए  एक  सीमा  आयोग  होना  जब  सभापति  महोदय  :  जहां  तक  संशोधनਂ

 तक  सीमा  आयोग
 नियुक्त  नहीं  की  संख्या  ४९  का  सम्बन्ध  ¥  यह  संख्या

 ये  छोटे  छोटे  समन्वय  नहीं  किये  १०  के  समान  ही  होने  के  कारण  समाप्त

 जा  संकते  किया  गया
 ]
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 संशोधन  संख्या  १४६,  जो  सीमा  सभापति  महोदय
 ने  पर  सदन

 आयोग  के  प्रत  से  सम्बन्धित  मैं  का  मतदान  लिया ।  प्रस्ताव  अस्वीकृत

 समझता  हूं  कि  वह  व्यावहारिक  रूप  से  हुआ  ॥]

 तय  हो  गया  है  ।  जेसा  कि  माननीय
 सभापति  महोदय  ॥  संशोधन  संख्या  १२

 गृह-मंत्री  द्वारा  अभी  बताया  गया  है  कि

 सीमा  आयोग  की  नियुक्ति  छोटे  छोटे
 हैदराबाद  राज्य  से  सम्बन्धित  है  ।  क्या

 माननीय  सदस्य  ag  बतलावेंगे  कि  यह
 अनुसंधानों  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के

 विधेयक  में  कहां  तक  न्यायसंगत  है  कि
 लिए  आंध्र  राज्य  के  निर्माण  के  पश्चात

 ये  भू  भाग  हैदराबाद  राज्य में  आते  हैं  ।
 होगी  ।  संशोधन  चित्तौड़  जिले  के

 सम्बन्ध  में  भी  लागू  होता  है  ।  श्री  ato  जी०  देशपांडे  जैसा  fr

 विधेयक  में  कुछ  भागों  को  आन्ध्र  राज्य  से

 श्री  मुनि स्वामी  :  न्यायाधीश  श्री  पांचू
 निकाल  कर  मैसूर  राज्य  में  मिलाने  का

 के  प्रतिवेदन  में  भी  यह  स्वीकार  किया  प्रयत्न  किया  जा  रहा  तो  जब  आधार

 गया  हैं  कि  इन  ज़िलों  की  rari  पर  राज्य  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है  तो

 कुछ  झगड़े  होते  रहते  हैं  ।  उनका  तात्पयं  कुछ  WAT

 बेल्लारी  तथा  चित्तौड़  जिलों  से  है  ।

 सभापति  महोदय  :  कान्ती  ह चित्तौड  के  तीन  प्रमुख

 पु दु दूर  तथा  नागड़ी  में  अधिकतर  तामील  जब  पिछ॑ला  समादेश  दिया  गया  था  तों

 माननीय  सदस्य  सदन  में  नहीं भाषा  बोलें  वाले  लोग  रहते हे  मद्रास

 थे  |
 राज्य  कं  भूतपूर्व  मंत्री  द्वारा

 न्यायाधीश  के
 ~

 पास ary
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  में

 HEAT TT  किया  गया  था  कि  वे  ०७ भ्छ्
 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  सीमा  आयोग  द्वारा

 उसमें  से  हटाकर  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य
 १  १९५३  के  पहले  अनन्तपुर

 में  मिला  दिये  जाय  ।  चूंकि  इसमें  कुछ  ज़िले  के  तीनों  तथा  बेल्लारी

 कठिनाइयां  थीं  पांचू  ने  स्पष्टतः
 fas  के  असुर  तथा

 कहा  हैं  कि  सम्पूर्ण  चित्तौड़  को
 आंध्र  राज्य

 arent  के  क्षेत्र
 तय

 किये  जायेंगे  |

 में  मिला  दिया  जाय  ।  श्री  वांचू  ने  कहा

 कि  कुछ  जटिलताओं  को  दूर  करने  के  मेरा  संशोधन  केवल  सीमा  आयोग

 विचार  से  उन्होंने  इन  areal  को  चित्तौड़  के  नियुक्त  देने  के

 जिले  में  मिला  दिया  है  ।  किन्तु  ort  सम्बन्ध  में  है  जिससे  आन्ध्र  राज्य  के
 ~*~

 की  जटिलताओं  एवं  कठिनाइयों  कों  बचाने
 निर्माण  के  ga  सीमा  प  झगड़े

 के  लिये  मेराਂ  कहना  यह  है  कि  ये  तीनों  समाप्त  हो  सकें

 तालुके  अवशिष्ट  राज्य  में  मिला  दिये

 जायें  ।  यह  हमारा  नैतिक  तथा  विधिक  सभापति  महोदय  :  यह  मामला  दोनों

 राज्य ही  मिलकर  तय  करेंगे  यदि  वे
 अधिकार  है  ।

 सहमत  नहीं  तब  तो  सीमा  आयोग

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :  की  नियुक्ति  wet  आता  है

 ।  में

 STATy,  में  इसका  विरोध  करता  हुं  ।  माननीय  मंत्री  के  इस  कथन  से  सहमत
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 बचेंगी  तो हूं  कि  आयोग  की  नियुक्ति  १  अक्तूबर  से  आयोग के  लिये  करने  को

 बहुत  छोटे  छोटे  सुधार  करने  होंगे  । पहले  ही  हो
 जानी

 चाहिए  |

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  ?  में
 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने

 चाहुंगा  कि  आयोग  नियुक्ति

 तत्काल  ही  कर  और  मामले
 बताया  हैं  कि  सीमा  आयोग  की  नियुक्ति

 विधेयक  के  पारित  सरकार
 को  fag  के  लिय  मैसूर  तथा

 द्वारा  कुछ  निश्चित कर  लेने  तथा  दोनों
 आंध्र  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  fear

 राज्य  सरकारों  के  बीच  किन्हीं  मामलों
 जाय  ।  कुठ  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  झगड़ा

 के  सम्बन्ध  में  असहमत  जानें  के
 चल  रहा है  अतः  तत्काल ही  सीमा  आयोग

 qaqa  ही  की  जायेगी  जिस  से  सीमा
 को  नियुक्ति  करने  में  कोई  हानि  नहीं  आयोग  की  नियुक्ति  का  प्रदान  समाप्त  न
 और  वह  wa  आंध्र  राज्य  के  निर्माण

 किया  जा  सके  ।  संशोधन  ११२  तथा

 हो  जाने  के  पुर्व॑  भी  तय  हो  जायेगा  ।
 २००  सीमा  आयोग  की  शीघ्र  ही  नियुक्ति

 श्री  दातार
 :  एक  अन्य  सदस्य  ने  भी

 के  सम्बन्ध  में  हें  ।  यह  प्रश्न  अभी  तक

 जीत  नहीं  किया  गया  है  ।
 इस  सीमा  आयोग  की  नियुक्ति  १

 अक्तूबर

 १९५३  से  पूर्वे  कर  देने  के  सम्बन्ध  4
 rr

 निदेश  किया  at  fe  इस  पर  कोई  श्री  :  मेरे  विचार  से से  दो

 विचार  अभी  नहीं  किया  जा  सकता  ।.  जजों  के  प्रतिवेदनों  से  इतना  स्पष्ट  बोध

 होता  है  कि  ३.  फकीरों  तथा  बेल्लारी

 राज्य  का  एक  मात्र  हल  जनमत  लेने  में
 द्वारा  प्रस्ताव  सदन  के

 मत  के  लिए  रखा  गया  कौर  अस्वीकृत
 ही  यह  केवल  बेल्लारी  तीन

 fecal  तथा  बेल्लारी  शहर  का  wet  ही
 हुआ

 |
 नहीं  है  किन्तु  इस  सीमा  आयोग  को  अन्य

 उद्देश्य  की
 प्राप्ति  भी  करनी

 है  जैसे  सम्पूर्ण
 श्री  रवय्या

 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कोलार  जिला  स्वाभाविक  रूप  से  राध

 कि  आंध्र  तथा  मैसूर  राज्यों  के  बीच  तथा
 राज्य  में  जाना  चाहिये  क्योंकि  वहां  तेलगु

 आंध्र  एवं  मैसूर  राज्यों  के  भी  बीचਂ
 बोलने  वालों  की  अधिकता  है  |

 सीमा  निर्धारित  करने  के  एक  माह  ga

 सीमा  आयोग  की
 नियुक्ति  कर  दी  जानी

 श्री  पी०  आर०  नसीहत चाहिये  |  इसका  आधार  भाषा  एवं
 कोलार  के  क्षेत्र  को  कम  करने  का  तात्पयं कटता  होगी  ।  गांव  इसकी  इकाई  होगी

 जहां  कहीं  आवश्यक  समझा  जाय
 है  मंसुर के  क्षेत्र  को  करना  |

 वहां  इस  पर  जनमत  जाना
 चाहिये  ।  चूंकि  बेल्लारी  पर  सभापति  महोदय  :  अतः  तके  यह  है सम्पुणरूप कप
 से  निर्णय  देने  के  arg  कि  मैसूर का  कुछ  भाग  तो  लिया

 जाना ry  में  अभी
 कुछ

 झगड़ा  हो  सकता  है  अतः  यह  गरदन  दोनों  चाहिये  ।

 लेंगे  ।
 न्यायाधीश  मिश्र  का  निर्णय  arf  तम  श्री  इस  प्रस्ताव  का  अथ

 है  मैसूर  के  क्षेत्र  को  घटाना
 |
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 डा०  रामा  राव

 :  चीन  राज्य  के  पक्ष  में  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध म

 के  अत सार  चरसा  नहीं  हें  ।  जो  योग  नियुक्त  किया  जाय  वह

 भारती  महोदय  तक  को  रोका  रोपा ना गुट्टी  तथा  बेल्लारी  जैसे  fatal

 के  प्रश्न  पर  भी  विचार  में  चाहता नहीं  जा  सकता  eq  यह  संशोधन  वर्जित

 a  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जो  faze  के  पद

 तयार  करें  उनमें  बेल्लारीਂ  शहर  भी  at
 श्री  एस०  ato  राम स्वा मो  हमन

 क्योंकि  इसी  पर  बहुत  कुछ  निसार  करता
 इस  प्रदान  को  पहले  ही  तय  कर  लिया  है  =  ।  सभापति  द्वारा  संशोधन  sea  कि
 कि  सीमा  आयोग  के  सम्बन्ध  में  अभी

 Xx

 गया  |
 तक  कोई  प्रस्ताव  नहीं  गया  ्

 a

 इस  संशोधन
 को

 अब  रखा  जाता
 श्री  दातार  में  संशोधन  का  विरोध

 हे  ।
 करता  प

 श  |  माननीय  सदस्य  जिस

 महोदय  अभी  तक  किसी  बात  को  करवाना  चाहते  हैं  वह  उनके

 भी  संशोधन  में  इतने  सारे  weal  म  भाषण  से  पुरी न  हो  सकेगी  ।  उनके

 सीमा  आयोग  का  प्रश्न  नहीं  उठाया  गया  संशोधन  से  तो  सीमा  आयोग  के  हाथ  ही

 बन्ध  जायेंगे  क्योंकि  उन्होंने  जनमत  संग्रह है  कौर  इसीलिये  मेंने  इसे  प्रस्तुत  करने

 की  अनुमति दे  ais
 आदि  की  बात  कही हैं  ।  सीमा

 श्री  :  मेरा  कंवल  इतना  ही
 आयोग  को  इस  बात  की  छूट  कि

 निवेदन है  कि  सीमा  आयोग  के  लिए
 दह  जिन  बातों  को  उचित  समझे  उन

 पर  विचार  करे  |  मेरा  निवेदन
 सरकार  जो  ए निंदंदाਂ  पद  तेयार  करे  उसमें

 समस्त  विवाद  ग्रस्त  रनों  को  शामिल  है  कि  अपना  प्राप्त  करने  के  हेतु

 कर  वे  जो  बहुत  ही  गम्भीर  यह  कहीं  अच्छा  होगा  fe  वह  अपना

 संशोधन  वापित  ले  लें  क्योंकि  इससे  क्या
 प्रकार  के  ।  यद्यपि  एक  अखिल

 लाभ  कि  वह  अस्वीकार  कर  दिया  जाय  ॥
 पय  सीमा  आयोग  नियत  करने  का

 भी  seq  सामने  फिर  चाहता
 संशोधन  अस्वीकृत  कर  दिया  गया  ॥

 हूं  कि  एक  सीमा  आयोग  नियुक्त

 किया  जाये  जो  आंध्र  और  मेसर  तथा
 श्री  नाना दास  :  सदन  में  इस  विधेयक

 आंध्र  wit  मद्रास  के  बीच  की  सीमाओं
 को  प्रस्तुत  करने  से  पुर्व  सरकार  को

 के  सम्बन्ध में  अपना  as  दे  सके ।  में  विवादग्रस्त  क्षत्रों  के  सम्बन्ध  में  निरस् चय

 चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  ओर  अपना
 कर  लना  चाहिये था  ।  उन्हें  कम से  कम

 ध्यान दे
 अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  मंसूर  राज्य

 सारे  झगड़े  की  जड़  बेल्लारी  है  कौर  से  लगे  हुए  क्षेत्रों  क  सम्बन्ध में  तो

 तहां  पर  मुसलमानों  का  बहुमत  हू  इस  निश्चय  कर  ही  लेना  चाहिए  था  यह

 बारे  में  अभी  तक  दाऊद  नहीं  सत्य  है  कि  चित्तूर  ज़िल  में  कुछ  ऐसे

 कहां  गया  |  qa  विश्वास  हैं  कि  क्षेत्र  हैं  जिनमें  तामील  अधिकतर  बोली

 यदि  बेल्लारी  को  उद  भाषी  जनता  का  जाती  हैं  उसी  प्रकार  चिंग ली पुट  उत्तरी

 जनमत  संग्रह  किया  जाये  तो  ag  अवस्य
 आरकाट  तथा  सलेम  के  ज़िलों  में

 बहुत  से

 ही  झींगर
 के

 पक्ष  में  होगा  कौर  किसी  क्षत्र  एसे  हं  जहां  तेलगु  बोलने  वालों  कों
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 बहुमत  है  ।  इस  प्रकार  तामील  बोलने  फहमी  फैली  हुई  है  ।  एक  at  अखिल

 वालें  क्षेत्रों  को  अवशिष्ट  राज्य  में  और  भारतीय  सीमा  आयोग  नियुक्त  किया

 we  बोलने  वालों  को  नये  आंध्र  जाना  है  तथा  दूसरा  स्थानीय  आयोग  जो

 राज्य  में  मिलाया  सकता  है  ।  उसी  दो  विवादग्रस्त  राज्यों  की  समस्याशभ्रों  पर

 प्रकार  अडोनी  तथा  विचार  करेगा  ।  इसी  गड़बड़ी  को  लेकर

 दुर्गे  के  तालुके  हैं  ।  मैसूर  में  चर्चा  अब  तक  चलती  रही  है  ।  दो

 तुमकुर  तथा  चित् तल दुर्ग  के  जिले हैं  ।  राज्यों  के  बीच  उठ  खड़ी  होने  वाली

 मेरे  विचार  में  इन  EqTaT  पर  रहने  वाले  समस्या त्रों  को  हल  करने  माननीय

 व्यवितयों  को  यह  निराले  करने  का  मौका  गृह-मंत्री  ने  जो  तरीका  बतलाया  है  उस

 दिया  जाये  कि  वे  किस  राज्य  में  रहना  से  भी  में  संतुष्ट नहीं  हूं  ।  भारत  के

 हते  लोकतन्त्रात्मक  तरीका  इतिहास  में  पहली  बार  भाषा  के  आधार

 इस  सारे  मामले  को  सीमा  आयोग  पर  राज्य  बनाया  जा  रहा  है  ।  जब  हम

 को  सौंपा
 जा

 सकता
 गांव  नें  एक  बार  सिद्धान्त  बना  दिय  हैं  तो  हम

 की  इकाई  मान  कर  अपना  उन  पर  क्यों  नहीं  चलते  ?  प्रक्रिया  को

 निर्णय  दे  सकता  है  ।  पहले  सरकार  ने  उचित  रूप  से  निर्धारित  कर  दिया  जाना

 कहा  था  कि  जो  सीमा  आयोग  नियुक्त  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सदन

 किया  जायगा  वह  अवशिष्ट  मद्रास  को  भी  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  का

 तथा  आन्ध्र  श्र  आन्ध्र  तथा  न्श मेसूर  राज्य  समय  दिया  विशेषकर  जब  कि

 के  बीच  विवादग्रस्त  क्षेत्रों  के  बारे  में  अपना  अखिल  भारतीय  सीमा  आयोग  बनाया

 frag  देगा  ।  परन्तु  गृह-किये  जा  रहा  ह ै।  मेरे  विचार  में  यदि  एक

 मंत्री  के  भाषण  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  बार  दोनों  आयोगों  के  सम्बन्ध  में  गलतफहमी

 वह  केवल  काय  के  fea  नियुक्त  दूर  कर  दी  जाये  at  are  राज्य  के

 किया  जायेगा  |  उन्होंने  मैसूर  राज्य  के  बनाए  जाने  के  सम्बन्ध  में  जितनी  गड़बड़ी

 सम्बन्ध  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  है  |  है  वह  दूर  हो  जायेगी  ।

 इस  प्रकार  अब  सरकार  अपने  कहे  से

 पीछे हट  रही  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 सरकार  इसਂ  सम्बन्ध में  स्पष्ट  रूप  से  सब  श्री
 RTA  :  मद्रास  मैसुर

 बातों  को  रखें  ।
 दोनों  ही  के  विधान-मंडलों  ने  यह  सिफारिश

 को  हूँ  कि  सीमा  आयोग
 को  इस  विधेयक

 के  उपबन्धों  में  स्थान  दिया  जाये  ।  मेरे सीमा  आयोग  के
 नियुक्त  किये  जाने

 के  सम्बन्ध  में  न  तो  कोई  तारीख  ना  ही
 विचार  में  इस  विधेयक के  प्रस्तुत  किये

 निंदा  के  पद  निश्चित  किय  गए  हूँ  |  जाने  से  पहले  ही  सीमा  आयोग  नियुक्त

 इससे  लोगों  में  गलत  धारणायें  उत्पन्न  किया  जाना  चाहिए  था  ।  सदन  में  चर्चा

 हो
 ने

 लगी
 मेरा

 निवेदन है
 को  सुनने  से  में  इस  नतीजे  पर

 पहुंचा  हूं

 कि  स्वयं  विधेयक में  ही  इस  बात  का
 कि  अखिल  भारतीय  सीमा  आयोग  तथा

 प्रावधान  कर  दिया  जाये  |  अन्य  आयोग  के  सम्बन्ध  में  कुछ  मतभेद

 किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  भी  में

 डा०  लंका
 सुन्दरम  मेरे  विचार  में  नीय  गृहमंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि

 ७०९
 सीमा  आयोग  के  सम्बन्ध  में

 कछ  गलत  सीमा  आयोग  को  बह  हिदायतें  दं



 C03 हे  आंध्य  राज्य  वि  |  कि  दिव  ह  २०  अगस्त  १९५३  आंध  राज्य  विधेयक  CoE

 [  श्री

 उस  में  इस  बात  को  पुत्रियां  स्पष्ट  कर  राज्य  के  भी  कुछ  क्षेत्रों  जिक्र  है
 लन्नाग मला बिकाना

 दें  कि  मैसूर  राज्य  को
 सीमाओं

 को  हाथ  भरत  इस  का  प्रथम  भाग  यदि  विचारणीय

 तो  द्वितीय  भाग  वश्य नहीं  लगाया  जायेगा  ।  मैसुर  राज्य  का  नहीं  ठ

 कोई  भी  भाग  किसी  दूसरे  राज्य  में  नहीं  विचारणीय  है  ।

 मिलाया  जायेगा  ।
 श्री  बेंकटारमन्  :  सभापति  मैं

 से  smear  करूंगा  कि  am  इस  का
 सभापति  प्रत  यह  है

 fara  करें  कि  यह  संशोधन

 *'खण्ड  ३  विधेयक  का  रंग  बने  वै
 विचारणीय  है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  1  सभापति  महोदय  इस  विषय  पर

 विचार
 जा  चुका

 खण्ड  ६  विधेयक  का  ar  बना  लियो

 गया  श्री  दातार  :  दूर

 तथा  हिन्दू  पर  के  get  पर  भी  विचार खण्ड  ४--(क्षेत्र  का  हस्तांतरण )

 नहीं  किया  जा  सकता  है  क्यों  कि  पुर सभापति  महोदय  :  इस  खण्ड  के

 स्त्री  राज्य  में  मिलाया  जा  चुका  ह
 सम्बन्ध  में  जिन  अनेक  संशोधनों  की  सुचना

 दी  गई  थी  उनमें  से  अनेक  पर  बहस  हो
 और  खण्ड  ३  में  हम  इस  fata

 कर  चूके  हे  ।

 सुको  है  ।  यदि  अन्य  सदस्य  उसी  विषय  के

 सम्बन्ध  में  संशोधनों  को  सुचना  देंगे  तो  में  सभापति  महोदय  :  इन  प्रश्नों

 उन्हें  अनियमित  घोषित  कर  दूंगा ।
 पर  भी  विचार  नहीं  किया जा  सकता  हैं  ।

 संख्या  १७,  ५८  तथा  ११४
 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी

 :  मेरे

 अनियमित  हैं  ।  बाद  संशोधन  संख्या
 संशोधन  का  अन्तिम  भाग  क्षेत्रों  से

 ४१  है  ।
 सम्बन्धित है  जो  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  में

 श्री  वेंकटरमन  :  यह  खण्ड ३  के  हैं  अतः  वह  स्वीकार्य  है  ।

 कारण  बाधित  क्योंकि  सम्बन्ध
 श्री  वेंकटारसन  :  उस  के  लिये  पृथक

 में  मत  लिया  जा  चुका  है  ।
 संशोधन  होना  चाहिये  |

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  यह
 सभापति  महोदय  :  जहां  तक  आन्ध्र

 que  ३  के  कारण  बाधित  नही ंहै  ।  इस
 राज्य  में  सम्मिलित  किये  wea  वाले

 संशोधन  का  प्रयोजन  बिलकूल  fae  है  ।
 क्षेत्रों  सम्बन्ध

 है  हम  निर्णय  कर

 श्री  वेंकटरमन  :  में  इस  बात  को  स्पष्ट  चुके  हैं  और  जहां  तक  मसूर  राज्य  में

 करे  देता  हूं  ।  चूंकि  संशोधन  संख्या  ४१  खंड  मिलाये  जाने  वाले  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध

 ३  द्वारा  वर्जित  है  इस  लिये  इस  पर  विचार  है  हम  खण्ड  ४  में उन  पर  विचार  कर

 नहीं  जा  सकता  है  ।  रहे  हैं  ।

 इस श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामों  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  मेरा

 संशोधन  में  बेल्लारी  fas  के  कन्नड़  आशय  तो  केवल  इतना  है  कि  भावी

 क्षेत्रों  के  अतिरिक्त  मद्रास  के  अवशिष्ट  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  के  कछ  क्षेत्रों  को



 AN  आंध्र  राज्य  विधेयक  २०  अगस्त  १९५३  mie  राज्य  विधेयक  LCR

 कायदे  से  मैसूर  राज्य  में  सम्मिलित  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  ।  जहां  तक  कन्नड़

 करना  चाहिये  ।
 राज्य  के  निर्माण  का  सम्बन्ध  ह  तो  उस

 पर  विचार  केवल  उसी  समय  किया सभापति  महोदय :  में  माननीय  सदस्य

 जा  सकता  है  जब  अखिल  भारतीय  सीमा को  बताना  चाहता  हूं  कि  विधेयक

 का  सम्बन्ध  केवल  ऐसे  क्षेत्रों  से  है  जिन  आयोग  इस  प्रश्न  पर  कर  चुके

 के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  सिफारिश
 तथा  अपनी  सिफारिशें  प्रस्तुत  कर  दे  ॥

 की
 जा  चुकी  है

 जिन
 के  सम्बन्ध  मुझे  खेद  है

 कि  मुझे  यह  निर्णय

 करना  पड़  रहा  हैं  कि  यह  frat में  मैसूर  तथा  मद्रास  की  विधान  सभाओं

 विरुद्ध है  ।
 अब  >>  संशोधन  संख्या  १७६ में  वादविवाद  हो  चुका  है  तथा  उन  के

 लेंगे  ।
 श्री

 बासप्पा  तथा  श्री  नेवी विचारों  अन्दाज़ा  लगाया  जा  चूका

 है  ।  इसलिए  नदी  कोई  संशोधन  ऐसे  अनुपस्थित  हैं  ।  संशोधन  संख्याएं  ¥,  १८

 क्षेत्रों
 के  सम्बन्ध  में  जिन  के  सम्बन्ध  में  तथा  १९  प्रस्तावित  नहीं की  गई  ।  इस

 के  पश्चात  संशोधन  संख्या  ५  है न  तो  दोनों  विधान  सभाओं  में  विचार

 किया  गया  है  और  न  उन  के  सम्बन्ध
 ह

 श्री  बेंकटारसन  ry  इस  का  आशय में  राष्ट्रपति  नें  कोई  सिफारिश
 की  है

 तो  ऐसे  संशोधनों  पर  सदन  द्वारा  विचार  वही  हे  जो  संशोधन  संख्या  ४१  में  है
 ।

 नहीं  जा  सकता है

 सभापति  महोदय :  इस  को  प्रस्तावित
 crc

 श्री  लक्ष्मीना  :  मेरे  माननीय  मित्र  नहीं  किया  गधा  है  ।  इस  के  पश्चात्

 बहुत  लालची  हैं  ।  सम्भवतः  वे  द्रव  संशोधन  संख्या  ५९  है  मेरा  विचार
 ह  कि

 ताल्लुक  के  मेरे  क्षेत्रक  भाग  ले
 इस  पर  विचार  हो  चुका  है  ।

 जाना  चाहते  हैं  ।

 श्री  दातार  :  हां  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो :  मुझे

 खेद  है  कि  मेरी  बात  गलत  अर्थ  इसे  प्रस्तावित
 t

 सभापति  महोदय

 समझा  गया  जब  यह  विधेयक  मैसूर  नहीं  किया  गया  है  ।  aaat  संख्याएं

 विधान  सभा  तथा  परिषद  के  सामने  रक्खा  ६०,  ~ xo,  १७८,  ४२.  तथा  3,

 गया  था  तो  केवल  बेल्लारी  के  प्रदान  पर  प्रस्तावित  नहीं  किए  गए  हूं  ।  संशोधन

 विचार  किया  गया
 चूंकि  उन  को  यह  बताया  संख्या  १७७  पर  विचार  हो  चुका  है  ।  संशोधन

 नहीं  गया  था  कि  वे  मद्रास  राज्य  के  ११६,  ६१९  तथा  ११७ संख्याएं  ११५,

 eas  क्षेत्रों
 के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  नियम  के  विरुद्ध  का  संशोधन  संख्या  १४८

 कर  सकते  हैँ
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  मद्रास  ५ अनक  बार  रक्खा  गया  है  पर  अस्वीकृत

 राज्य  में  कुछ  कन्नड़  क्षेत्र  हें  जो  मैसूर  हो  चुका  अब  में  खंड  पर  सदन  का
 मं  मिलाय

 जा  सकते  हैं  ।
 मत  लूंगा |

 श्री  राघवाचारी  :  में  ने  एक  संशोधन सभापति  में  संशोधन  का

 असली  तात्पयं  समझ  गया  |
 झ  यहां  की  सूचना  दी

 है
 कि  एक  नया  खंड  ४

 तो  हम  केवल
 आन्ध्र  राज्य

 के  निर्माण  बढ़ाया  जाये  ।



 हआ  लिटन
 7377

 TRA) ७  यक  ८८८ २०  अगस्त

 १९
 आध  ki

 rar  योग  द्वारा सभ  we  हम  खंड ४  सीमाओं
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 को
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